
CRISIS DE PRECIOS

■ Los agricultores se manifestaron en la Autovía del Mediterráneo a su paso por Níjar para reivindicar su situación. /FHALMERIA

El tomate calienta el campo
Los malos precios de la hortaliza líder de la agricultura almeriense ha empezado
a provocar las primeras protestas multitudinarias de los productores. Todos
apuntan a Marruecos como culpable de la bajada de las cotizaciones. Páginas 3 y 4
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Todas las hortalizas que se cultivan ahora en
Almería son más baratas que hace 30 años
Los agricultores de la provincia

reciben ahora menos dinero por

sus hortalizas que hace treinta y

tres años según se desprende de

un análisis sobre la evolución de

las cotizaciones realizado por la

Concejalía de Agricultura y Me-

dio Ambiente del Ayuntamiento

de El Ejido. Jorge Viseras, titu-

lar de dicha concejalía, afirma que

“cuando el agricultor dice que los

precios son ahora como hace vein-

ticinco años se equivoca. Son más

bajos”. Páginas 10 y 11
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El pasado dos de febrero la Interprofesio-

nal Hortyfruta se reunió para tratar la si-

tuación del tomate y del pimiento. En aque-

lla reunión se dieron a conocer las con-

clusiones de los análisis que habían reali-

zado los “expertos” con el objeto de evi-

tar o preveer que los dos productos más

importantes del campo almeriense, toma-

te y pimiento, cayeran en una cotización

ruinosa. 

Por aquella fecha el precio del pimien-

to rondaba los 90 céntimos de euro. Pues

bien, después de aquella reunión, la pro-

pia Interprofesional dio una rueda de pren-

sa en la que alertaba de una bajada del pre-

cio del pimiento porque Israel estaba ofer-

tando a nuestros mismos clientes a bajos

precios a tres semanas vista, lo que esta-

ba provocando presiones a los exporta-

dores almerienses para que se bajara la co-

tización de este producto. La posterior rue-

da de prensa provocó malestar y una re-

acción nefasta entre los productores: mu-

chos de ellos aceleraron el corte de pimiento

para evitar vender más barato, lo que sí

ocasionó una caída del precio de esta hor-

taliza. A su vez, los clientes europeos. al

conocer la rueda de prensa. pidieron pagar

menos por el producto almeriense.

Por su parte, el gerente de Coexphal, Juan

Colomina, envió un documento firmado

por él mismo en el que textualmente de-

cía: “Se recomienda en la medida de lo po-

sible cerrar acuerdos a dos o tres semanas

vista, que es el momento en el que se pre-

vé que los precios estarán más bajos; y evi-

tar la venta en consignación de nuestros

productos”. Ha pasado justamente lo con-

trario, la fecha indicada por Colomina es

precisamente cuando más caros están los

pimientos y por lo tanto todos los que hi-

cieran caso del escrito enviado por el ge-

rente estarán soportando pérdidas ya que

los precios de los pimientos que se cortan

hoy son mucho más caros que los refleja-

dos en esos acuerdos que propuso Colo-

mina.

¿Cuánto puede costar a exportadores y

agricultores esta valoración negligente? Ni

se sabe. ¿Quién hizo el estudio que dio pie

a Hortyfruta a confundir a los productores

y exportadores de pimiento? ¿Qué costó

dicho estudio? ¿Quién cobra por confun-

tras la aprobación de las últimas cuentas

presentadas a los socios? Mucho más de

lo que se puedan imaginar. En los próxi-

mos días la prensa va a ofrecer un dossier

con los datos de dicha deuda a corto y lar-

go plazo para que el propio sector analice

la capacidad profesional del señor geren-

te, el mismo que recomendó a los expor-

tadores firmar contratos hace tres semanas.

Por cierto, el Ayuntamiento de El Ejido

tiene un estudio del precio del pimiento en

origen cuya cotización media ha ido ca-

yendo en los últimos treinta años. La es-

tadística dibuja una línea descendente. La

bajada de esos precios del pimiento coin-

cide con los 30 años de Coexphal. Me ima-

gino que en los actos de celebración de los

30 años de esta asociación, alguno de ellos

estaría dedicado a los “éxitos” consegui-

dos con esta hortaliza.

Recuerdan ustedes agricultores que nos

hemos pasado años hablando de la “bur-

buja inmobiliaria” y nadie ha hecho nada

hasta que ha explotado y se ha llevado por

delante a todos. Con la agricultura está pa-

sando algo parecido. Coexphal ha prego-

nado por boca de su gerente (el presiden-

te ya sabemos la función que ha tenido

siempre) la necesidad de la Interprofesio-

nal, las certificaciones de calidad y la ne-

cesidad de usar la lucha integrada para evi-

tar problemas de calidad que provoquen

rechazo en los clientes europeos. Hemos

evitado los residuos de pesticidas, tenemos

todos los certificados de calidad exigibles,

tenemos una Interprofesional. Y también

tenemos la peor situación posible para agri-

cultores y exportadores.

Ya está bien de buscar a quién echar la

culpa en cada acontecimiento negativo. El

único objetivo de algunos de estos inútiles

es salvar su pellejo en cada capítulo oscu-

ro de la economía agraria provincial. Quie-

ren seguir manteniendo como víctimas eco-

nómicas a agricultores y empresas mien-

tras ellos viven muy bien toreando estas si-

tuaciones en las que demuestran su inuti-

lidad, su incapacidad. Los agricultores y

las empresas tienen un límite y si  no se dan

cuenta los dirigentes actuales de estas or-

ganizaciones, especialmente Coexphal, ya

demuestran lo poco que valen para osten-

tar y mal dirigir el campo almeriense.

dir a exportadores y agricultores? ¿Quién

va a salir a dar explicaciones de semejan-

te metedura de pata?

Son muchas las cuestiones que se plan-

tean por este asunto, pero sólo tendrán res-

puesta algunas de ellas, por ejemplo que

las consecuencias las pagará el agricultor

y que no saldrá nadie a dar explicaciones

de nada.

Manuel Galdeano, presidente de Horty-

fruta y Coexphal se quejaba hace unos me-

ses que se le atacaba cuando apenas lle-

vaba un día en el cargo y no había hecho

nada para ser juzgado por la opinión pú-

blica. Ahora tiene una oportunidad de de-

mostrar lo que es capaz de hacer, símple-

mente porque el campo lo necesita.No obs-

tante,  debería pedir explicaciones al ge-

rente por difundir unos datos que llevan a

la confusión y cuestan mucho dinero al

sector agrario almeriense. Por cierto, al

hilo de la gerencia de Coexphal ¿Saben

ustedes cuál es la deuda de esta asociación

■ José Antonio
Gutiérrez

Hortyfruta falla en sus cálculos y
Coexphal confunde a sus empresas

asociadas con el precio del pimiento

OPINIÓN

El precio del pimiento ha
subido, cuando desde
Hortyfruta se dijo que podía
alcanzar su cotización más
baja por las ofertas que
estaba haciendo Israel a los
clientes europeos de las
empresas exportadoras
almerienses
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Seguramente esta ha sido una de las pre-

guntas más escuchadas en los últimos días,

tanto previos a la feria como los poste-

riores. Y es que los primeros días de fe-

brero como cada año se realiza en Berlín

la feria más importante para el sector agrí-

cola y cuyos resultados son primordiales

para dicha actividad.

Este año tuve la oportunidad de ser tes-

tigo de tan prestigioso evento, y no puedo

negarlo, tengo una mirada distinta, hubo

un antes y un después. Pude comprobar la

envergadura del mismo, el despliegue que

supone la presencia de todos los países del

mundo en los que la actividad agrícola es

importante, el esfuerzo por mostrar de la

mejor manera posible sus productos, como

así también destacar las nuevas tecnolo-

gías utilizadas para tal fin. Además, pude

comprender en primera persona lo que sig-

nifica la agricultura a nivel mundial.

Y volviendo a la pregunta del papel que

cumple el agricultor almeriense en esta fe-

ria, quiero transmitirles a todos ellos que

su papel es el más importante, los pro-

ductos almerienses tuvieron una distinción

especial, pero no por estar allí, sino por-

que las personas encargadas de promo-

cionarlos lo hicieron de la mejor manera,

todas las empresas presentes de la pro-

vincia se mostraron optimistas, seguras, y

sobre todo orgullosas del producto que

ofrecen al mercado. Pero todo ello no se-

ría posible si los miles de agricultores de

Almería no realizaran su trabajo como lo

vienen realizando hasta ahora, sin ese es-

fuerzo diario, esa constancia por superar

los obstáculos, nada de ello se podría re-

alizar. Sin embargo hoy se puede hablar

de las frutas y hortalizas de la provincia

con orgullo. Por eso quiero repetir que el

papel del agricultor fue el mejor, y sin du-

das lo seguirá siendo. 

Ojalá algún día se pueda ver en esta fe-

ria muchos de ellos y así puedan apreciar

el alcance y reconocimiento de sus pro-

ductos a nivel mundial. A todos ellos mis

felicitaciones.

OPINIÓN

■ María Noelia
Blanco Alchapar

¿Cuál es el papel
del agricultor en la

Feria de Berlín?



LOS AGRICULTORES
CELEBRARÁN EL DÍA
DE ANDALUCÍA EN LA
CAPITAL CON UNA
MANIFESTACIÓN DE
TODO EL SECTOR 

■ José Esteban Ruiz

El ambiente está bastante caldea-

do, el campo huele a convulsión y

como escenario de fondo una cri-

sis que no deja indiferente a nadie.

La capacidad de reacción está co-

artada por la situación económica

que, en su mayor parte ha sido pro-

vocada por el sector de la cons-

trucción, pero que está afectando a

todas las actividades económicas,

de la que no se salva el sector pri-

mario.

Los agricultores almerienses es-

tán viviendo una campaña com-

plicada, así lo han manifestado en

diferentes ocasiones los represen-

tates de las organizaciones agrarias

argumentado un rosario de proble-

mas que “ahogan al campo”.  Los

costes de producción, incrementa-

dos de un tiempo a esta parte, de

tal forma que hacen complicado

obtener una digna rentabilidad por

su labor agrícola, se posiciona-

como uno de los principales resor-

tes, agravados por el descenso en

los ingresos. Al respecto, los más

afectado están siendo los produc-

tores de tomate ya que están obli-

gados a vender sus productos a un

precio que ni siquiera cubre gastos.

El malestar, ante estos argumentos,

está justidficado y los sindicatos

agrarios, en su labor de defender al

agricultor, se han puesto en ‘pie de

guerra’ exigiendo unas condicio-

nes que repercutan en la viabilidad

de las explotaciones agrarias y el

mantenimiento de una actividad

como la  horticultura bajo plástico.

Al colectivo “las cuentas no le

cuadran”, pero, “al banco hay que

pagarle los créditos de campaña

Tensión en el campo almeriense por el
bajo precio al que venden el tomate

SITUACIÓN DEL CAMPO

■ Como en 2008, el sector hortofrutícola se une para protestar por las calles de Almería. /FHALMERÍA

Las comercializadoras temen pérdidas importantes por
la huelga del transporte convocada por los autónomos
La presión que soportan las co-

mercializadoras ante los precios

que están recibiendo por la venta

de los productos, que sin  duda es-

tán reduciendo los ingresos res-

pecto a la pasada campaña, redu-

cen su margen de maniobra em-

presarial este contexto en el que se

avecinan más barreras que saltar

para ofrecer un justo ingreso a los

productores. El colectivo de trans-

portistas vuelve a las ‘andadas’ .

Han  manifestado su intención de

volver a llevar a cabo una huelga

para reivindicar  una serie de asun-

tos, al parecer pendientes tras la

huelga del pasado mes de junio.

En principio, afirman que serán

cuatro las jornadas en las que se

lleve a cabo el paro, desde el 27 de

febrero al 2 de marzo. Lo que hace

temblar  a la comercialización re-

cordando las pérdidas que gene-

ró la huelga el año pasado.

que han pedido en el inicio para po-

der afrontar gastos”, insisten des-

de las organizaciones agrarias.

La oleada de protestas iniciada

por COAG a nivel nacional, y a la

que se unió en un primer momen-

to ASAJA y más tarde UPA, pare-

ce no tener fin, ya que las respues-

tas que reciben, se basan en la pa-

ciencia, la tranquilidad y la con-

fianza, y “en estos momentos lo

que pedimos los agricultores son

soluciones reales, medidas y ac-

tuaciones que mantengan a flote

nuestra actividad”.

La comercialización ha mani-

festado su intención de no dejar

solo al productor. Por ello, han de-

cidido unirse, en su gran protesta

contra las concesiones a terceros

países que influyen directamente

en el descenso de la cotización de

las frutas y hortalizas en el merca-

do, el 28 de febrero, fecha en la que

se celebra el día de Andalucía. Dada

la situación, los agricultores dicen

que “no tenemos nada que celebrar,

lo único que tenemos que hacer es

seguir luchando por nuestro medio

de vida, ahora en peligro”.
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LA ENTRADA MASIVA
DE TOMATE DESDE
MARRUECOS HUNDE
EL PRECIO DE LAS
PRODUCCIONES DE
LA PROVINCIA

■ Isabel Fernández

Las organizaciones agrarias de la
provincia han vuelto a ponerse ‘en
pie de guerra’. Si al final de la cam-
paña pasada era la urgencia de una
rebaja fiscal la que obligaba a los
agricultores a salir a la calle, en esta
ocasión es el incumplimiento, una
y otra vez, por parte de Marruecos
del Acuerdo de Asociación con la
Unión Europea (UE) lo que los ha
vuelto a sacar de los invernaderos.
ASAJA, COAG y UPA denuncian,
en primer lugar, la falta de contro-
les en frontera para evitar que el país
del norte de África supere los con-
tingentes establecidos y, en segun-
do lugar, exigen que no se haga ni
una sola concesión más a ningún
país tercero, al menos, según Fran-
cisco Vargas, presidente de ASA-
JA-Almería, “sin que de forma pre-
via se haya hecho un estudio de im-
pacto sobre el sector agrícola”.

La primera de estas movilizacio-
nes en la provincia tuvo lugar el pa-
sado 18 de febrero, en la salida 471
de la Autovía del Mediterráneo. Allí
se dieron cita más de 500 agricul-
tores, la mayoría productores de to-
mate, y, tras una concentración, en
principio pacífica, los agricultores
saltaron a la autovía, cortando el trá-
fico durante varias horas. Dos días
más tarde, el 20 de febrero, fueron
los responsables de las organiza-
ciones agrarias los que se perso-
naron a las puertas de la Subdele-
gación del Gobierno en Almería
para entregar al subdelegado, Mi-
guel Corpas, una tabla reivindica-
tiva. Sin embargo, Corpas, según él
mismo explicó, se negó a recibirlos
porque “ésta es una concentración
no autorizada”. Esta negativa del
subdelegado a mantener un en-
cuentro con los responsables de las
organizaciones provocó una gran
indignación entre ellos, hasta el pun-
to de que Andrés Góngora, secre-
tario provincial de COAG, afirmó
que, desde entonces, “este hombre
deja de ser persona grata para el
campo almeriense”.

Entre los puntos que recoge esa
tabla reivindicativa se encuentra
la exigencia de un plan de viabili-
dad para el sector, ya que, según ex-
plicó Francisca Iglesias, secretaria
general de UPA-Almería, “el sec-
tor necesita ayudas, sobre todo a
corto plazo, para refinanciar los

préstamos de campaña”. Los agri-
cultores consideran fundamental
defender las producciones locales,
ya que, de lo contrario, el futuro del
sector puede no ser tal. Sólo en el
caso del tomate, según informó
COAG, Marruecos introdujo du-
rante el mes de enero, en el mer-
cado de Perpignan, 44.000 tonela-
das de producto, cuando el total
asignado para la UE es de 33.000.

SUBDELEGACIÓN

La primera de las protestas lleva-
das a cabo en la provincia y que se
saldó con el corte de la A-7 a su paso
por el Restaurante El 21, le ha aca-
rreado a las organizaciones agrarias
convocantes -que en ese caso fue-
ron sólo ASAJA y COAG-, en pri-
mer lugar, una sanción de tipo ad-
ministrativo que puede ascender
hasta los 6.000 euros por infracción,
según informó el subdelegado del
Gobierno, Miguel Corpas. Asimis-
mo, indicó que también se han
abierto diligencias de tipo penal, e
incluso, la Subdelegación pedirá al
Fiscal Jefe que se persone en todos
los casos abiertos contra las orga-
nizaciones agrarias.

Por último, Corpas hizo un lla-
mamiento a la tranquilidad de los
agricultores para sucesivas mani-
festaciones y afirmó que “el Go-
bierno de España es sensible con la
situación que está atravesando el
sector agrícola”. “Está trabajando
para llevar a la UE nuestras posi-
ciones, que son las mismas que las
de los agricultores”, concluyó.

Los agricultores están ‘en pie de guerra’ por la
falta de control a las importaciones de terceros

■ I. F. G. 

COAG inició las movilizaciones en Madrid
y Soler dice que la Junta estará ‘vigilante’

La encargada de dar el ‘pistole-
tazo’ de salida a esta serie de mo-
vilizaciones fue la organización
agraria COAG, que realizó una
concentración a las puertas del
Ministerio de Asuntos Exteriores,
en Madrid, el pasado 11 de fe-
brero. Entonces, una representa-
ción de la Coordinadora, en la que
se encontraba Andrés Góngora,

cultura y Pesca, Martín Soler, se
comprometió con COAG a crear
una serie de mecanismos para el
intercambio de información so-
bre este proceso. La idea es que
cada una de las partes aporte todo
lo que pueda saber sobre las ne-
gociaciones. Soler afirmó que es-
tán “vigilantes” a las negociacio-
nes y rechazan cualquier acuerdo
que pueda perjudicar los intere-
ses almerienses.

su responsable nacional de Frutas y
Hortalizas, se reunió con responsa-
bles ministeriales que, tras conocer
sus reivindicaciones, se comprome-
tieron a darles una respuesta en un
plazo lo más breve posible.

Por otro lado, y ante la continua
denuncia por parte de las organiza-
ciones agrarias de la falta de infor-
mación y transparencia en torno a
las actuales negociaciones de la UE
con Marruecos, el consejero de Agri-

EN MARCHA

NUEVAS PROTESTAS

■ Los productores cortaron la A-7 en protesta por las mayores concesiones a países terceros. / FHALMERÍA

■ El subdelegado Miguel Corpas se negó a recibir a los representantes de los agricultores. / FHALMERÍA



■ J. E. Ruiz

HORTYFRUTA prefiere
‘abstenerse’ ante la mala
cotización del tomate

Los productores de tomate ha-

cen cuentas y los resultados no

les convencen. La campaña está

siendo “nefasta” según apuntan

desde las organizaciones de agri-

cultores, caracterizada por un

precio medio que está por de-

bajo de los costes de producción.

La rentabilidad desaparece en la

hortaliza que más se cultiva en

el campo almeriense. Ante la

desesperación de la mayoría de

productores, los sindicatos no

cesan en denunciar la situación,

pero la Interprofesional Anda-

luza de Frutas y Hortalizas, ̀ re-

fiere no actuar, retirando segun-

das categorías porque asegura

que “no sería prudente”.

Desde HORTYFRUTA se han

mantenido al margen de este

asunto, ya que consideran que

“las acciones que podrían aco-

meter no beneficiaría en nada, y

los precios a los que está coti-

zando el tomate que no experi-

mentarían un aumento”. Se que-

jan de que carecen de las herra-

mientas necesarias, haciendo

alusión a la extensión de nor-

ma que están esperando que pu-

blique la Junta de Andalucía.No

obstante, esta misma campaña,

actuaron cuando la berenjena co-

tizaba a un precio bajo, y en dos

semanas aumentó la cotización

de esta hortaliza. 

Mientras desde el mes de di-

ciembre el dinero que los agri-

cultores reciben por un kilo de

tomate es prácticamente ‘sim-

bólico’, la producción de este ci-

clo se agota -en algunos casos

ya concluyo-, y “el saldo en la

balanza gastos ingresos, es ne-

gativo” afirman los sindicatos.

HORTYFRUTA, a sabiendas

que el precio entró en varias oca-

siones en ‘alerta roja’, lo único

que hizo fue pedir a las empre-

sas que no vendieran a resultas,

una práctica que no ayuda.

INTERPROFESIONAL

■ José Esteban Ruiz

Los románticos agricultores esta-

rán echando de menos la presencia

de algunos productos hortícolas en

los invernaderos  y las comerciali-

zadoras almerienses. Las distintas

variedades de judía están senten-

ciadas a proclamarse las siguientes

en esta desaparición progresiva.

Actualmente, la judía, que llegó a

ser a finales de la década de los 90,

un producto que alcanzaba impor-

tantes volumenes en la provincia,

actualmente, su cultivo está in-

merso en un declive constante. 

Cada año se dedican menos hec-

táreas al cultivo de judías. Según

los datos recogidos por la Junta de

Andalucía, el último año se regis-

traron 1.259 hectáreas de este pro-

ducto fresco, 1.210 bajo plástico.

Mientras que hace tan sólo cinco

años, la superficie se multiplicaba

por cuatro.

Los representantes de los agri-

cultores achacan este descenso a la

fuerte competencia de países como

Marruecos, que han apostado fir-

memente por este cultivo y han pro-

vocado una disminución del pre-

cio de la judía en el mercado. Así,

la rentabilidad ha descendido y el

agricultor ha optado por cultivar

otras frutas y hortalizas.

Según Francisco Vargas, presi-

dente deASAJA-Almería, “esta in-

clusión en el mercado de la judía

marroquí ha propiciado que el pro-

ducto cultivado en la provincia deje

de ser rentable a tenor de los cos-

tes de producción que supone”. En

este sentido, Vargas explica que la

mano de obra es cara, sobre todo

para la tarea de recolección, por-

que se debe mostrar una gran ha-

bilidad para poder optimizar la la-

bor.

En Almería se ha perdido volu-

men de judía, pero aún así, las em-

presas han tenido que hacer frente

a pedidos de este producto, por lo

que han optado por importarlas de

otras zonas, para venderlas, poste-

riormente, a sus habituales clien-

tes.

La judía almeriense: sentenciada
a desaparecer del invernadero

TENDENCIA EN EL CULTIVO

■En la anterior campaña se cultivaron 1.259 hectáreas. / FHALMERIA
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EL VOLUMEN HA
BAJADO CASI UN 30%
Y LAS COTIZACIONES
SON AHORA UN 25%
MENORES QUE EN LA
CAMPAÑA PASADA

■ Isabel Fernández

Las bajas temperaturas de este in-

vierno han mermado de forma im-

portante la producción de pimien-

to y, de hecho, según Francisco Var-

gas, presidente de ASAJA-Alme-

ría, “con los datos que tenemos, este

año hay un 30 por ciento menos de

producción que el año pasado por

estas fechas”. Asimismo, y con res-

pecto al precio al que se está co-

mercializando esta hortaliza, Var-

gas afirmó que “es casi un 25 por

ciento menor que el de la campa-

ña pasada”. Y es que, de media, el

pimiento se está vendiendo a los

distintos mercados en torno a los

0’60 euros el kilo. Esta menor pro-

ducción y su menor valor, según

Manuel Galdeano, presidente de

COEXPHAL, “hará que la factu-

ración de esta campaña descienda

bastante”, aunque, con respecto a

este asunto, Vargas quiso hacer al-

guna aclaración.

El presidente de ASAJA-Alme-

ría no dudó que “este año, la fac-

turación variará a la baja, sobre todo

para el agricultor” y añadió que, en

el caso de la comercialización, “yo

no sé si están ganando más que

otros años o no”. Así, Vargas ex-

plicó que nada tiene que ver el va-

lor final comercializado con lo que

realmente percibe el agricultor por

su producto. En cualquier caso, y

más allá de las repercusiones en

la facturación, el presidente de

ASAJA-Almería indicó que esta

especial situación del pimiento está

trayendo consigo consecuencias

sobre el devenir de lo que resta de

campaña.

Así, explicó que son muchos los

agricultores que “están alargando

la campaña de pimiento para no te-

ner que hacer otra plantación”, ya

que, entre otras cosas, “una nueva

plantación supone unos mayores

costes que continuar con la que ya

hay puesta”. De este modo, afirmó

que “quien para el 15 de marzo no

haya levantado el pimiento, ya no

lo va a hacer” y añadió que, en es-

tos casos, “las producciones se van

a ir hasta finales de abril”. Tenien-

do esto en cuenta, lo más probable

es que, en esta campaña, puedan

descender, en parte, las hectáreas

destinadas a cultivos de primave-

ra, ya que, si el pimiento acaba a fi-

nales de abril, “después ya no se

planta nada”, concluyó.

La caída en la producción de pimiento a causa
del frío ‘tira’ a la baja la facturación del sector

pantes eran, según indicó este pe-

riódico, Cabasc S.C.A., Ejidomar,

S.A.T. Ferva, Cohorsan, Casur

S.C.A. y Campovícar. Justo un día

más tarde, ya se había caído uno de

estos nombres de la ‘parrilla de sa-

lida’.

De momento, y según insistieron

desde una de las partes implicadas,

es muy pronto para adelantar acon-

tecimientos, ya que no será hasta

que todo esté cerrado cuando se

pueda conocer el alcance de esta

plataforma de comercialización,

que agruparía, en su mayoría, a em-

presas del Poniente, pero que tam-

bién daría cabida a uno de los ma-

yores productores de tomate de la

provincia, Casur S.C.A., y que, cla-

ro está, se encuentra en una de las

zonas más tomateras de la provin-

cia, como es La Cañada.

Con la puesta en marcha defini-

tiva de esta iniciativa, si llegara a

buen puerto, a principios de la pró-

xima campaña, se estaría comen-

zando a dar respuesta a uno de los

mayores problemas con los que

cuenta el sector comercializador de

la provincia y que no es más que

su atomización.

PREVISIONES

■ Los precios del pimiento se han situado, de media, en los 0’60 euros el kilo. / FHALMERÍA

■ I. F. G. 

Casur S.C.A. y S.A.T. Ferva eran

las dos únicas partes, al cierre de

esta edición, verdaderamente im-

plicadas en la puesta en marcha de

un nuevo proyecto de concentra-

ción de la oferta en la provincia al-

meriense. Según las últimas infor-

maciones aparecidas en prensa, se-

rían, en principio, seis las comer-

cializadoras (cinco cooperativas y

una S.A.T) dispuestas a ‘embar-

carse’ en este proyecto, amparado

por COEXPHAL, y que se prevé

que comenzará a funcionar duran-

te la próxima campaña agrícola. La

intención es, en cualquier caso, unir

la oferta hortícola almeriense para,

de este modo, hacer más fuerte al

sector y, sobre todo, más compe-

titivo en los distintos mercados ex-

teriores clientes de las empresas de

la provincia.

Pese a todo, y según informaron

desde una de las comercializado-

ras implicadas, las negociaciones

están muy avanzadas y, de hecho,

la mayoría de ellas, al ser coope-

rativas, están a la espera de poder

votar en sus correspondientes asam-

bleas la integración o no en este

proyecto. De hecho, y tal y como

indicaron desde la comercializa-

dora consultada, “todavía se están

tomando decisiones”.

No será hasta que concluyan los

distintos procesos de toma de de-

cisiones cuando, definitivamente

se sepa cuántas serán las empresas

o cooperativas que formen parte de

la que será la segunda gran inicia-

tiva de concentración de la oferta

en la provincia, después de que

hace ya más de un año Agroiris

S.A.T, Mayba y Ejidoluz llegaran

a un acuerdo de comercialización.

CONTEXTO

Las informaciones en torno la

puesta en marcha de esta iniciati-

va de concentración de la oferta en

la provincia no han parado de su-

cederse en los últimos días. Así, ya

a mediados de febrero, un conoci-

do periódico de la provincia se ha-

cía eco de este proyecto e infor-

maba que eran cinco las coopera-

tivas y una S.A.T. las que entrarí-

an a formar parte de la iniciativa.

Así, las comercializadoras partici-

Varias empresas de la provincia se ‘embarcan’
en un proyecto para concentrar la oferta

UNIONES

■ Casur S.C.A. y S.A.T. Ferva forman parte del proyecto. / FHALMERÍA

Por último, el responsable pro-

vincial de ASAJA señaló que, con

este alargue de la plantación de pi-

miento, los agricultores podrían

compensar en parte las pérdidas de

producción de los meses anterio-

res y, al final del año, puede que los

volúmenes no sean muy diferen-

tes. Sin embargo, el menor precio

seguirán marcando el año.

CULTIVOS MÁS ‘BARATOS’

Los bajos precios y menores pro-

ducciones de los cultivos funda-

mentales de la provincia, como son

pimiento y tomate, pueden provo-

car que, de cara al próximo año

agrícola, según Francisco Vargas,

“los agricultores apuesten por cul-

tivos más baratos, es decir, con me-

nores costes de producción”.  En

este sentido, afirmó que, frente a

pimiento, tomate, e incluso pepi-

no, cuyos gastos de cultivo son más

altos, los productores de la provin-

cia podrían comenzar a dedicarse

más, por ejemplo, al calabacín que,

además de ser menos costoso, co-

mienza a producir muy pronto. La

situación actual del sector está obli-

gando a los productores a reorien-

tar sus producciones si, a la larga,

quieren continuar con la actividad

agrícola.
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PEPINO
BAJA 

CALABACÍN
BAJA

BERENJENA
BAJA

JUDÍA
SUBE

PIMIENTO
SUBE

LA ESPERANZA DE
ENDEREZAR ESTA
CAMPAÑA PASA POR
LAS COTIZACIONES
QUE SE VEAN EN EL
MELÓN Y LA SANDÍA

■ Elena Sánchez

Los agricultores de la provincia al-
meriense confían en que la campa-
ña de primavera traiga unos precios
más estables y mejores que los de
la recta final del ejercicio otoñal. En
este sentido, después de haber es-
tado casi dos meses viendo cómo
los mejores productos en cuanto a
cotización, como pepino, berenje-
na o calabacín, sufrían un severo
descenso en sus precios, los pro-
ductores tienen confianza en los
nuevos frutos que van a comenzar
a salir al mercado a finales de mar-

zo y principios de abril. En concreto,
se trata del melón y sandía, unos
frutos que el año pasado tuvieron
cotizaciones diferentes, ya que la
sandía contó con altos precios en
todos sus tipos, y la más destacada
fue la variedad Fashion, de la que
se espera que este año tenga una
mayor rentabilidad si cabe. 

Sin embargo, datos diferentes son
los del melón, a pesar de que en un
principio se esperaban buenos pre-
cios para dicha fruta. En resumen,
todas las expectativas de salvar esta
campaña pasa por las ventas de los
productos nombrados, siempre y
cuando tanto la climatología como
las plagas respeten a una produc-
ción cada vez más reinada por la lu-
cha integrada. Con ello, se estiman
muchos kilos en sandía y en melón
con calibres medianos y de calidad
pero..., ¿qué precios tendrán?.

Los agricultores esperan que el año
primaveral traiga unos precios estables

■ E. Sánchez

El tomate sigue
sin remontar y
los productores
piden medidas

El tomate almeriense sigue sin
remontar sus precios en origen
y las cotizaciones que está mos-
trando en las últimas semanas no
llegan a superar los 0,20 cénti-
mos de euro el kilo, en el mejor
de los casos. Desde hace tiem-
po, esta hortaliza, en todos sus
tipos, está sufriendo las adversi-
dades impuestas por Marruecos,
lo que hace que el agricultor de
la provincia haya arrancado an-
tes de tiempo este cultivo para
comenzar a plantar los propios
de primavera. A pesar de las pro-
testas realizadas por varios
miembros del sector, el tomate
sigue sufriendo los ataques nor-
teafricanos, y la ignorancia de
los mandatarios de la Comisión
Europea.

LO PEORREPUNTE

■ Parece ser que este año habrá más producción de sandía. / FHALMERÍA

Esta hortaliza empezó muy
bien el año, con precios por
encima de los dos euros. Sin
embargo, en febrero ha su-
frido un descenso en todos
sus tipos. En estos días, el
francés está por encima del
euro, mientras que el negro
corto y el Almería rondan los
1,30 euros el kilo. Buenas
cotizaciones todavía, aunque
a la espera de iniciar el mes
de marzo.

El calabacín es el produc-
to que más ha notado su
descenso. El ejemplo pro-
pio es que, de estar supe-
rando los dos euros a fi-
nales de enero, en estos
momentos no llega a los
0,60 céntimos el kilo
como último corte y en sus
dos tipos. Las previsiones
es que aumente otra vez el
precio con el nuevo géne-
ro de primavera.

El descenso padeci-
do en este último mes
lo ha sufrido también
la berenjena. La dis-
minución en la de-
manda y el mayor
número de kilos han
sido los motivos. Así,
la berenjena rayada
no supera los 0,80
céntimos, mientras
que la larga ronda los
0,70/0,80 el kilo.

La hortaliza que mejor
suele estar durante toda
la campaña no ha podido
hacer frente al último mes
con buenos precios. De
hecho, el mejor tipo es la
Helda, que ha mantenido
siempre los 4 euros de
cotización, mientras el
que más bajo está es la
perona larga, que no sue-
le superar los 3 euros
como último corte.

El pimiento, en la mayor
parte de sus tipos, es el úni-
co producto que ha re-
montado en los precios de
la pizarra. El California
amarillo es el único que ha
descendido, situándose al-
rededor del euro, mientras
que el que mejor está en
estos momentos es el La-
muyo rojo, por encima de
1,30 euros. El resto ronda
los 0,90 céntimos.



■ R. V. A.

El cofundador de Primaflor,
Lorenzo Belmonte, recibe un
premio a su trayectoria

Nunca es tarde para reconocer

la labor profesional de una per-

sona que ha dedicado y sigue de-

dicando su vida a trabajar por

mantener una de las empresas

comercializadoras más impor-

tantes de la provincia. Y es que

la revista Actualidad Económi-

ca ha concedido al fundador

(junto a Cecilio Pelegrín) y pre-

sidente de Primaflor, Lorenzo

Belmonte, el premio a la ‘Mejor

trayectoria empresarial 2008’ en

reconocimiento a sus 40 años de

trayectoria laboral y profesional.

Primaflor cuenta con un total

de 4.000 hectáreas de cultivo, en

las que trabaja un número apro-

ximado de 2.000 personas.

Respecto a los trabajadores de

la empresa, que tiene su sede en

la localidad almeriense de Pul-

pí y es líder en la comercializa-

ción de diversas variedades de

lechugas, Belmonte declaró en

la revista Actualidad Económi-

ca que “formamos un gran equi-

po y todos saben que la empre-

sa es también suya, que forman

parte de ella. Sólo con esta men-

talidad podemos crecer y com-

petir mejor”.

Del mismo modo, en cuanto a

las perspectivas de futuro de la

empresa pulpileña, Lorenzo Bel-

monte ha comentado que es im-

portante mantener la misma lí-

nea de “innovar, diversificar y

consolidar nuestro negocio ex-

terior, cuyo principal destino es

Europa”.

■ Rafa Villegas

El gerente de la empresa LQA, José

Manuel Escobar, especialista en

ofertar servicios de consultoría y

servicios agroalimentarios, así

como productora de ecológicos, ha

comentado el objeto de la misma y

la importancia de estar presente en

las ferias hortofrutícolas más im-

portantes. La sede de la empresa se

encuentra en El Ejido.

-¿En qué año se fundó LQA?
-La empresa comenzó su andadu-

ra hace siete años. Originariamen-

te su objetivo era el de satisfacer la

demanda de empresas del sector

agroalimentario con consultoría,

tanto comercial como técnica, im-

plantación de sistemas de seguri-

dad y calidad alimentaria, así como

todo el rosario de normas existen-

tes de calidad y seguridad alimen-

tarias, como Buenas Prácticas Agrí-

colas, Eurepgap o Natural Choice.

-Posteriormente decidieron co-
menzar a producir también pro-
ductos ecológicos y comerciali-
zarlos a varios países europeos,
¿Cómo surgió la idea? 
-Así es. En 2006, a petición de al-

gunos de nuestros clientes, para los

cuales realizábamos controles de

calidad y seguridad alimentaria en

origen, nos invitaron a comenzar a

las grandes cadenas de distribución

que operan en España, la mayoría

de ellas francesas, por razones ob-

vias  no les interesa que el bio fruc-

tifique en nuestro país. Es, además,

un mal momento para fidalizar

clientes en España, ya que el bio

presenta un precio más elevado que

los productos convencionales. A

los españoles no les gusta menos

un producto bio que a un francés o

un británico, el discurso es que, ló-

gicamente, busca un producto de

calidad a un precio competitivo y

es difícil de encontrar en los pocos

supermercados que ofertan bio, ya

que la calidad suele ser patética.

Los productos están muy mal in-

dicados y no realizan correctamente

la rotación de productos. He visto,

incluso bandejas de calabacines po-

dridos. Alguien no está haciendo

su trabajo en las administraciones

cuando se permite que suceda esto

en nuestro país.

-¿Cuáles son los principales pro-
ductos hortofrutícolas que pro-
ducen y comercializan?
-Por orden de importancia son el

calabacín y la berenjena, además

de otros productos como el bonia-

to, maíz dulce y espárrago. En la

provincia producimos el calabacín

y la berenjena, mientras que el es-

párrago lo producimos en la Alpu-

-Nosotros suministramos produc-

tos a las tres principales cadenas de

distribución británicas, además es-

tamos en contacto con una cuarta

para comenzar a colaborar, si todo

va bien, a partir de la próxima pri-

mavera. Exportamos también a

Francia y a Holanda.

-Respecto a los ecológicos, ¿con-
sumen poco los españoles?
-En España trabajamos sólo con

una empresa, en exclusiva, que aun-

que sea la más importante sus vo-

lúmenes son muy inferiores a los

británicos, por ejemplo. Creo que

producir ecológico. Así iniciamos

una nueva andadura que ha dado

sus frutos, ya que actualmente el

90% de los ingresos de la empresa

proceden de la producción y co-

mercialización de productos eco-

lógicos. De todos modos no hemos

perdido todavía esa línea original

de asesoramiento, ya que mante-

nemos aún una cartera de clientes

que conservamos, más por fideli-

dad a ellos que por otra cosa.

-¿Cuáles son los principales mer-
cados de destino de los produc-
tos ecológicos de LQA?

jarra y el boniato y el maíz en la

zona de Cádiz y Sevilla. Nuestro

objetivo es no aumentar la superfi-

cie productiva,  sino llegar a acuer-

dos comerciales con agricultores

de ecológico, a los que fijaríamos

un precio en firme, que evitaría las

oscilaciones del mercado.

-¿Qué importancia tiene para
una empresa como LQA partici-
par en ferias  como Biofach?
-Es muy importante porque en es-

tos eventos se concentran la in-

mensa mayoría de productores, co-

mercializadores y distribuidores de

agricultura ecológica. Además es

una muy buena oportunidad para

fidelizar a los clientes que ya tie-

nes, ya que se puede contactar con

tus clientes franceses, ingleses o

alemanes, por ejemplo, en el mis-

mo recinto, sin necesidad de viajar

a sus respectivos países. Del mis-

mo modo, es una oportunidad para

darte a conocer a potenciales clien-

tes. Obviamente en una feria no se

cierra nunca un acuerdo de nego-

cio, pero se tiene la posibilidad de

desarrollar tu cartera comercial, así

como de fidelizar la que ya tienes.

-¿Con qué objetivo participaron
en Biofach?
-El principal ha sido el de contac-

tar con distribuidores e importa-

dores de países nórdicos, así como

alemanes para intentar abrir un

poco más el mercado. Con la cri-

sis, todo lo que sea enviar a un solo

cliente más del 17% del volumen

de la empresa es un gran riesgo, ya

que la situación económica actual

es muy volátil y en el caso de que

falle un cliente, no se encuentran

nuevos de la noche a la mañana.

“Es importante ampliar la cartera de
clientes durante una crisis económica” 

RECONOCIMIENTO

ENTREVISTA

■ José Manuel Escobar, gerente de la empresa LQA. / FHALMERÍA

■ R. V. A.

Con tan sólo dos años de vida,

la joven cooperativa de produc-

ción ecológica provincial Bio-

tec Family acudió, con su pre-

sidente, Rubén Nieto a la cabe-

za, a la pasada edición de Bio-

fach, la mayor feria de alimen-

tos ecológicos del mundo. Allí,

fruto del maridaje con la em-

presa de aceites Almazaras de

la Subbética, presentaron dos

platos que combinaban el oro lí-

quido de ésta última con pro-

ductos de la almeriense.

Nieto aprovechó la oportuni-

dad y presentó, ante decenas de

medios de comunicación que se

desplazaron hasta Nuremberg,

ciudad alemana que acoge la fe-

ria, la marca comercial de la em-

presa, ‘Family Organics’.

Biotec Family es una empre-

sa netamente almeriense dedi-

cada en exclusiva a la produc-

ción, manipulación, transfor-

mación y venta de productos

hortícolas ecológicos. Cuenta

con un equipo joven de profe-

sionales con una filosofía de tra-

bajo clara, como es hacerse con

la confianza de las familias, ver-

dadero epicentro de la planifi-

cación estratégica de la empre-

sa.

La totalidad de la producción

de la compañía almeriense se

encuentra bajo certificación bio.

Asimismo, todos sus agricul-

tores forman parte activa del

proyecto, lo que garantiza un se-

guimiento integral de la cadena

productiva.

La empresa tiene su sede en

las modernas instalaciones de

Venta del Pobre y cuenta con los

últimos avances tecnológicos

para garantizar la plena adapta-

ción de la producción a las de-

mandas del mercado.

Biotec Family presentó su nueva
marca comercial en la feria Biofach

MARKETING

■ Feria Biofach. / FHALMERÍA
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JOSÉ MANUEL ESCOBAR
GERENTE DE LQA



■ La entidad dipone de su propio Plan Renove. / FHALMERÍA

LA CITA TUVO LUGAR
EN EL POLÍGONO DE
LA REDONDA Y EN
LAS INSTALACIONES
DE NÍJAR ENTRE
ENERO Y FEBRERO

■ Rafa Villegas

El Grupo Agroponiente ha llegado
a un acuerdo con la casa de semi-
llas S&G, por el cual los agriculto-
res de sus comercializadoras están
conociendo, de primera mano, la
oferta de variedades de la empresa.
Ya se han celebrado dos citas, la pri-
mera de ellas tuvo lugar en Níjar,
mientras que la última se llevó a
cabo en las instalaciones centrales
del Polígono  La Redonda.

En las instalaciones de Níjar S&G
presentó en una carpa, en la que sir-
vió un catering a todos los asisten-
tes y les obsequió con un detalle,
todas sus variedades de semilla de
tomate, de rama, suelto y verde.

El gerente de Agroponiente Ní-
jar, José Miguel Fresneda, hizo un
balance muy positivo del evento y
quiso remarcar que uno de sus ob-
jetivos “es facilitar el trabajo a to-
dos los agricultores y por ese mo-
tivo intentamos establecer un con-
tacto cercano entre ellos y las di-
ferentes empresas auxiliares para
que conozcan todas las alternativas
del mercado y estén lo más y me-
jor informados posible”.

En las instalaciones de La Re-
donda la jornada tuvo formato de
desayuno informativo, con una car-
pa instalada en el recinto, donde los
agricultores recibieron toda la in-
formación y asesoramiento nece-

S&G presenta nuevas semillas
en las naves de Agroponiente

INICIATIVAS

■ Agricultores en la presentación de S&G en Níjar. / FHALMERÍA

sarios, además de tener su espacio
para departir y tomarse un tentem-
pié, gentileza de Syngenta Seeds.

En el polígono ejidense S&G pre-
sentó, además de sus semillas de
variedades de tomate, otras de pro-
ductos tan diversos como la sandía,
el melón o el calabacín. El director
técnico del Grupo, Ángel López,
comentó que “este tipo de iniciati-
vas son importantes por cuanto tie-
nen de puesta en común por parte
de las casas de semillas como
Syngenta Seeds, las comercializa-
doras como Grupo Agroponiente y
también, por supuesto, los agricul-
tores. Se trata de tres partes del mis-

■ I. F. G. 

Unicaja cuenta con diversos
‘paquetes’ financieros para
apoyar la evolución del sector

La puesta en marcha de la cam-
paña agrícola, así como su co-
rrespondiente desarrollo, acarre-
an gran número de gastos a los
agricultores que, en la mayoría de
los casos, no es hasta que ha fina-
lizado el año agrícola cuando pue-
den hacerles frente. Por ello, Uni-
caja tiene a disposición de los pro-
ductores diversos servicios finan-
cieros que, según informaron des-
de la propia entidad bancaria, tie-
nen como objetivo dar “mayor fa-
cilidad de acceso a la financiación
tanto para iniciar la campaña agrí-
cola, como para modernizar la es-
tructura productiva”. 

Asimismo, indicaron que la en-
tidad participa en “la gestión y tra-
mitación de ayudas agrarias de la
Unión Europea (UE), desarrollo
de convenios específicos y parti-
cipaciones en empresas del sec-
tor”. De este modo, y en lo que a
servicios financieros se refiere,

INVERSIONES
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mo proceso y es importante que ten-
gamos momentos de cooperación
para interactuar y colaborar".

El jefe de 'Tomate' de Syngenta
Seeds para la Península, David
Murcia, por su parte, subrayó,  que
“ha quedado claro que es un for-
mato muy interesante para todos.
Además, todos los  comerciales de
nuestra empresa se han volcado y
han estado presentes en la activi-
dad y se han cumplido los objeti-
vos de presentar nuestros produc-
tos actuales y los de futuras cam-
pañas, así como ofrecer al agricul-
tor el asesoramiento que nos ha pe-
dido. 

Unicaja cuenta, por ejemplo, con
una ‘Tarjeta Univerde’, que per-
mite a los agricultores “aplazar sin
coste alguno los pagos a los al-
macenes agrícolas hasta el final
de campaña”. Así, los producto-
res pueden pagar todo lo que ne-
cesiten adquirir para sus cultivos
en los establecimientos que for-
man parte del ‘Sistema Univerde’
y, más adelante, elegir la forma de
financiación más conveniente.

Por otro lado, la entidad cuenta
con su propio Plan Renove de In-
vernaderos y que, según explica-
ron, no es más que “una línea de
financiación especial, en condi-
ciones muy ventajosas, que sa-
tisface la demanda de las mejoras
que los agricultores quieran aco-
meter a corto y medio plazo en sus
instalaciones”. Con ello, la enti-
dad bancaria trata de facilitar la
renovación y la incorporación de
las últimas novedades tecnológi-
cas a las explotaciones invernadas
de la provincia.
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AGRICULTURA DE EL EJIDO

El pimiento es el producto que ha experimentado una caída más brusca.- Ésta es
la hortaliza que más ha visto mermado su precio en los últimos 33 años y, de hecho, si en
1975 se vendía a 1’35 euros el kilo (precio actualizado), en 2007, esta cifra había caído
más de la mitad, situándose en apenas 0’61 euros, de media.

■ Isabel Fernández

Los agricultores de la provincia re-
ciben ahora menos dinero por sus
hortalizas que hace 33 años, según
se desprende de un análisis sobre la
evolución de las cotizaciones rea-
lizado por la Concejalía de Agri-
cultura y Medio Ambiente del
Ayuntamiento de El Ejido. Así, el
edil responsable, Jorge Viseras, afir-
mó que “cuando el agricultor dice

que los precios de ahora son como
los de hace 25 años, se equivoca,
ahora son más bajos”. 

Según Viseras, desde 1975 y has-
ta la actualidad, las cotizaciones de
todas las hortalizas han experi-
mentado una “regresión”, aunque
hay casos más preocupantes que
otros. Así, por ejemplo, y por difí-
cil que parezca, el tomate ha sido el
producto que “mejor se ha com-
portado” en ese período, mientras

que el  pimiento es, quizás, el ma-
yor damnificado. De hecho, si en
1975 este producto se vendía a 1’35
euros el kilo (precio actualizado),
33 años más tarde se comercializa
a menos de la mitad (0’61 euros).
La berenjena, prácticamente, ha
evolucionado igual que el pimien-
to y, de este modo, si en 1975 se
vendía a 1’23 euros el kilo, de me-
dia, en 2007 lo hacía a apenas 0’42
euros. El pepino, por su parte, y se-

Los precios de todas las hortalizas
que se cultivan en Almería son
ahora más bajos que hace 33 años

■ La berenjena es uno de los productos más perjudicados. / FHALMERIA

El precio del pepino apenas cayó 0’10 euros en 33 años.- El análisis realizado por
el edil de Agricultura ejidense pone de manifiesto que los precios del pepino han sido de
los que mejor se han comportado desde el año 1975. De hecho, desde entonces y hasta
ahora, sus cotizaciones han pasado de los 0’74 a los 0’60 euros, de media.

El tomate es, a pesar de todo, el más regular.- Aunque, en estos momentos, las coti-
zaciones de este producto no sean, ni mucho menos, rentables, lo cierto es que el análisis
de su evolución pone de manifiesto que el tomate ha sido el producto que menos ha sufri-
do esa bajada de precios que, pese a que se ha producido, ha sido bastante leve.

La sandía es la fruta que presenta una regresión más irregular.- La sandía no se ‘es-
capa’ de este descenso de los precios de las hortalizas, pero lo más ‘llamativo’ de todo es la
irregularidad en esa caída y que Jorge Viseras calificó de “preocupante”. Los altibajos en
sus cotizaciones han sido muy frecuentes en los últimos 33 años.
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gún indicó Viseras “no ha tenido un

comportamiento tan malo”, mien-

tras que el calabacín, a pesar de “te-

ner una tendencia descendente, no

es tan mala como la del pimiento”.

Casos algo más preocupantes son

los de los cultivos de primavera.

Así, las cotizaciones de la sandía

muestran continuos altibajos y, en

esos más de 30 años, han caído ape-

nas 0’09 euros. El melón, por su

parte, también presenta una cierta

irregularidad en sus cotizaciones,

aunque, en este caso, tal y como

afirmó Viseras, puede que haya algo

de “esperanza”, puesto que “hay va-

riedades que pueden ayudar para

que se mejoren sus cotizaciones en

el futuro”.

Por último, la judía, al igual que

ocurre con la superficie que se des-

tina a su cultivo, que cae año tras

año, sus precios también lo han he-

cho. Así, si en 1975 se vendía a 2’15

euros y también hubo otros muchos

años en los que sus cotizaciones su-

peraron los 2 euros de media (1978,

1979, 1981 y 1994), hace dos cam-

pañas, estas cifras cayeron hasta

1’38 euros.

CONCLUSIONES

El análisis realizado por la Conce-

jalía ejidense pone de manifiesto,

en definitiva, que, mientras los cos-

tes de producción van en aumento,

los agricultores reciben menos di-

AGRICULTURA EL EJIDO

“Todas nuestras
hortalizas deben
ser sensibles”
El edil de Agricultura ejidense

afirmó que “necesitamos la de-

claración de productos sensibles

de todas nuestras hortalizas”, so-

bre todo, teniendo en cuenta la

evolución tan negativa de sus co-

tizaciones en los últimos 33 años.

Jorge Viseras consideró que “hay

que hacer presión al Gobierno

para declararlas sensibles, si no

todas, al menos sí algunos pro-

ductos”. Entre ellos, indicó que

debería tenerse muy encuentra al

pimiento, ya que, sin ir más le-

jos, sólo en esta campaña, la com-

petencia desleal de Israel está pro-

vocando que las cotizaciones de

las producciones locales no ter-

minen de repuntar. De hecho, co-

tizan a 0’60 euros, de media. Ade-

más, aunque Marruecos ahora no

es una potencia en pimiento, po-

dría serlo. ■ Jorge Viseras. /FHALMERÍA

■ Pimiento israelí en un supermercado alemán. / FHALMERÍA

nero por sus productos. Y esta si-

tuación se está viendo agravada,

además, por la entrada sin control

en la Unión Europea (UE) de pro-

ducto procedente de terceros paí-

ses, y no sólo de Marruecos. Así,

Jorge Viseras explicó que, durante

su última visita a Berlín, pudo com-

probar de primera mano que, por

ejemplo, en el caso del pimiento,

en la mayoría de los supermerca-

dos germanos, éste procedía de Is-

rael. Asimismo, afirmó que, en sus

importaciones a la UE, “Israel in-

cumple la legalidad”, ya que “está

vendiendo por debajo de coste”. Por

todo ello, concluyó que las hortali-

zas almerienses necesitan una ma-

yor protección por parte de la UE.
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■ R. V. A.

El Ayuntamiento de Adra destinó 25.200 euros
para arreglar destrozos causados por la lluvia

El clima Mediterráneo de la pro-

vincia se caracteriza por contar con

precipitaciones escasas, a la vez

que torrenciales, lo que provoca,

en contadas ocasiones, daños en

las vegas. Así, en 2008, los técni-

cos de la Concejalía de Agricul-

tura del Ayuntamiento de Adra es-

timan que se destinaron un total

de 25.200 euros para la realización

de trabajos tales como la retirada

de material acumulado, nivelación

y aplicación de zahorra con ma-

quinaria en los tramos dañados y

la limpieza de los viales de entra-

da a las explotaciones agrarias.

Este tipo de actuaciones, como

informó el Consistorio abderitano

en una nota, “se han desarrollado

siempre con carácter de urgencia

por parte de la Concejalía de Agri-

cultura al objeto de restablecer, en

el menor tiempo posible, la nor-

malidad en las zonas rurales que

se habían visto afectadas”.

Desde el Ayuntamiento de Adra

han querido dejar claro, además,

que “la pretensión siempre ha sido

YA SE HAN REUNIDO
CON LOS ALCALDES
DE EL EJIDO, VÍCAR,
DALÍAS, ROQUETAS,
LA MOJONERA, ASÍ
COMO DE LA CAPITAL 

■ Rafa Villegas

Los Comités Locales y Comarca-

les de COAG, que quedaron con-

figurados en el VI Congreso de la

organización agraria, han conti-

nuado la ronda de reuniones con

los alcaldes de municipios agríco-

las de la provincia, que iniciaron

con el Ayuntamiento de El Ejido.

Los siguientes consistorios con los

que han mantenido reuniones han

sido los de Dalías, Almería, Ro-

quetas, así como La Mojonera y

Vícar. 

La reunión entre el Comité Lo-

cal de COAG El Ejido-Dalías con

el alcalde y concejal de Agricultu-

ra daliense, Jerónimo Robles y José

Gabriel Aranda, respectivamente,

tuvo lugar el pasado 26 de enero.

Entre los temas principales que se

trataron figura la higiene rural, la

inseguridad que se vive en el cam-

po, así como la concentración de

la oferta en origen y las previsio-

nes de aplicación de la agricultu-

ra ecológica en el municipio.

de la zona también se trató y el al-

calde explicó que el Ayuntamien-

to ha contactado con la única cha-

tarrería del municipio, que se ha

comprometido a mantener sus

puertas abiertas para que cualquier

agricultor pueda acceder a sus ins-

talaciones y comprobar que todo

el material ha entrado de forma le-

gal. El primer edil mojonero apro-

vechó la ocasión para anunciar que

el Consistorio destinará un total de

300.000 euros para el asfaltado de

siete kilómetros de vías rurales.

varios asuntos del sector agrario.

Los agricultores aprovecharon la

oportunidad para trasladarle al pri-

mer edil, en calidad de presidente

deVerdia, supervisor de la gestión

de los residuos agrícolas en los mu-

nicipios de Roquetas de Mar, Ví-

car y La Mojonera, su disconfor-

midad con las tarifas actuales de la

planta de tratamiento de Albaida,

así como con el tratamiento que se

da a los residuos en la misma.

El tema del incremento de los

asaltos a explotaciones agrícolas

Tanto Aranda como los repre-

sentantes del Comité Local coin-

cidieron en señalar la necesidad de

mantener el campo limpio, tanto

por razones fitosanitarias como por

la mala imagen que se da al exte-

rior. Por otra parte, COAG trasla-

dó al Consistorio la problemática

del aumento de la inseguridad en

el campo por la escalada que se está

produciendo en el número de ro-

bos. Aranda informó al respecto

que han solicitado un “incremen-

to de los efectivos de Fuerzas y

Cuerpos de Seguridad del Estado”

con la intención de calmar la si-

tuación de inseguridad.

Con respecto a la concentración

de la oferta, el secretario comarcal

de COAG El Ejido-Dalías, José

Antonio Manrique, insistió en la

necesidad de que exista una co-

municación más fluida entre las di-

ferentes empresas de comerciali-

zación de la comarca, “a fin de po-

der unificar criterios de venta y tra-

bajar de manera conjunta en la con-

secución de mejores precios”.

LA MOJONERA

Asimismo, un día después, el Co-

mité Local de COAG La Mojone-

ra se reunió con el alcalde de esta

localidad , José Cara, para tratar

COAG plantea los problemas del campo
a varios ayuntamientos de la provincia

ACTUACIONES

REUNIONES

■ Reunión mantenida con el alcalde de La Mojonera. / FHALMERÍA

■ R. V. A.

Los afectados
por el granizo
solicitan ayudas
para reconstruir

La Oficina Comarcal Agraria

(OCA), cuyas instalaciones se

encuentran ubicadas en el tér-

mino municipal de La Mojo-

nera, ya ha recibido, según se

recoge en una nota de la agen-

cia Europa Press, más de un

centenar de solicitudes de sub-

vención para modernizar y ha-

cer más seguras y fuertes las

estructuras de los invernade-

ros. Los agricultores que se

pueden ver beneficiados por las

mismas son aquellos que se

vieron afectados por el tempo-

ral de granizo que tuvo lugar

en el Poniente almeriense el pa-

sado mes de noviembre.

En declaraciones a Europa

Press, el consejero de Agricul-

tura y Pesca, Martín Soler, es-

pecificó que desde los servi-

cios centrales de la Junta de

Andalucía ya se ha hecho una

transferencia de crédito a la De-

legación Provincial de Alme-

ría de unos seis millones de eu-

ros. Según indicó el consejero,

están “a la espera de que la ma-

yor parte de los agricultores

aporten los documentos perti-

nentes para darles la resolu-

ción”.

De este modo, desde la Con-

sejería de Agricultura y Pesca

de la Junta de Andalucía espe-

ran que en los próximos días

sea posible que los agriculto-

res puedan recibir las ayudas,

una vez que hayan entregado

la documentación requerida

para acondicionar un total de

135 hectáreas de cultivo de to-

mate, pimiento y pepino loca-

lizadas, sobre todo, en el para-

je de La Yegua Verde, que se

encuentran ubicado entre los

términos municipales de Vícar

y Roquetas de Mar.

INCLEMENCIAS

■ Martín Soler. / FHALMERÍA

das por los distintos temporales de

lluvia que azotaron al término mu-

nicipal abderitano y en las que ac-

tuó, según la Concejalía de Agri-

cultura local figuran, entre muchas

otras, la Rambla de La Alcazaba,

Camino de La Marina, Rambla de

Guainos, Camino de La Torreci-

lla de Guainos Bajos, Barranco de

El Toril, Camino del Lance a El

Toril, Barranco y Camino Peria-

no, así como el Barranco de la Vie-

ja, Barranco y Camino de la Fuen-

te, El Ahijado o la Rambla Bola-

ños. Adra contará, por otra parte,

con más vías rurales asfaltadas

gracias a la colaboración entre el

Ayuntamiento y la Consejería de

Agricultura y Pesca de la Junta de

Andalucía. Y es que la Consejería

que encabeza Martín Soler ha au-

torizado una subvención de

129.217 euros para el proyecto

‘Adecuación de caminos rurales

de interés agrario en el término

municipal de Adra’. Desde la ins-

titución autonómica recuerdan que

para la financiación de proyectos

de este tipo se cuenta con la apor-

tación de fondos económicos por

parte de la Unión Europea.

que los agricultores pudieran ac-

ceder sin problemas a sus explo-

taciones agrarias y con ello seguir

recolectando y trabajando en con-

diciones óptimas”. Con respecto

a las zonas que se vieron afecta-

■ Son muchos los caminos que tuvieron que reasfaltar. / FHALMERÍA



■ José Esteban Ruiz

Ocho meses han durado las nego-

ciaciones entre cuatro empresas de

la provincia dedicadas al sector de

ecológicos para concluir en la firma

de un proyecto común que han de-

nominado 'Almeríabio'. Estas enti-

dades son: Agrieco SAT, SAT Cos-

ta de Níjar, Cuevas Bio SAT y Agro

Organics SCA. Esta iniciativa ha

sido impulsada desde el Ayunta-

miento de Níjar, certificando así su

apuesta por los productos hortofru-

tícolas más naturales y su apoyo en

acciones encaminadas a la concen-

tración.

El proyecto que en estos mo-

mentos carece de un presupuesto

inicial -se dotará conforme a las ac-

ciones que desarrollen- carece de

ayudas por parte de la Administra-

ción Autonómica, ya que, como co-

mentaron durante su presentación

“hemos creído conveniente con-

sensuar primero una estrategia co-

mún, con objetivos firmes, antes

que entablar conversaciones con la

Junta para establecer una línea de

colaboración”. 

Aunque le falta el ‘toque final’,

el pasado mes de noviembre las

empresas que integran 'Almería-

bio', llegaron a un acuerdo en el que

destacan dos grandes ideas. Por un

lado, aunque en un principio no co-

mercializarán los productos de for-

ma conjunta, tienen la intención de

finalizar con una acción que mate-

rialice la concentración de la ofer-

ta. Por otra parte, “la segunda idea

con la que nace este proyecto es ser

y crear unión en el sector de eco-

lógicos almeriense”. Así,  la parti-

cipación en el proyecto no está ce-

rrada, por lo que, cualquier empresa

dedicada a esta actividad agrícola

puede integrarse. De esta manera

se conseguiría concentrar los es-

fuerzos y unificar estrategias en

busca de la mejora de la comer-

cialización y competitividad. En

este aspecto, Miguel Cazorla, pre-

sidente de Agrieco S.A.T. destacó

que “ahora mismo sólo somos una

pequeña muestra de lo que pode-

mos llegar a ser”.

‘Almeríabio’ nace con la idea
de unificar la oferta del sector
de ecológicos de la provincia

■ I. Fernández

Comienzan los estudios para la
mejora de las infraestructuras
de depuradora de la capital

La dirección de la Agencia Anda-

luza del Agua confirmó a la Fede-

ración de Regantes de Almería (FE-

RAL) que ya se han iniciado los es-

tudios para mejorar las infraes-

tructuras de la depuradora de aguas

residuales de la capital, en una reu-

nión de la Comisión del Agua que

tuvo lugar el pasado 6 de febrero,

en Málaga. En este sentido, José

Antonio Pérez, presidente de la Co-

munidad de Regantes de Las Cua-

tro Vegas, y que participó en el en-

cuentro, comentó que desde la

Agencia, su director, Jaime Palop,

“reconoció la existencia de pro-

blemas en la depuradora” y afirmó

que “se están llevando a cabo es-

tudios para solucionarlos, sobre

todo teniendo en cuenta la depen-

dencia de los cultivos hortícolas de

ese agua para el riego”.

Pérez explicó a Palop todos los

inconvenientes que están afectan-

do a los regantes e hizo un especial

hincapié en el último episodio vi-

vido. Y es que a finales del mes de

enero se les cortó el suministro du-

rante tres días “sin que nadie nos

diera explicaciones” y, más tarde,

ese suministro se restableció sin

que tampoco se hiciera una comu-

nicación oficial. El presidente de

los regantes insistió en que estos

‘vaivenes’ en el agua de riego es-

tán directamente relacionados con

el deterioro de las infraestructuras

de la depuradora y, de hecho, afir-

mó que, según el último análisis

que han podido realizar, “la cues-

tión de fondo es un problema de ca-

lidad del agua”. “Ya en septiembre

nos suministraron agua de muy

poca calidad y, en esta ocasión, han

preferido no mandárnosla”, recor-

dó.

INCERTIDUMBRE

José Antonio Pérez indicó que los

regantes de la zona de La Caña-

da-Níjar, que reciben agua de esta

depuradora, no pueden seguir en

una situación de constante “incer-

tidumbre” y, por ello, reclamó una

mayor atención por parte de la Ad-

ministración, ya que, a su juicio,

“el problema la merece2. Por ello,

se mostró relativamente satisfecho

por la reacción de la Junta de An-

dalucía, ya que, a su entender, al

comunicar que ya se ha iniciado un

estudio sobre la situación actual,

“esto significa que es consciente

del pésimo funcionamiento de la

depuradora y que no se puede ig-

norar por más tiempo”. No se pue-

de olvidar, recordó Pérez, que “de

las aguas residuales de Almería de-

pende el riego diario de miles de

productores de tomate”.

CUATRO VEGASNOVEDADES

■ El agua. / FHALMERÍA

■ Representantes de las empresas junto al concejal de Agricultura de Níjar. / FHALMERÍA
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LA MODERNIZACIÓN
DE LA COMUNIDAD
DE USUARIOS, QUE
AFECTA A 7.000 HAS.,
VA A INICIAR EN
BREVE SU 3ª FASE

■ Isabel Fernández

La directora general del Agua del

Ministerio de Medio Ambiente y

Medio Rural y Marino (MARM),

Marta Morén, visitó las obras de

modernización y consolidación de

regadíos que se están llevando a

cabo en la Comunidad de Usuarios

del Campo de Níjar, unas obras que

calificó de “vitales” para “hacer una

buena gestión del agua, para sa-

ber que estamos aprovechando este

recurso como hay que aprove-

charlo”. Durante su visita, Morén

estuvo acompañada por Manuel

Ariza, presidente de SEIASA del

Sur y del Este, y por Antonio Ló-

pez, presidente de la Comunidad

de Usuarios. Con esta moderniza-

ción de los regadíos de la zona, que

afectará a unas 7.000 hectáreas pro-

piedad de más de 1.800 agriculto-

res y cuya inversión prevista es de

más de 66 millones de euros, la Co-

munidad conseguirá ahorrar hasta

un 30 por ciento del consumo, ha-

ciendo, de este modo, un uso mu-

cho más eficiente de un recurso tan

escaso en la provincia como es el

agua. 

De momento, y según explicó

Morén, ya se han ejecutado las fa-

ses I y II de las obras y, en este pri-

mer trimestre de 2009, está previsto

que se inicie la tercera y última fase.

“Una vez esté terminado el conve-

nio y si todo está preparado, co-

Los regantes de Níjar van a
ahorrar un 30% del agua

■ I. F. G. 

A licitación la
conducción de
la desaladora
a Tabernas

El Ministerio de Medio Am-

biente y Medio Rural y Marino

(MARM) sacó a información

pública el pasado 12 de febrero

el proyecto constructivo de la

conducción de la Venta del Po-

bre al Campo de Tabernas. En

concreto, el nuevo tramo lici-

tado incluye la construcción de

una estación de bombeo en la

Venta del Pobre, la conducción

desde las balsas de la Venta del

Pobre a Turrillas, una balsa de

regulación de riego, una esta-

ción de tratamiento de agua po-

table y la red de distribución de

abastecimiento, incluyendo las

estaciones de bombeo necesa-

rias. 

Según informó el propio Mi-

nisterio, desde la Venta del Po-

bre y hasta el paraje de La So-

ledad, en el término municipal

de Turrillas, discurrirá una con-

ducción de 18’5 kilómetros, que

finalizará en una arqueta de re-

parto que dividirá el caudal en

dos partes, una para riego y otra

para abastecimiento.

CARBONERAS

■ I. F. G. 

El MARM publica la
mención ‘Vino del Norte
de la Tierra de Almería’ 

El Ministerio de Medio Am-

biente y Medio Rural y Marino

(MARM) publicó el pasado 28

de enero en el Boletín Oficial del

Estado (BOE) la Orden que re-

coge la disposición de la Con-

sejería de Agricultura y Pesca de

la Junta en la que se establecen

las normas de utilización de la

mención ‘Vino de la Tierra del

Norte de Almería’ para los cal-

dos originarios de esta zona ge-

ográfica de la provincia. 

La Orden de la Consejería es-

tablece las normas de utilización

de la mención. Asimismo, la ley

24/2003 de la Viña y el Vino pre-

vé la publicación, también en el

BOE, de la normativa específi-

ca de los vinos de mesa con de-

recho a la mención tradicional

vino de la tierra aprobada por las

Comunidades Autónomas, a

efectos de su protección nacio-

nal, comunitaria e internacional.

Con respecto a la zona geográ-

fica de procedencia de los cal-

dos para que puedan contar con

esta mención, la Administración

especifica que ésta se limita a los

municipios de María, Chirivel,

Vélez Rubio y Vélez Blanco, cu-

yos términos municipales suman

114.158 hectáreas. 

Con la publicación de la Or-

den ministerial, según informa-

ron desde la Subdelegación del

Gobierno en Almería, se atien-

de a la solicitud de los viticulto-

res y elaboradores de vino de

esta zona de la provincia de con-

tar con esta mención y para cuya

obtención deberán cumplir una

serie de requisitos. Estas exi-

gencias hacen referencia a los

procesos de producción, elabo-

ración y transformación que,

además, deberán certificarse.

LOS VÉLEZ

OBRAS

■ Las obras cuentan con una inversión de 66 millones. / FHALMERÍA

■ I. F. G. 

La organización agraria ASAJA en

la provincia consideró que las ex-

plotaciones al aire libre del Levante

están abocadas a la desaparición

debido a los altos costes de pro-

ducción que tienen que hacer fren-

te y que se han visto agravados por

la eliminación de las tarifas espe-

ciales de riego desde el pasado 1

de julio. En este sentido, Pascual

Soler, vicepresidente de ASAJA-

Almería, comentó que “con las ac-

tuales tarifas de riego, la situación

de las explotaciones al aire libre ha

dado un vuelco” y es que éstas han

incrementado, según la organiza-

ción, el precio del metro cúbico de

agua desalada en 11 céntimos de

euro, pasando de 51 céntimos hace

un año a los 62 actuales. 

El vicepresidente de ASAJA en

la provincia explicó que, de media,

una explotación de sandía o lechu-

ga al aire libre necesita en torno a

2.500 metros cúbicos de agua du-

rante su ciclo productivo, mientras

que, en el caso del tomate, las ne-

cesidades hídricas se incrementan

hasta los 4.000 metros cúbicos. Así

las cosas, afirmó que, “si no se pue-

den bajar los costes, nos estamos

planteando que las explotaciones

al aire libre ya han dejado de ser

rentables”. Junto al incremento de

las tarifas de riego que, según ASA-

JA, han duplicado el importe de las

facturas de energía eléctrica de las

explotaciones desde el pasado mes

de julio, Pascual Soler recordó que,

en el caso del resto de insumos, la

situación es muy parecida.

Así, calificó de “despropósito”

los altos precios de los derivados

del petróleo, como los fertilizantes,

y eso a pesar de que el coste del cru-

do ya hace varios meses que co-

menzó a caer. El responsable de

la organización recordó que, por

ejemplo, el precio del nitrato potá-

sico, uno de los productos más uti-

lizados en el campo, se ha incre-

mentado en un 113 por ciento, el

del nitrato monamónico lo ha he-

cho en un 170 por ciento, hasta al-

canzar los 2’10 euros el kilo, y el

precio del plástico ha aumentado

en un 40 por ciento. Con estas “su-

bidas terribles”, como las calificó

Soler, “poco podemos hacer”.

“Nunca habíamos visto algo así y

no estamos preparados para hacer-

le frente a esta situación”, conclu-

yó. Por último, apeló a la Admi-

nistración para que intervenga en

una posible bajada de los costes.

ASAJA lamenta que las fincas al
aire libre ya no sean nada rentables

LEVANTE

■ Sandía. / FHALMERÍA
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menzaremos con la ejecución”, ex-

plicó y añadió que la intención de

la Administración es que “se pue-

da terminar cuanto antes”. Esta úl-

tima fase de la construcción com-

prende las obras necesarias para

distribuir el agua procedente de la

desaladora de Carboneras desde la

salida de los sectores (fase I y II) y

hasta cada una de las fincas de los

usuarios de la red y centros de im-

pulsión para zonas fuera de la cota.

Por su parte, José Luis Sánchez

Teruel, director general de Des-

arrollo Sostenible del Medio Rural

de la Junta y quien también parti-

cipó en la visita, afirmó que “la co-

laboración en los últimos años del

Gobierno de la Nación ha sido fun-

damental para impulsar las in-

fraestructuras que necesitaba la pro-

vincia y, especialmente, en el cam-

po del regadío, donde hemos con-

seguido inversiones de en torno a

165 millones de euros”. Sánchez

Teruel indicó, asimismo, que estas

obras “son fundamentales para que

la agricultura de la provincia siga

siendo modelo, siga siendo refe-

rente en Europa porque usa bien el

agua”. 

Esta modernización de los rega-

díos nijareños, según explicó Mo-

rén, se enmarca dentro del Plan

AGUA del Ministerio y que “tiene

una inversión muy importante en

Almería para conseguir hacer una

red de desaladoras que permitan

que exista agua, que haya agua para

desarrollar la zona”.



EN TOTAL SERÁN
SEIS MILLONES DE
EUROS QUE VAN A
BENEFICIAR A 26
MUNICIPIOS DEL
GRUPO ‘ALMANZORA’

■ Elena Sánchez

La comarca del Almanzora va a

contar este año con una cifra de

seis millones de euros por parte de

la Junta de Andalucía para poder

poner en marcha proyectos de des-

arrollo rural, que beneficiarán a 26

municipios adscritos al Grupo de

Desarrollo Rural ‘Almanzora’.

Esta acción fue dada a conocer por

el consejero de Agricultura y Pes-

ca de la Junta de Andalucía, Mar-

tín Soler, durante la visita de éste

a Serón, Albox y Macael el pasa-

do mes de febrero. De hecho, el ti-

tular andaluz informó que hasta

ahora las ayudas que se han con-

cedido a esta zona por parte de la

Administración autonómica han

hecho posible la puesta en marcha

de 155 iniciativas y se han creado

329 puestos de trabajo. 

Asimismo, las líneas del nuevo

Programa de Desarrollo Rural

2007-2013 fueron explicadas por

Soler a los alcaldes de la comarca

y a gerentes de GDR, con los que

se reunió tras concluir las visitas a

diversas actuaciones financiadas

por la Consejería en los munici-

pios de Albox, Macael y Serón y

en las que se han destinado alre-

dedor de 450.000 por parte de

Agricultura y Pesca. 

ALBOX

En su visita a Albox, Martín Soler

recorrió las instalaciones de un edi-

ficio público municipal que ha sido

adecuado para ofrecer servicios a

las empresas de este municipio.

Ubicado en la Plaza Nueva, el in-

mueble cuenta con una superficie

de 109 metros cuadrados y su re-

forma fue promovida por el Ayun-

tamiento. A través del Programa

PRODER Andalucía, la Conseje-

ría de Agricultura y Pesca conce-

dió una ayuda para la ejecución de

los trabajos por un importe cerca-

no a los 72.000 euros.

Posteriormente, el consejero se

trasladó al municipio de Macael,

donde pudo visitar las instalacio-

nes de un taller de grabados arte-

sanales de mármol y piedra natu-

ral. 

Con una inversión total que su-

pera los 240.000 euros y una ayu-

da de 85.000 euros, el proyecto

apoyado por Agricultura y Pesca

ha consistido en la construcción de

una nave industrial de 400 metros

cuadrados y la adquisición de ma-

quinaria para la elaboración de mo-

saicos. Martín Soler concluyó su

recorrido por la comarca del Al-

manzora en Serón, localidad don-

de pudo visitar la almazara La Za-

lea, el secadero de Jamones Segu-

ra y el Centro de Desarrollo Ru-

ral Sostenible La Posada del Can-

dil. 

POSADA DEL CANDIL

Este último proyecto, que ha con-

tado con una ayuda pública con-

cedida por la Consejería de

180.000 euros, ha incluido la cons-

trucción de ocho apartamentos, un

restaurante-comedor y una sala de

usos múltiples con biblioteca. Esta

actuación destaca porque todos los

materiales empleados han sido de

bioconstrucción y se ha incluido

una depuradora ecológica. Las ins-

talaciones han sido inauguradas de

forma oficial por el consejero jun-

to con el alcalde de Serón, Juan

Antonio Lorenzo. La subvención

pública para el proyecto de mejo-

ra de la almazara de aceite La Za-

lea autorizada por la Consejería de

Agricultura y Pesca se ha eleva-

do a 121.000 euros.

Finalmente, el consejero desta-

có que todas estas iniciativa son

“un ejemplo del compromiso del

Gobierno andaluz con las políticas

de desarrollo rural, que tendrán

continuidad con el próximo plan

que apruebe la Junta y al que ya ha

solicitado adherirse el Grupo ‘Al-

manzora”. 

La zona del Almanzora obtiene
el apoyo de la Junta para llevar
a cabo proyectos de desarrollo

■ E. Sánchez

El paraje ‘La Haza’ contará
con 44.000 euros para
mejoras en electricidad rural

El Ayuntamiento de Tíjola reci-

bió el pasado mes de febrero, por

parte de la Consejería de Agri-

cultura y Pesca de la Junta, una

subvención de 44.000 euros para

la ejecución de un proyecto de

electrificación rural en el paraje

‘La Haza’ en ese término muni-

cipal. Así, el encargado de entre-

gar dicha cantidad fue el delega-

do provincial en Almería, Juan

Deus, quien explicó que se trata

de una subvención autorizada por

la Dirección General de Desarro-

llo Sostenible del Medio Rural,

correspondiente a la Orden de 24

de abril de 2007 que incluye la

creación de una línea de ayudas

para apoyar las iniciativas y ac-

tuaciones de las entidades locales

de Andalucía para infraestructu-

ras agrarias. En este sentido, el

proyecto que se va a ejecutar con-

siste en la instalación de una línea

aérea de media tensión (25KV)

de 592 metros, un centro de trans-

formación, tipo intemperie de 160

KVA, y una línea de baja tensión

de 3.546 metros. De hecho, el pre-

supuesto total de las obras se ele-

va a 110.000 euros, por lo que el

montante de la subvención con-

cedida , 44.000 euros, represen-

ta un 40 por ciento de la inversión

prevista por el Ayuntamiento de

Tíjola.

Por otro lado, desde la Delega-

ción del Gobierno han confirma-

do que el plazo de ejecución de

los trabajos se ha establecido en

tres meses y el cual iniciará su

cómputo a partir de la fecha de 3

de abril de 2009, según se espe-

cifica en la resolución de conce-

sión de subvención firmada por

el director general de Desarrollo

Sostenible del Medio Rural, José

Luis Sánchez Teruel.

TÍJOLAINICIATIVAS

■ Se instalará una línea aérea de media tensión de 592 m. / FHALMERÍA

Agricultura subvenciona con 36.000
euros la pavimentación de los caminos

La Consejería de Agricultura y

Pesca de la Junta de Andalucía

ha concedido 36.000 euros al

municipio de Bayarque para el

acondicionamiento de algunos

de sus caminos rurales. En este

sentido, durante la entrega de la

subvención, Juan Deus, delega-

do provincial de Agricultura, in-

formó de que la cantidad otor-

gada por la Junta va a suponer

un 60 por ciento del total, ya que

la  inversión global del proyec-

to asciende a 60.000 euros. 

Asimismo, en lo que respecta

a las obras que se tiene pensado

realizar, el acondicionamiento

de caminos rurales en el término

municipal de Bayarque va a supo-

ner actuaciones sobre un tramo de

150 metros lineales de longitud y

una anchura de 4 metros. El firme

será de pavimento de hormigón con

un espesor de 20 centímetros. Ade-

más, como obras singulares figu-

ran seis muros de hormigón arma-

do de alturas diversas.

TRES MESES DE PLAZO

Finalmente, desde la Consejería de

Agricultura y Pesca de la Junta de

Andalucía han dado a conocer que

el plazo de ejecución de las obras

en la localidad almeriense de Ba-

yarque, según el programa refleja-

do en el proyecto, se establece en

tres meses. Dicho plazo iniciará su

cómputo a partir de la fecha esta-

blecida de 3 de abril del presente

2009.

BAYARQUE

■ E. Sánchez

■ Acceso rural. / FHALMERÍA

fhalmería - Febrero 2009 Comarcas 15

Dos medallas de
oro en Argentina
y en Alemania

BODEGA DE ALBOLODUY

La Bodega de Alboloduy ha ini-

ciado el año añadiendo dos nuevas

medallas de oro a su palmarés. En

este sentido, el responsables de la

entidad, Francisco Calvache, ha in-

formado que la primera de ellas “le

hemos recibido en la ciudad ar-

gentina de Mendoza a través de

nuestro vino Colección Cristina

Calvache Cabernet, mientras que

el segundo reconocimiento ha lle-

gado de Berlín para nuestro vino

Colección Cristina Calvache Blan-

co Alboloduy”. 

Además, en la feria Megavino

2009 de Bélgica, el caldo Colec-

ción Cristina Calvache Syrah fue

elegido entre los diez mejores vi-

nos españoles. Reconocimientos

que para el responsable de la em-

presa son “más que importantes, ya

que gracias a ellos nos estamos

abriendo las puertas al mercado in-

ternacional, donde ya hemos lle-

gado a exportar nuevos productos

a países como Bélgica, Alemania

y la República Checa”. 

EXPORTACIÓN ALEMANIA

De hecho, la última medalla de oro

conseguida por la empresa alme-

riense de vinos en Alemania tiene

un gran significado para la Bode-

ga ya que “nos va a ayudar mucho

en la comercialización en este país

de la mano de nuestro importador

Spanische Quelle”, según ha afir-

mado su responsable, Francisco

Calvache.

■ E. S. G. 



TAMBIÉN SE VERÁN
BENEFICIADOS DEL
ACUERDO CABO DE
GATA, SIERRA MARÍA
Y FILABRES CON UN
TOTAL DE 4 MILLONES

■ Elena Sánchez

■ E. S. G. 

■ E. S. G. 

El Ministerio de Medio Ambiente

y Medio Rural y Marino, MARM,

ha llegado a un acuerdo con la Jun-

ta de Andalucía para poner en mar-

cha una serie de infraestructuras y

equipamientos que potencien los

productos agroalimentarios de la

Alpujarra, tanto almeriense como

granadina, como productos endó-

genos de calidad. Así, desde el Mi-

nisterio han informado que, en con-

creto, para esta acción se va a con-

tar con un presupuesto de 592.000

euros, mientras que para la restau-

ración y valorización de infraes-

tructuras de riego se tendrá un pre-

supuesto de 519.000 euros. 

Dicho convenio se enmarca den-

tro del acuerdo establecido entre el

MARM y la Junta de Andalucía

para el desarrollo de programas pi-

loto de desarrollo sostenible del me-

dio rural y del que también se fa-

vorecerán otras zonas almerienses.

De hecho, el presupuesto total para

El MARM y la Junta inician una
serie de proyectos para potenciar
los productos agroalimentarios 

Asaja informa
sobre el nuevo
REASS a los
agricultores

El próximo 19 de marzo, la

organización agraria Asaja

Almería va a llevar a cabo

una reunión con los agricul-

tores de Laujar de Andarax

para explicar la situación del

nuevo Régimen Especial

Agrario de la Seguridad So-

cial, REASS, y sus modifi-

caciones para los producto-

res de la provincia. En este

sentido, desde la organiza-

ción agraria han informado

que los agricultores están des-

concertados, ya que “la pro-

pia Tesorería General de la

Seguridad Social, apoyán-

dose en que la Ley de Presu-

puestos Generales del Esta-

do de 2009 prevé la modifi-

cación de la cotización del

Régimen Especial Agrario,

está remitiendo a través del

sistema de Red a los agricul-

tores y ganaderos de Espa-

ña un documento con las nue-

vas normas de cotización,

pese a que dichas normas no

han sido aún aprobadas y ni

siquiera se han debatido con

el sector. Las reuniones ya

han sido en Campohermoso

o Venta del Viso, entre otros.

LAUJAR DE ANDARAX

Soler destaca
el avance del
desarrollo rural
en Almócita 

El consejero de Agricultura

y Pesca de la Junta de Anda-

lucía, Martín Soler, ha reco-

nocido la gran contribución

que están realizando las ac-

tuaciones en materia de des-

arrollo rural para garantizar

el progreso de localidades al-

merienses de interior como

Almócita. En este sentido,

Soler ha hecho hincapié en

que las políticas de Desarro-

llo Rural han posibilitado y

van a hacer posible que me-

joren las infraestructuras mu-

nicipales. Asimismo, el titu-

lar agrícola andaluz ha re-

cordado las últimas actua-

ciones de su departamento

en esta localidad, entre las

que ha citado los 150.000 eu-

ros destinados a la mejora de

los caminos agrícolas ‘Los

Majuelos’ o ‘El Molino’. 

MEJORASALPUJARRA

■ Olivos. / FHALMERÍA

la realización del presente Conve-

nio de Colaboración asciende a

20.000.000 euros, de los que cada

administración pública aportará la

mitad. La cantidad total presu-

puestada para las zonas de Sierra

Nevada, La Alpujarra, Cabo de

Gata, Sierra María/los Vélez y Sie-

rra de los Filabres, las cuales se van

a ver beneficiadas del acuerdo,  as-

ciende a 4.444.000 euros. Así, en

Cabo de Gata se va a actuar en in-

fraestructuras turísticas en el en-

torno del enclave denominado Cor-

tijo del Fraile, mientras que en la

Sierra de los Filabres se trabajará

en equipamientos de servicios so-

ciales y asistenciales para la mejo-

ra de la calidad de vida de los pue-

blos. Finalmente, en Sierra Ma-

ría/los Vélez se prevé la implanta-

ción de un centro que preste ser-

vicios a la transformación de pro-

ductos agrícolas y ganaderos.

■ E. Sánchez

Enólogos y restauradores
muestran sus novedades en
las XV Jornadas Cinegéticas

El pasado 7 de febrero, la terra-

za Carmona de Vera acogió las

XV Jornadas Cinegéticas de los

Amigos de la Buena Mesa, don-

de los enólogos y restaurado-

res deleitaron a los más exigen-

tes con sus ponencias y degus-

taciones tanto de vino como de

aceite. En este sentido, durante

este día se desarrollaron confe-

rencias sobre el valor de los sen-

tidos en el disfrute gastronómi-

co. Asimismo, durante las jor-

nadas, los asistentes pudieron

disfrutar de distintas presenta-

ciones como la del aceite de oli-

va Oro del Desierto y la degus-

tación de los productos gastro-

nómicos de La Gergaleña. 

Por otro lado, los enólogos y bo-

degueros de las firmas más im-

portantes de la provincia alme-

riense fueron los encargados de

mostrar los caldos. De hecho,

estuvieron presentes la Bodega

Selección de Vinos de Fondón

con Blanco Selección Macabeo

2007; Blanco Marcelo Sauvig-

non Blanco 2007; Tinto Tetas de

la Sacristana Cabernet Sauvig-

non 2005; Tintos Tetas de la Sa-

cristana Selección 2006; o Bo-

degas Alboloduy con la Colec-

ción Cristina Calvache Brut Na-

ture Alboloduy, Blanco Albolo-

duy, Cabernet 2005 y vino dul-

ce elaborado con la cepa Viog-

nier de vendimia tardía. Las jor-

nadas finalizaron con éxito y ya

pensando en el año que viene.

DEGUSTACIÓN

■ E. Sánchez

La consejera de Medio Ambiente,

Cinta Castillo, asistió hace unas se-

manas en Fondón al comienzo de

las obras para la restauración de

la red de acequias de esta localidad

almeriense, que contará con una in-

versión de 1,3 millones de euros.

Esta actuación acabará con las de-

ficiencias y filtraciones que debi-

do a su deterioro sufría esta red de

acequias, un aporte importante para

los sistemas de riego del munici-

pio. 

En este sentido, desde la Junta de

Andalucía han dado a conocer que

el proyecto prevé la restauración

de la red y también la construcción

de nuevos tramos en aquellos pun-

tos en los que sea inviable su res-

tauración, lo que supondrá la ins-

talación de más de 5 km. de nue-

vas canalizaciones. Los trabajos

contemplan también la reparación

de la balsa de Leux, en la que se re-

alizará una impermeabilización

para eliminar las actuales filtracio-

nes, y la construcción de una nue-

va balsa de regulación, con una ca-

pacidad de 3.000 metros cúbicos.

Asimismo, la consejera destacó que

“la mejora de las infraestructuras

hidráulicas y la conservación de las

construcciones tradicionales en

nuestros espacios protegidos son

dos objetivos importantes que la

Consejería quiere compatibilizar y

hacer realidad en el municipio de

Fondón”. Medio Ambiente pre-

tende con esta iniciativa preservar

este sistema de aprovechamiento

tradicional del agua en este muni-

cipio del Espacio Natural de Sierra

Nevada, ya que forma parte del pa-

trimonio cultural e histórico de la

localidad. 

Estas obras se enmarcan dentro

de los proyectos para la mejora de

la gestión integral del agua en la

provincia y permitirá que los re-

gantes de este municipio sigan dis-

poniendo de este histórico sistema

de abastecimiento.

Fondón contará con 1,3 millones
para mejorar su red de acequias

MEDIO AMBIENTE

■ Acequia. / FHALMERÍA
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■ Además se van a restaurar infraestructuras de riego. / FHALMERÍA
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Almería hace frente a la crisis llevando la
mejor imagen de sus hortalizas a Berlín



‘MALA RUEDA’

Un pinchazo en la rueda del avión causó el retraso .- El vuelo fletado por la Cámara de Comercio no salió a su hora. La legislación

impedía que persona ajena a la compañía pudiera manipular la avería de la rueda, por lo que un equipo técnico llegó desde Madrid.

■ José Esteban Ruiz

Algo accidentado comenzó este año

Fruit Logistica para la expedición

almeriense dedicada al sector fru-

tas y hortalizas, para  la presencia

institucional y administrativa y   los

medios de comunicación. La fata-

lidad hizo que presidentes, geren-

tes, comerciales de empresas hor-

tofrutícolas, así como representan-

tes institucionales  entre los que se

encontraba el consejero de Agri-

cultura y Pesca, Martín Soler, el de-

legado provincial, Juan Deus, el pre-

sidente de la Diputación Provincial

de Almería, Juan Carlos Usero, al-

caldes y concejales de Agricultura

de los municipios almerienses en

los que la actividad hortofrutícola

representa un importante referente

en su economía.

La agenda de actos quedó apla-

zada para la siguiente jornada. Pero

lo realmente importante, no es el

momento en el que se llevara a cabo

la protocolaria visita de las autori-

dades o la presentación de algún

evento de futuro -siempre hay un

momento, y más si el último día de

feria no aparece, ni la  ‘mitad’ por

la Messe de Berlín- es la pérdida de

una jornada para el colectivo em-

presarial que acude a Berlín para

entrevistarse con clientes con los

que llegar a acuerdos para la venta

de frutas y hortalizas.

Este contratiempo tiene un coste

que difícilmente se puede recupe-

rar, más que cuantificable en tér-

minos económicos, sí que en base

a la oportunidad perdida. Algunos

empresarios reconocieron  haber te-

nido que suspender entrevistas, ya

que, el tiempo es escaso y la posi-

bilidad de encontrar otro ‘hueco’ re-

sulta una utopía.

La situación mantuvo al sector

unido -aunque fuese en el aero-

puerto- lo que condujo a especula-

ciones sobre la presentación de un

escenario ideal para iniciar con-

versaciones de cara a futuros acuer-

dos comerciales que caminen hacia

la concentración de la oferta.

Precisamente este tema centró el

discurso del consejero de Agricul-

tura y Pesca, Martín Soler, quien

durante su estancia en Berlín apro-

vechó para resaltar todos y cada uno

Gran parte del sector pasa la primera jornada
de Fruit Logistica en el aeropuerto de Almería

de los retos que ha superado hasta

el momento el sector. Con esa ca-

pacidad como bandera, en esta nue-

va etapa que comienza para la agri-

cultura provincial, una vez conso-

lidada la implantación de métodos

de cultivo más respetuosos con el

medio ambiente y que suponen una

forma de practicar la agricultura

más sostenible, el reto se centra en

la mejora necesaria de la comer-

cialización. La herramienta a dis-

posición del tejido empresarial hor-

tofrutícola no es otra que la con-

centración de la oferta.  “El sector

tiene que hablar, y me consta que

lo está haciendo y en los próximo

cinco años, el número de empresas

que operan actualmente en la pro-

vincia debe verse reducido, regis-

trando dos o tres grandes grupos de

empresas”, afirmó Soler.
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■ Pasando las 7 horas de espera. / FHALMERÍA

■ Andalucía en Berlín. / FHALMERÍA

■ Jorge Viseras, concejal de Agricultura y Medio Ambiente del
Ayuntamiento de El Ejido, sí estuvo presente el primer día. / FHALMERÍA

■ Los stand almerienses durante el primer día de feria
eran fiel reflejo del ‘Desierto de la tierra’. / FHALMERÍA

■ El sector tuvo que esperar paciente en el
aeropuerto de Almería. / FHALMERÍA



‘PREMIOS ALMERÍA’
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Los premiados posaron junto a las autoridades.- Secretario de Estado de Medio Ru-

ral, Puxeu, Consejero de Agricultura y Pesca, Soler, presidente de la Diputación, Usero,

presidente de la Cámara, Martínez y presidente de Asempal, Uribe, con los galardonados. ■ Puxeu y A. Allenzpach (Migros). / FHALMERÍA■ Helmuth Huss, ‘5 al Día’ alemán. / FHALMERÍA

■ El presidente de la Cámara, Diego Martínez, el alcalde de Níjar, Antonio Jesús
Rodríguez, y el presidente de NíjarSol, Francisco Belmonte. / FHALMERÍA

■ Entre los asistentes al acto celebrado en
Fruitlogistica se encontraban directivos de la
cooperativa Vicasol. / FHALMERÍA

■ J. Antonio González, presidente de Vicasol
recibe de Martínez Cano la insignia de oro de
la Cámara de Comercio. / FHALMERÍA



BALANCE

■ José Esteban Ruiz

La Administración Pública anda-
luza, confirmó que aumentó el in-
terés del cliente por la oferta de fru-
tas y hortalizas de Almería, no en
vano, aseguraron que se registra-
ron listas de espera para visitar al-
gunos stand. No obstante, aunque
la nueva imagen de Almería, aban-
derada por el control biológico
como método para luchar contra

las plagas en invernadero haya cau-
sado su efecto, la crisis actual ha
sido la gran protagonista, ya que
como a diferencia de ediciones an-
teriores, desde las empresas e ins-
tituciones presentes en Berlín se in-
siste en que “se han realizado me-
nos acuerdos comerciales, e inclu-
so se han echado en falta las visi-
tas de algunos clientes habituales”.  

A pesar de ello, hacen un balan-
ce positivo, puesto que llegaban a

la capital alemana preparados para
ello, a sabiendas que la actual co-
yuntura económica mundial pasa-
ría factura este año en la Messe ber-
linesa.

En este menor desenlace nego-
ciador, explicaron desde las em-
presas, influyó también la deva-
luación de la moneda de determi-
nados países. “Ésto ha provocado
que el cliente se interese lo justo
por la compra de productos horto-

frutícolas”, matizaron. Entre es-
tos mercados se encuentran Gran
Bretaña, pero también, ha hecho
mella en destinos como Rusia,
Ucrania o Polonia.

Otros participantes habituales
han preferido poner en marcha otra
estrategia, para esta edición, cola-
borando con diferentes stand, don-
de estuvieron presentes. Tanto
Agroponiente como Vegacañada,
empresas pertenecientes al Grupo,
estuvieron con la IGP Tomate La
Cañada Níjar. Además la primera,
colaboró con el Ayuntamiento de
El Ejido -al igual que otras empre-
sas del municipio- contando con
otro espacio en el recinto. Otra de
las comercializadoras que estuvo
con el Consistorio ejidense fue
Agroiris SAT, que desarrolló a tra-
vés de su director comercial, Juan

La participación de Almería en Berlín
da por bueno el ‘año de transición’
marcado por la crisis económica

Antonio Planelles una intensa agen-
da de reuniones con clientes ex-
tranjeros.
HORTYFRUTA acudía por pri-
mara vez con expositor propio y
abandonaron la feria “contentos por
la experiencia, y por el avance que
han logrado en sus objetivos, ya
que consiguieron levantar el inte-
rés de agentes de la comercializa-
ción originarios de países como Co-
rea, en los que, hasta el momento,
era desconocida la labor de la In-
terprofesional”. 

En esta edición, también contó
con un momento ‘Expo Agro Al-
mería’. El comité organizador de
la feria almeriense, promocionó el
evento en Fruit Logistica, a través
de una presentación oficial, y dife-
rentes encuentros con potenciales
clientes.
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■ La superficie de la Messe donde su ubicó ‘Almería’ registró gran afluencia de visitantes, durante la segunda jornada. / FHALMERÍA

■ Soler observó la fauna auxiliar a través del microscopio
del stand del Ayuntamiento de El Ejido. / FHALMERÍA ■ ‘Nature Choice’ , apostando por la calidad. / FHALMERÍA

■ Comité organizador de Expo Agro. / FHALMERÍA

■ Soler y Trinidad Cabeo en el stand del Puerto
de Almería y la ‘Bahía Almeriport’ . / FHALMERÍA

■ Almería con la ‘patata temprana’. / FHALMERÍA



Doble presencia de CASI SCA para potenciar su marca.- La cooperativa especia-

lizada en la comercialización de tomate contó con dos expositores en la feria. Indivi-

dualmente y junto al resto de oferta almeriense que se agrupó con EXTENDA. 

IMAGEN Y MARCA
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■ Anecoop presentó a sus clientes su oferta más natural con su extensa gama de productos
ecológicos que comercializa con la marca ‘Naturane Bouquet’. / FHALMERÍA

■ Primaflor contó con uno de los expositores
más extensos de la feria. / FHALMERÍA

■ ‘Smurfit Kappa’ recibió la visita de
numerosos clientes. / FHALMERÍA



POR LA FERIA
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■ ‘Tomatoman’ con los responsables de AMB. / FHALMERÍA

■ La entrada norte de la Messe berlinesa anunciaba los expositores de Marruecos en el recinto. / FHALMERÍA

■ Juan Carlos Usero, presidente de la Diputación. / FHALMERÍA

■ ‘Syngenta’ no faltó a la cita con el sector hortofrutícola. / FHALMERÍA

■ El alcalde de Níjar, Antonio Jesús Rodríguez, estuvo al lado
de las empresas del municipio. / FHALMERÍA

■ ‘La Lola’ de HORTYFRUTA se movió por los
pabellones de los clientes. / FHALMERÍA

■ Murcia, vecino hasta en Berlín. / FHALMERÍA

■ ‘Koppert’ con la oferta andaluza. / FHALMERÍA

■ Andalucía, promocionó su tierra. / FHALMERÍA
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Las hortalizas de Almería inclinan la
balanza comercial a favor de Andalucía

LAS EXPORTACIONES DE FRUTAS Y
HORTALIZAS DE ALMERÍA SON UN
REFERENTE DESTACADO EN LAS
CUENTAS ANUALES DE ANDALUCÍA

Almería contribuye de una forma

decisiva e importante a la econo-

mía agraria andaluza gracias a las

hortalizas. La balanza comercial

andaluza es positiva debido a los

importantes números que arroja la

producción hortofrutícola bajo plás-

tico. Las exportaciones de estos

productos agroalimentarios son un

punto básico para que el balance

final agrario de Andalucía sea po-

sitivo.

Hay otros productos más cono-

cidos y famosos como el aceite de

oliva, la fresa o el vino que tie-

nen un aporte significativo al re-

sultado final de los números. No

obstante, destaca de una forma es-

pecial que en apenas 28.000 Has.

De suelo almeriense se puedan con-

seguir unos datos tan relevantes y

que aporten tanto al desarrollo eco-

nómico de esta comunidad. Es este

motivo el que ha llevado a empre-

sas y administraciones locales a pe-

dir un mayor apoyo para el des-

arrollo agrario e industrial de la eco-

nomía almeriense. 

Ciñéndonos a los límites provin-

ciales, la agricultura está contribu-

yendo a paliar los efectos de la te-

rrible crisis económica que tan ma-

los resultados está dejando en otros

sectores económicos como la cons-

trucción. El reclamo de ayudas se

ha convertido en una voz unánime. 



LA PROVINCIA PUEDE
PRESUMIR DE CONTAR
CON UNA BALANZA
COMERCIAL DE LA
AGROALIMENTACIÓN
MÁS QUE POSITIVA

■ Rafa Villegas

Uno de los indicativos económi-

cos más importantes de una pro-

vincia,  región o país es su balan-

za comercial, que se obtiene apli-

cando la diferencia entre el vo-

lumen de las exportaciones y el

de las importaciones. Un saldo ne-

gativo no es para nada favorable

y, afortunadamente, Andalucía

puede presumir de contar con uno

positivo, entre enero y octubre de

2008, de 2.602 millones de euros

en la balanza agroalimentaria.

Dentro de la región, Almería ocu-

pa la primera posición en volu-

men exportado con 1,4 millones

de toneladas, y la antepenúltima

en importaciones, por lo que re-

gistra un saldo comercial más que

positivo.

Con ello se demuestra que el

sector agroalimentario de la pro-

vincia almeriense continúa sien-

do una pieza clave para el resto

de la Comunidad Autónoma de

Andalucía, así como uno de sus

motores económicos más impor-

tantes y fiables que, por el bien de

todos, hay que defender. 

En el conjunto regional, en el

período analizado se exportaron

4,1 millones de toneladas de pro-

ductos agroalimentarios entre los

que destacan, por su volumen, los

tomates con 457.581 toneladas,

buena parte de ellos se concentran

en la comarca de Níjar; así como

el aceite de oliva con 288.735 to-

neladas y, finalmente, los pepinos

con 243.473 toneladas, gran par-

te de ese volumen gracias a El Eji-

do y el resto de la comarca del Po-

niente almeriense donde se con-

centran las mayores producciones

europeas de ese y otros productos

hortícolas como el pimiento, la

berenjena o el calabacín.

Por otra parte, por el valor ex-

portado desde Andalucía sobre-

salen el aceite de oliva virgen, con

811,1 millones; los tomates fres-

cos, con unas exportaciones de

400,3 millones; y las aceitunas,

con 357,7 millones.

MERCADOS DE DESTINO

El principal cliente de los pro-

ductos agroalimentarios alme-

rienses es Alemania, seguido de

Francia y Holanda. Para el con-

junto andaluz, sin embargo, Fran-

cia es el mayor cliente, que com-

pró por un valor de 751,6 millo-

nes de euros, lo que representa

el 15,21% del valor total expor-

tado; así como Italia, con 694,8

millones, o lo que es lo mismo el

14,06% del total; y Alemania que

compró productos agroalimenta-

rios a Andalucía por 679,2 millo-

nes de euros, el 13,75% del to-

tal.

Por otra parte, fuera de la Unión

Europea Almería exporta frutas y

hortalizas principalmente a los

Almería lidera el volumen de exportaciones de
Andalucía y sigue siendo uno de sus motores

Almería depende
menos de los
productos de
origen extranjero
La provincia de Almería im-

portó 44.300 toneladas de pro-

ductos agroalimentarios desde

enero y hasta octubre de 2008,

según los últimos datos facili-

tados por la Consejería de Agri-

cultura y Pesca de la Junta. En

valor, estas compras al exterior

ascendieron a 125'7 millones de

euros y sitúan a la provincia en

quinto lugar dentro de la Co-

munidad, sólo por delante de

Córdoba (con 122'6 millones de

AGROALIMENTARIOS

SALDO 

■ La provincia es una de las mayores exportadoras de tomate del mundo, el segundo producto más demandado a Andalucía. / FHALMERÍA

■ Los pepinos del Poniente contribuyen a la balanza andaluza. / FHALMERÍA

■ El Ejido concentra el 80% del pimiento de la provincia. / FHALMERÍA

mercados del Este de Europa,

mientras que los países que más

invirtieron en la compra de pro-

ductos agroalimentarios andalu-

ces en el período analizado, de

enero a octubre de 2008 fueron

Estados Unidos, con casi 253 mi-

llones de euros; Japón, con 76,6

millones; Suiza, con 44,4 millo-

nes; Rusia, con casi 43 millones;

así como Libia, con 35,5 millones

de euros.

Almería alcanzó las 300.000 to-

neladas de productos hortofrutí-

colas la pasada campaña por vez

primera, según datos de la Junta.

euros en importaciones y

140.217 toneladas) y de Grana-

da (con 76'2 millones y 196.516

toneladas). Estos datos de-

muestran que la provincia es una

de las menos dependientes de

las compras al exterior.

En lo que se refiere al origen

de esas importaciones, más de

la mitad (52'06 por ciento) co-

rresponden a compras dentro de

la Unión Europea, cuyo impor-

te ascendió a 1.217 millones de

euros. Entre los principales pa-

íses comunitarios proveedores

de Andalucía se encuentran Por-

tugal, con 220'1 millones; Rei-

no Unido, con 202 millones;

Francia, con 195'8; Países Ba-

jos, con 191'1 millones; e Irlan-

da, con 155'8 millones.
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SOLER Y PÉREZ LAO
FIRMAN UN ACUERDO
DE COLABORACIÓN
PARA LA MEJORA DE
LA PRODUCCIÓN
ALIMENTARIA 

■ José Esteban Ruiz

La entidad financiera Cajamar y la

Junta de Andalucía trabajarán de la

mano para procurar un próspero

desarrollo de la sostenibilidad y

competitividad del sector agroali-

mentario. El motivo es las rubrica

de un acuerdo de colaboración que

tratará de impulsar los productos

agroalimentarios. Martín Soler,

consejero de Agricultura y Pesca y

Antonio Pérez Lao, presidente de

Cajamar, fueron los encargados de

dejar sellado el convenio. Sobre el

mismo, el titular de Agricultura des-

tacó la importancia de “realizar un

trabajo conjunto de cooperación,

participación, desarrollo del cono-

cimiento e intercambio de infor-

mación entre todos los agentes que

componen el sector”.

Otros conceptos que salieron a

relucir durante la firma son muy

habituales de la agricultura actual.

Se trata de la investigación y la in-

novación. Al respecto, Soler insis-

tió en que “juegan un papel crucial

para garantizar la calidad de los pro-

ductos y la adecuación a las nue-

vas demandas de los consumido-

res, desde el uso eficiente del agua

de riego en las explotaciones, has-

ta el manejo adecuado de insectos

auxiliares para luchar contra pla-

gas, aspectos en los que continua-

remos trabajando”. En este con-

texto, el consejero aludió al traba-

jo que se realiza en el Instituto de

Investigación y Formación Agra-

ria, Pesquera y de la Agricultura

Ecológica (IFAPA).

En la misma jornada Martín So-

ler, mostró su apoyo a los proyec-

tos de fusión empresarial del sec-

tor agrario. En este aspecto, visitó

las instalaciones de una de las pro-

motoras de una iniciativa de fusión

en el sector de los cítricos andalu-

ces. Se trata de la Cooperativa

Agraria Naranjera 'Los Alcores',

cuya actividad se especializa en la

producción y comercialización de

cítricos frescos y sus derivados (zu-

mos, jugos para confituras, aceites

esenciales, entre otros). Además

cuentan entre su oferta con algunas

variedades de fruta de hueso y pa-

tata temprana. Esta cooperativa aca-

ba de firmar también, un convenio

de colaboración con Cajamar para

impulsar iniciativas y proyectos que

ayuden a mejorar los productos y

la competitividad en las activida-

des que realizan. En otras acciones

de apoyo procedentes del Gobier-

no andaluz, están llevando a cabo

un estudio que tiene como objeti-

vo diseñar un modelo empresarial

que integre varias cooperativas ci-

trícolas para la producción de zu-

mos. Desde la Administración ha

apuntado que “a este proyecto po-

drán adherirse las cooperativas in-

teresadas para lograr un mayor vo-

lumen de comercialización de este

producto”. 

Objetivo: Continuar trabajando para el
desarrollo del sector agroalimentario

■ J. E. R.

Aumentan las
exportaciones
almerienses un
11 por ciento

Los datos que barajan desde la

Junta de Andalucía sobre las

exportaciones de productos

hortofrutícolas correspondien-

tes al periodo comprendido en-

tre enero y octubre de 2008, in-

dican que se han vendido al ex-

terior 1,4 millones de tonela-

das por un valor cercano a los

1.200 millones de euros. Estas

cifras suponen un incremento

del 11% en relación al mismo

periodo del año anterior. Por

tanto, concluye Martín Soler,

consejero de Agricultura “está

nfuncionando bien las expor-

ta,ciones de Almería, nos esta-

mos defendiendo bien en los

mercados europeos que regis-

tran el 80% de nuestros envíos

de frutas y hortalizas, lo cual

es muy importante y una ga-

rantía, porque el consumo de

frescos, en estos países, se está

manteniendo”.

Para el titular de Agricultura

“hay que hacer un esfuerzo en

promoción y sobre todo Alme-

ría necesita que el cambio de

imagen de la nueva agricultu-

ra más sostenible desde el pun-

to de vista medioambiental y

con tendencia al residuo cero

a través de la lucha integrada y

la lucha biológica, se convier-

ta en el modelo más limpio del

mundo”.

COMERCIO JUNTA Y CAJAMAR

■ Martín Soler y Antonio Pérez Lao junto al representante de ‘Los Alcores’. / FHALMERÍA

■ J. E. Ruiz

Los países centroeuropeos conti-

núan manteniendo el grueso de

las exportaciones realizadas des-

de Andalucía. Aunque comienzan

a diversificarse los destinos de los

productos agroalimentarios de la

tierra, el territorio comunitario es

el gran referente de las ventas. El

80% del valor de las exportacio-

nes, según los datos ofrecidos por

la Consejería de Agricultura y

Pesca de la Junta de Andalucía,

concretamente desde la Dirección

General de Planificación y Aná-

lisis de Mercados, se destinó a pa-

íses miembros de la Unión Eu-

ropea.  A la cabeza, sigue mos-

trándose Alemania, que recep-

cionó el 15% del valor total, aun-

que, con igual porcentaje se sitúa

Francia. En tercer lugar, princi-

palmente por la compra de aceite

de oliva, Italia acaparó el 14% del

valor total exportado. Otros paí-

ses europeos que también man-

tienen importantes relaciones con

el sector agroalimentario son: Por-

tugal, que registró operaciones

que supusieron un 10% del total;

Gran Bretaña (9%) y Países Ba-

jos (7%).

EXTRACOMUNITARIOS

El siguiente destino que se puede

observar en la tabla de principa-

les importadores de productos

agroalimentarios andaluces se en-

cuentra en el territorio extraco-

munitario. Se trata de Estados

Unidos, que concretó el 5% del

valor total exportado desde la Co-

munidad Autónoma. Lejos, con

un 1,47% se encuentra Japón, al

igual que Rusia (0,89%); Suiza

(0,88%) y Libia (0,71%).

El resto de zonas del mundo que

consumieron productos andalu-

ces alcanzaron un volumen cer-

cano a las 700.000 toneladas, aun-

que distribuidas de manera muy

dispersa.

Las exportaciones agroalimen-

tarias de Andalucía a países de la

Unión Europea aumentaron el pa-

sado año un 7%, en relación al

mismo periodo del año anterior.

Se vendieron al territorio comu-

nitario productos  por un valor de

4.405 millones de euros, mientras

que en 2007, hasta noviembre, se

alcanzaron los 4.111 millones de

euros.

El gran objetivo de la industria

agroalimentaria, es ampliar su pre-

sencia en países pertenecientes al

Este de Europa. Este mercado pa-

rece que evoluciona en los últi-

mos años.

Los países de la Unión Europea continúan
siendo los principales clientes de Andalucía 

MERCADOS DE DESTINO

■ Alemania se mantiene a la cabeza como primer cliente. / FHALMERIA
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BALANZA ALMERIENSE

■ Isabel Fernández

La provincia de Almería, debido

a que es la mayor productora an-

daluza de frutas y hortalizas, tam-

bién es la principal exportadora de

este tipo de alimentos y, de hecho,

el 35 por ciento de las ventas al ex-

terior de productos agroalimenta-

rios de Andalucía tienen su origen

en tierras almerienses. La provin-

cia es, de este modo, una de las que

más contribuye a incrementar los

valores de la balanza agroalimen-

taria de la Comunidad, sólo por de-

trás de Sevilla que, si bien es cier-

to que exporta menos cantidad,

también lo es que ésta es más ‘va-

liosa’. En cualquier caso, Almería

vendió al exterior entre enero y no-

viembre de 2008 casi 1’6 millones

de toneladas de productos agroali-

mentarios que supusieron unos in-

gresos de más de 1.440 millones

de euros. Entre los productos más

vendidos tanto en los mercados co-

munitarios como extracomunita-

rios se encuentran, por ejemplo, el

tomate y el pimiento. El primero,

supone, un  8 por ciento del total

del valor de las exportaciones an-

daluzas, mientras que el segundo

representa el 7 por ciento. Sólo el

aceite gana la ‘batalla’ a las horta-

lizas, aunque no se puede olvidar

que entre todo el ‘oro líquido’ ex-

portado, y que supone el 16 por

ciento del valor total de las ventas,

se encuentran toneladas y tonela-

das de aceite almeriense.

En lo que respecta a las impor-

taciones, no se puede pasar por alto

el hecho de que, si Almería es la

mayor productora andaluza de fru-

tas y hortalizas, también es, por tan-

to, la menos dependiente de la com-

pra de este tipo de productos en los

mercados exteriores. Así, en los

once primeros meses de 2008, la

provincia apenas invirtió 139 mi-

llones de euros en sus importacio-

nes agroalimentarias, cifra que la

sitúa muy lejos, por ejemplo, de Se-

villa, que casi alcanzó los 800 mi-

llones de euros en importaciones,

y que la coloca en el sexto lugar del

ranking, sólo por delante de Cór-

doba y Granada. En lo que respec-

ta al volumen importado, éste fue

de poco más de 51.000 toneladas.

Almería es la provincia más exportadora de toda
Andalucía y la que menos compra en el exterior

Apenas importa el 1% del total andaluz.- La provincia almeriense es la menos depen-

diente de las compras de productos agroalimentarios al exterior y, de hecho, en los prime-

ros once meses de 2008, sus importaciones apenas sumaron 51.000 toneladas.

Sólo Córdoba y Granada invirtieron menos en sus ‘compras’.- El valor de las importa-

ciones de la provincia ascendió a poco más de 139 millones de euros de enero a noviembre

de 2008, un 5% del total, lo que la sitúa en sexto lugar del ranking andaluz.

Almería exporta el 35% del total de alimentos de Andalucía.- La provincia almerien-

se es la primera andaluza en volumen de productos agroalimentarios vendidos al exterior.

De hecho, de enero a noviembre de 2008, Almería exportó casi 1’6 millones de toneladas.

El valor de las exportaciones superó los 1.440 millones de euros.-Almería se sitúa en

segundo lugar del ranking en lo que a valor de las exportaciones se refiere, sólo por detrás

de Sevilla. Así, la provincia ingresó un 26% del total exportado de la Comunidad.

Tomates y pimientos, entre los más vendidos.- Estas dos hortalizas,

con un 8% y un 7%, respectivamente, son de las más exportadas.
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Desde mi punto de vista, como

presidente provincial de una de

las organizaciones agrarias más

importantes de Almería como es

ASAJA, el sector agroalimenta-

rio está bastante fragmentado,

además de que cada vez se dis-

tancia de forma más notable la

■ Elena Sánchez parte de la producción con la de

la comercialización y de los in-

termediarios, de tal forma que la

fragmentación hace que al final

el producto que sale de Almería

no sea del todo competitivo. 

Sin embargo, por otro lado creo

que el agroalimentario es un sec-

tor con futuro en nuestra provin-

cia, aunque el único paso ade-

“Nuestro sector necesita de unos
planes de viabilidad que dé más
protagonismo a los agricultores”

■ Francisco Vargas / FHALMERÍA

EL SECTOR OPINA

Francisco Vargas, presidente de ASAJA-Almería

Juan Antonio Planelles, director comercial de Agroiris

Juan Deus, delegado provincial de Agricultura

José Bono, director operativo de Anecoop en Almería

lante que tenemos que dar entre

todos es que hay que empezar a

verlo en un conjunto, no sola-

mente apoyar sistemáticamente a

las empresas intermediarias y co-

mercializadoras, sino también y

con la misma fuerza al productor. 

Con estas palabras me estoy re-

firiendo a que hay que ofrecerle

al agricultor almeriense un plan

de viabilidad con retos a corto,

medio y largo plazo acompaña-

do de proyectos intensivos para

aquellos productores que se quie-

ran acojer al plan de viabilidad.

Creo y,  sin duda, estoy conven-

cido de que con ello podemos ha-

cer un sector moderno y dinámi-

co, así como más competitivo,

con el que consigamos llegar a

mantenernos como la potencia

más importante de todo el mer-

cado hortofrutícola. Pero, la pega

debo señalar es que si al final,

todo lo que se va a hacer en el

sector se queda en apoyar al po-

der económico del mismo y no a

la base social que es la que real-

mente está al pie del cañón en la

actividad diaria del campo, en-

tonces estamos equivocados y al

final las consecuencias que acon-

tezcan las pagará el sector de una

forma inadecuada.

El sector agrícola almeriense es

para Juan Antonio Planelles, di-

rector comercial de la Sociedad

Agraria de Transformación

Agroiris, un pilar indiscutible de

la economía provincial, así como

del resto de Andalucía. Además,

como ha afirmado, “es el único

producto exportado, es, sin lugar

a dudas “el más consolidado de

Andalucía, ya que ofrece traba-

jo durante 10 u 11 meses al año,

no como sucede en la provincia

de Huelva con la fresa o en las

diferentes zonas de producción

oleícola donde se reduce mucho

el período laboral”. 

Pese a que presente “algunos

problemas, incluso graves, el sec-

tor hortofrutícola almeriense es

el único que está dando la cara

en estos momentos” de dificul-

tad y ese aspecto tiene que ser va-

lorado.

En sintonía con buena parte del

■ Rafa Villegas sector que está manteniendo los

puestos de trabajo en este perí-

odo de crisis. Nosotros hemos

aumentado, incluso, el personal”

en Agroiris.

Planelles ha sido contundente

y ha afirmado que el sector hor-

tofrutícola, que le ha dado a la

provincia de Almería el lideraz-

go en la región en volumen de

“El sector agrícola almeriense logra
mantener el empleo en esta crisis”

■ J. Antonio Planelles. / FHALMERÍA

sentir popular, el director co-

mercial de Agroiris, una de las

comercializadoras más impor-

tantes de productos hortofrutí-

colas a nivel nacional, Juan An-

tonio Planelles ha explicado que,

pese a la importancia de “nues-

tra agricultura, ésta no está ple-

namente reconocida, como de-

bería, ni a nivel provincial ni au-

tonómico”.

Y es que, además de ocupar la

primera posición en Andalucía

en volumen exportado, Almería

también ocupa la segunda, tras la

provincia de Sevilla, en valor de

la facturación exportada.

La valoración que desde la Junta

de Andalucía hacemos del sector

agroalimentario almeriense es más

que positiva. La agricultura en la

provincia sigue siendo fuerte en

la balanza comercial andaluza, ya

que hemos de destacar que en

■ E. Sánchez 2008, los datos económicos para

la comunidad no fueron buenos,

sin embargo, la hortofruticultura

almeriense aportó a dicha balan-

za más de un 30 por ciento, por

lo que es importante señalar es-

tas cifras porcentuales. 

A pesar de la situación que es-

tamos pasando de forma general

“El sector agrario ‘tira’ de la
situación económica provincial”

■ Juan Deus. / FHALMERÍA

en Almería, donde desde siempre

hemos contado con tres pilares

importantes, como la construc-

ción, el turismo y la agricultura,

sólo en estos momentos, podemos

hablar bien de este último que es

el que digamos está ‘tirando del

carro’. 

Además, hoy día la agroali-

mentación también está influ-

yendo de manera positiva en el

sector de la industria auxiliar, un

área que poco a poco está co-

giendo mayor protagonismo en

esta cadena de valor económica. 

Del mismo modo, también me

gustaría resaltar el aspecto del em-

pleo, el cual está teniendo muchos

descensos en los últimos meses.

Sin embargo, el sector agrario,

gracias a que se mantienen las

producciones elevadas, está con-

siguiendo consolidar a sus traba-

jadores en todos los ámbitos de la

cadena de producción y comer-

cialización, y que esperamos que

se mantenga así durante toda la

campaña. Sin duda, gracias a la

agroalimentación vamos avan-

zando poco a poco, así como va

ocupando una parte importante de

la balanza andaluza. 

Andalucía, por sus características

geográficas y su climatología, es ide-

al para el desarrollo agrario, perfi-

lándose este en estos últimos años

como uno de los pilares básicos de

la economía de la región, viéndose

afectado en esta crisis  de forma muy

diferente que otros sectores.

en  general, y la gestión del cono-

cimiento han de constituirse como

los pilares básicos de nuestro futu-

ro modelo, incorporando innova-

ción a todos nuestros procesos. He-

rramientas e instrumentos tenemos,

la apuesta y el apoyo institucional y

economico de nuestra administra-

ción Andaluza, ha de ser firme y de-

cidido, y aun teniendo en cuenta que

todos los recursos disponibles has-

ta el momento son insuficientes,

nuestro trabajo ha ido y debe ir en-

caminado en el futuro, a optimizar

esfuerzos y recursos aprovechando

oportunidades. Desde hace años

■ R. Villegas
La aportación de nuestro sector

agrario a la agricultura, no solo an-

daluza, ha sido y está siendo más

que importante, ya que es el mode-

lo de referencia, adoptado por otros

países y otras provincias que lo han

puesto  en marcha y lo están des-

arrollando con exito. La investiga-

ción aplicada a nuestro campo no

solo en el ámbito productivo, sino

“La agricultura almeriense es un
modelo de referencia para todos”

■ Pepe Bono. / FHALMERÍA

Anecoop, como modelo de inte-

gración y concentración comercial,

estamos inmersos en un importan-

te proyecto, invirtiendo en recursos

humanos, económicos, en investi-

gación e innovación aplicada en

nuestro sector, en Andalucía, pero

en especial en Almería, en colabo-

ración con la UAL y con el apoyo

de nuestras cooperativas, desarro-

llando proyectos, principalmente en

el campo de la producción, sistemas

y productos, que están consiguien-

do incorporar  valor añadido y ren-

tabilidad sostenible, a las entida-

des que lo desarrollan.
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PROMOCIÓN

El sector del aceite de oliva de la

provincia almeriense está ganando

en importancia en los últimos años,

de ahí que se haya permitido el lujo

de poder encontrarse en los esta-

blecimientos más selectos del país.

De hecho, este año ha sido uno de

los mejores en cuanto a producción,

ya que según informó en su mo-

mento la Consejería de Agricultu-

ra y Pesca de la Junta de Andalu-

cía, en esta campaña se ha contado

con una cifra aproximada de 8.646

toneladas de aceite de oliva.  Asi-

mismo, en total han sido unas

40.800 toneladas las que se han

molturado de las aceitunas que se

han recogida de los olivos alme-

rienses. 

Sin duda, en estos momentos el

sector está sumido en el objetivo

de seguir insistiendo en la necesi-

dad de aumentar el volumen y el

valor de las exportaciones, las que

están cogiendo cada vez más im-

rente José Luis Gonzálvez ha in-

formado que “en nuestro caso, de-

dicamos el 40 por ciento de la pro-

ducción a la exportación, princi-

palmente a Portugal y Francia que

son nuestros máximos comprado-

res”. Las mismas palabras han lle-

gado desde el semillero Jesús Mal-

La planta ornamental avanza un

poco más cada año, o como se sue-

le decir también, ‘sin prisa, pero sin

pausa’ en lo que se refiere a ocupar

un hueco importante en la balan-

za agroalimentaria. En este senti-

do, una de las acciones más im-

portantes que permite este hecho

es la exportación de las diversas va-

riedades de plantas que se produ-

cen en la provincia de Almería. Así,

desde el vivero Las Fresas, su ge-

donado, quien su propio responsa-

ble ha añadido que “gracias a la ex-

portación de nuestras plantaciones

estamos consiguiendo mantener un

equilibrio en el sector, avanzando

poco a poco y suponiendo cada vez

más una parte importante de los in-

gresos de la provincia almeriense”. 

En concreto, además de la típi-

ca producción de pascueros que se

lleva a cabo en las épocas de Na-

vidad, las empresas de planta or-

namental de Almería están dedica-

das a la jardinería pequeña y la

planta de hogar, es decir, aquella

que se lleva la ama de casa para de-

corar su casa tanto en interior como

en exterior. Actualmente, las plan-

tas que se van a comenzar a ex-

portar a partir del mes de marzo son

los rosales, las ortensias, los gera-

nios, etc. en lo que respecta a la

planta de jardinería, mientras que

en lo que tiene que ver con la plan-

ta tropical, lo que se produce y se

exporta son las drácenas o los po-

tos, entre otros. Con todo ello, el

sector ornamental está pidiendo

paso no sólo en la provincia alme-

riense, sino en toda Andalucía.

portancia entre las almazaras de

la provincia. De hecho, un dato que

llama la atención es que la mayor

parte de los mercados que deman-

dan aceite de las diversas empre-

sas de Almería destinan este pro-

ducto a los establecimientos cono-

cidos como ‘gourment’. Lugares

privilegiados y más concretos, don-

de sólo se encuentran los alimen-

tos más especiales de cada lugar,

es decir, aquellos que están dirigi-

dos a un consumo más ocasional y

para situaciones especiales. 

EXPORTACIÓN

Son muchos los sectores que están

empezando ahora a exportar sus

productos, sin embargo, el aceite

ha conseguido a base de esfuerzo

hacerse un hueco en los países no

sólo europeos, sino también de

otros continentes. De hecho, el más

destacado podría ser Japón, mer-

cado de destino elegido en esta oca-

sión por la empresa Castillo de Ta-

bernas para dirigir su producto. Esta

acción viene desencadenada tras la

participación de dicha entidad en

la feria  ‘Beauty World Japan’ y en

la que el embajador japonés mani-

festó su admiración sobre los mé-

todos de elaboración y producción

de aceite gourmet que se ha posi-

cionado con vistas a crecer en pre-

sencia en el mercado nipón. 

Sin embargo, Japón no es el úni-

co país que se quiere conquistar,

sino que los intereses también es-

tán fijados en Estados Unidos o pa-

íses europeos como Alemania, Po-

lonia o Francia. Son lugares de des-

tino que exigen muchas caracte-

rísticas de un sólo producto, pero

que para las empresas viene bien,

ya que es una manera de exigirse a

sí mismo el hecho de ir consi-

guiendo cada día un producto de

mayor calidad. Prueba de ello es el

paso al sector ecológico, olivos na-

turales que ofrecen un número ma-

yor de características organolépti-

cas al ‘oro líquido’ de Almería.

La producción de cereal en la

provincia de Almería está dan-

do un paso importante en los úl-

timos años con la transforma-

ción de gran parte de sus hectá-

reas a ecológico. Ante esta ac-

ción se ha referido Francisca

Iglesias, secretaria general de

UPA, quien ha confirmado que

“este hecho es de gran impor-

tancia, ya que la nueva alimen-

tación destinada para el gana-

do ovino y que procede de lo na-

tural va a llevar a un producto

final más sano y de calidad”. Y

es que, en Almería, la produc-

ción de cereal se reparte entre

PRODUCCIÓN

■ La producción ecológica en los olivares está cada vez más presente en los campos andaluces. / FHALMERÍA

las 18.000 hectáreas dedicadas

a esta actividad, de las que 2.500

kilos por cada una de ellas se

destina a la alimentación del ga-

nado ovino.  De hecho, esta in-

formación resulta relevante para

la secretaria general de UPA, “ya

que el sector del cereal es muy

importante para el sector agro-

alimentario no sólo de Almería,

sino para el de toda la comuni-

dad andaluza”. 

Esto es así, porque en cifras

generales, Andalucía es la prin-

cipal productora de cereal de

toda España, donde la zona

oriental de la región está co-

giendo importancia en las últi-

mas campañas.

DESARROLLO

El sector del aceite se convierte en
el más ‘selecto’ de la producción
general de la provincia almeriense

Los caldos almerienses han co-

menzado su andadura por los

mercados internacionales. Cuan-

do hasta hace poco, los vinos de

la provincia tenían que luchar por

estar presentes en los mejores es-

tablecimientos de España. Sin

embargo, gracias a la participa-

ción en ferias y a la calidad de los

viñedos de los últimos años, las

empresas vitivinícolas se han

dado a conocer y se han visto con

la confianza de comenzar a ven-

der sus firmas a otros países eu-

ropeos como Alemania. Este es

el caso de los caldos almerienses,

que están dando pasos de gigan-

te y consiguiendo medallas de oro

en cada evento al que asisten. 

Esta acción, sin duda, es la me-

jor carta de presentación para pre-

sentarse antes los consumidores

extranjeros. La buena situación

geográfica de las fincas alme-

rienses produce un producto de

calidad, con sabores y texturas

más suaves y producidas bajo la

certificación ecológica. La ex-

portación del vino está pisando

fuerte y consiguiendo abrir ca-

mino a un sector que pide a gri-

tos ser conocido en el mundo.

■ Caldos almerienses. / FHALMERÍA

Los vinos inician
su camino hacia
los mercados
internacionales

El cereal almeriense da un
paso importante con su
transformación a ecológico

EXPORTACIÓN

La planta ornamental avanza de forma armónica
con sus exportaciones a Francia y Portugal

■ Elena Sánchez

■ E. Sánchez

■ E. S. G. 

■ E. Sánchez
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NUEVAS TECNOLÓGIAS AL SERVICIO DE LA AGRICULTURA

Los consejeros de Agricultura y

Empleo se dieron de la mano en la

capital, para llevar a cabo otras ta-

reas. Es el caso de la presentación

en la provincia de los datos del sis-

tema informático de Gestión de Em-

pleo Agrario (GEA) que ha puesto

en marcha la Consejería de Empleo.

“No queríamos presentarlo en Al-

mería, hasta no estar seguros de su

eficaz funcionamiento”, comentó

Fernández. No obstante, en los me-

ses que lleva en funcionamiento,

desde la Junta han observado que

es una herramienta eficaz al servi-

cio del empresario agrario y todas

las personas que estén buscando

empleo. 

En este tiempo, según los datos

ofrecidos por el consejero de em-

una marca única, en línea con lo

establecido para la agricultura eco-

lógica. 

Al respecto, la eurodiputada ar-

gumentó que “la producción inte-

grada es una clara apuesta de la

agricultura almeriense y en el fu-

turo será la única que pueda res-

ponder a la necesidad de diferen-

ciar entre productos españoles y

europeos frente a los productos

importados de terceros países, por

La producción integrada centró las

inquietudes de la eurodiputada al-

meriense, Mabel Salinas, en las

preguntas que formuló a la comi-

saria europea de Agricultura, Ma-

rianm Fisher. Salinas quería saber

si había posibilidad, en relación al

primer asunto, de establecer una

normativa europea única para la

producción integrada, así como

su calidad y su seguridad”. A pe-

sar de los motivos fundados que

expuso Mabel Salinas, la Comi-

sión, según confirman desde el

Partido Socialista, aunque reco-

noció que la producción integra-

da se adapta a las condiciones y

situaciones locales específicas,

considera que “unas normas co-

munes establecidas desde Bruse-

las para todo el territorio comuni-

tario no podrían formularse con la

pleo, GEA ha registrado más de

27.000 personas y 31 empleado-

res inscritos. Esta herramienta in-

formática , específica del sector

agrícola, “permite a los  trabaja-

dores eventuales agrarios planifi-

car su incorporación a las distintas

campañas agrícolas anuales con an-

telación, así como mostrar su dis-

posición a trabajar, al tiempo que

facilita a los empresarios conocer

con antelación sus necesidades de

mano de obra para las distintas cam-

pañas, al facilitarles la búsqueda y

la contratación de trabajadores por

Internet”. 

En Almería se han inscrito 1.860

personas, un 6,87% del total, un

dato “aún bajo” para Fernández y

Soler. Al respecto, el titular de Em-

pleo resaltó la alta tasa de actividad

que presenta la provincia, seis pun-

tos por encima de la media nacio-

nal y doce puntos en relación al cre-

cimiento de empleo en los diez úl-

timos años, “cifras que demuestran

la capacidad de absorción de em-

pleados de esta tierra”, insistió el

consejero de Empleo.

Cualquier persona que pretenda

trabajar en tareas agrarias puede ac-

ceder a formar parte de la base de

datos. “lo único imprescindible es

inscribirse”, subrayó Fernández.

Además, no es necesario que sea

habitual trabajador agrario. Este sis-

tema, facilita a los empresarios an-

daluces, así como a similares de

otras zonas, -ya que GEA está abier-

to más allá de la Comunidad Autó-

noma- a encontrar a eventuales

agrarios. Comunidades como Ca-

taluña y Castilla La Mancha ya se

están sumando al programa GEA.

■ El consejero de Empleo, Antonio Fernández y el titular de Agricultura de la Junta de Andalucía, Martín Soler. / FHALMERÍA

POLÍTÍCAS

El sector agrícola almerien-

se está siendo un ejemplo a

seguir por el resto de segui-

dores en lo que se refiere a

asegurar control biológico en

una buena parte de sus ex-

plotaciones. De hecho, Al-

mería cuenta ya con 1.770

hectáreas que están certifica-

das con la norma UNE

155.400 de control biológi-

co, la cual lleva en funciona-

miento únicamente dos me-

ses, y que certifica el empleo

de esta forma de producción

contra plagas. 

EMPRESAS

Actualmente, en la provincia

de Almería, son catorce las

empresas hortofrutícolas que

ya cuentan en su superficie

cultivada con esta certifica-

ción, ya que en la reunión

mantenida durante el mes de

enero por parte del Comité

Técnico de Certificación de

Aenor se aprobó la concesión

del sello a ocho empresas

más de la provincia alme-

riense. 

En concreto, las entidades

que desde un primer mo-

mento disfrutaban de esta dis-

tinción eran seis: Eurosol;

Frutas Matillas; Geosur; In-

dasol; Inver SAT; o Agropo-

niente Natural Produce. 

CALIDAD

El sistema de Gestión de Empleo de la
Junta facilita mano de obra agrícola

La Comisión Europea rechaza la posible creación de una norma
que regule en el territorio comunitario sobre producción integrada

1.770 hectáreas
se certifican con
la norma de
control biológico

■ J. E. R.

■ José Esteban Ruiz

■ E. S.
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En este sentido, los interesados en

búsqueda de empleo encuentran un

amplio abanico de posibilidades en

cuanto a destinos de trabajo agra-

rio, ya que está abierto a ofertar

puestos de trabajo en territorio na-

cional, e incluso en otros países de

la Unión Europea.

Entre las campañas más solici-

tadas se encuentran la del aceite

(81,19%) y la de la aceituna de mesa

(73,33%); tomate (48,86%); sandía

de invernadero (42,12%) y la del

espárrago (66,27%). Por naciona-

lidad, el 85,61% de los inscritos son

españoles, mientras que un 14,39%

son extranjeros. 

Este sistema es exclusivo del sec-

tor agrario, pero se está estudiando

extrapolarlo a otras actividades eco-

nómicas para facilitar las contrata-

ciones y el acceso a empleo.

minuciosidad suficiente como para

servir de orientación en el esta-

blecimiento de una producción

agraria integrada a nivel europeo”,

comentan desde el PSOE, según

la exposición de la Comisión. 

La posición de la Comisión, se-

gún Mabel Salinas, es que la for-

ma idónea de potenciar la pro-

ducción integrada sería aprove-

char las oportunidades de ayuda

existentes. En este aspecto, según

añaden en un comunicado, puso

como ejemplo “las medidas pre-

vistas en los programas operati-

vos de la Organización Común de

Mercados de Frutas y Hortalizas

introducidas en 2007 por el Infor-

me Salinas sobre la reforma de la

OCM de Frutas y Hortalizas, así

como las ayudas a la formación,

los proyectos de demostración, los

servicios de asesoría y los com-

promisos agroambientales inscri-

tos en los programas de desarro-

llo rural”. 

Según la Comisión, armonizar

la diversidad de las condiciones

de cada zona productiva y la com-

plejidad de la producción integra-

da hace inviable una normativa co-

mún. No obstante, Salinas cree que

“vale la pena seguir apostando por

esta forma de cultivo”.



■ José Esteban Ruiz

Para la organización agraria Asaja,

lo que más preocupa en estos mo-

mentos al consejero de Agricultu-

ra y Pesca de la Junta de Andalucía,

Martín Soler, es su imagen y el plan

de marketing que está desarrollan-

do. “Está dando vueltas de un lado

hacia el otro, sin que haya ningu-

na información fiable de por me-

dio, nos hace dudar de la verdade-

ra eficacia de nuestro consejero en

las negociaciones de acuerdo bila-

terales. Creemos que tiene estable-

cido un plan de marketing para An-

dalucía que está resultando, en el

caso de los acuerdos de la Unión

Europea con terceros países, total-

mente incómodo para los agricul-

tores almerienses y andaluces, a pe-

sar de que la balanza agroalimen-

taria andaluza se siga salvando por

las frutas y hortalizas de Almería”,

reprochó Francisco Vargas, presi-

dente de Asaja.

Para argumentar esta posición, el

responsable del sindicato en la pro-

vincia explicó que “se está ven-

diendo humo porque después de un

año en el que Martín Soler asegu-

rase que participaría en las nego-

ciaciones del acuerdo bilateral en-

tre la UE y Marruecos, no ha apor-

tado pruebas que sean creíbles, y lo

que tememos es que esa firma per-

judique al sector”.Vargas comentó

que en Asaja tenían “una importante

esperanza” cuando conocieron este

anuncio del consejero andaluz, pero

que con el tiempo se “ha vuelto en

dudas sobre su intención”.

Estas declaraciones las realizaba

el responsable de la organización

en Almería, tras conocer el men-

saje del Martín Soler en el que pe-

día a los agricultores el sector tu-

viesen tranquilidad y confianza ante

las gestiones que se están llevan-

do a cabo desde Agricultura para

garantizar la defensa del modelo de

explotación familiar agraria.  Todo

ello, en el marco de una reunión en-

tre los responsables del sindicato

agrario en la provincia, Alicante y

Murcia, en la que se citaron para

contemplar posibles soluciones ante

los múltiples problemas por los que

atraviesa el sector.

ASAJA considera que Soler sólo se
preocupa por su plan de marketing

■ I. Fernández

Los productores de tomate
se muestran inquietos por el
avance de la ‘Tuta Absoluta’

La nueva campaña de primavera

ya está en marcha y los producto-

res de tomate de la provincia, un

año más, tienen la vista puesta en

la evolución de la plaga de la Tuta

absoluta o polilla del tomate, que

ya hizo su aparición en los culti-

vos durante el pasado año agríco-

la. En principio, la plaga se detec-

tó, sobre todo, en las producciones

de la comarca de Níjar, aunque, en

estos momentos, “está en toda la

provincia”, afirmó Jan van der

Blom, responsable del Departa-

mento de Control de Plagas de Co-

exphal. Van der Blom señaló que,

en cualquier caso, "el daño ha sido

muy limitado" y, de hecho, "no ha

habido incidencias en las produc-

ciones".

Asimismo, Jesús Martín, jefe del

Departamento Técnico de S.A.T.

Ferva, comentó que “la captura es

continua, aunque es muy poca la

presencia de la plaga”. Sin em-

bargo, afirmó que “aunque la Tuta

absoluta ya llegó el año pasado y

está instalada, no sabemos cómo

puede actuar en esta primavera”.

De  momento, y como indicara van

der Blom, Martín también apun-

tó que “hasta ahora no ha habido

daños ni en fruto ni en hoja”. La

polilla del tomate ha estado pre-

sente en los cultivos de la provin-

cia durante toda la campaña, si bien

es cierto que, como ocurre con

cualquier otra plaga, el frío le afec-

ta y, por ello, durante estos meses

de invierno ha estado 'adormeci-

da'.  Así, el responsable del De-

partamento de Control de Plagas

comentó que “aunque en invierno

ha habido menos, sí se ha notado

la presencia de la plaga en los in-

vernaderos” y añadió que, por ello,

“para la primavera, todos, y cuan-

do digo todos me refiero a los téc-

nicos y responsables de empresas

o cooperativas, opinan que es una

plaga a tener en cuenta”.

De momento, las medidas de

prevención utilizadas por los agri-

cultores han logrado controlar la

plaga. Las trampas de feromonas,

la utilización del Nesidiocoris te-

nuis como insecto auxiliar y el her-

metismo de los invernaderos han

impedido que la Tuta cause graves

daños y, de hecho, van der Blom

afirmó que “casi no ha habido que

aplicar tratamientos”.

PLAGAS

La siniestralidad en el campo
fue ‘cero’ durante el año pasado
La siniestralidad en el sector de la

agricultura intensiva el pasado año

fue 'cero', según adelantó el con-

sejero de Agricultura y Pesca Mar-

tín Soler. Es un dato que “ofrece

tranquilidad, así como seguridad de

que se cumplen todas las condicio-

nes de salud laboral, se aplican bien

los criterios de prevención y exis-

te un compromiso tanto por parte

del empresario como del trabaja-

dor”, concluyó el titular de Agri-

cultura. La prevención en riesgos

laborales en el sector agrícola, cen-

tró uno de los temas que ha llevado

al consejero de Empleo a visitar la

provincia de Almería. Estos datos,

ofrecidos por Antonio Fernández ,

resultaron novedosos para Soler que

conoció la referencia en su en-

cuentro con el titular de Empleo.

ACCIDENTES LABORALES

POSICIONES ENCONTRADAS

■ Responsables de Asaja Almería, Alicante y Murcia. /FHALMERÍA

■ ‘Tuta Absoluta’. /KOPPERT
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GALDEANO ACABA
DE PUBLICAR UN
MANUAL DIDÁCTICO
ENFOCADO AL
SECTOR AGRARIO DE
LA PROVINCIA

■ CIA

El profesor Galdeano, que reciente-

mente ha sido nombrado miembro

del Consejo Editor de la revista nor-

teamericana International Journal of

Sustainable Society y es revisor pe-

riódico, entre otras, de la revista Agri-

cultural Economics, indica como en

el último año se ha incrementado

la recepción de artículos en las re-

vistas científicas internacionales en-

focados en la Economía Agraria.

Fundamentalmente, vienen preocu-

pando los temas de seguridad y abas-

tecimiento de productos agroali-

mentarios, así como los centrados

en la gestión de los recursos natura-

les. El profesor Galdeano ha co-

mentado: “No cabe duda de que la

crisis agroalimentaria, en buena me-

dida paralela a la crisis económica

internacional, ha hecho que las mi-

radas del mundo académico e in-

vestigador se tornen con interés tam-

bién en el sector de la producción y

comercialización agraria”.

En este sentido ha comentado tam-

bién: “Es evidente, que la Universi-

dad de Almería puede y debe ser un

referente en estos temas, dado su

contexto económico. En estos mo-

mentos también estamos organi-

zando el VII Congreso Nacional de

Economía Agraria, previsto para sep-

tiembre, que servirá de foro de dis-

cusión para académicos, profesio-

nales y estudiantes de toda España”.

MANUAL

Con referencia a este manual ha in-

dicado que: “En el seno de la Uni-

versidad de Almería hemos tenido

un creciente interés por parte de los

alumnos en la Economía Agraria en

los últimos años y este libro trata de

servir de manual didáctico en esta

área, que recoge ya algunas adap-

taciones de los nuevos planes de es-

tudio que se pondrán en marcha con

el Espacio Europeo de Educación

Superior. Ciertamente y de manera

sorprendente, no hay una abundan-

cia de manuales en España sobre

Economía Agraria, a diferencia del

ámbito académico anglosajón y, en

este caso, se ha tratado de buscar

también una referencia a nuestro

contexto más próximo. Con ello,

además de los conceptos teóricos, se

han incluido numerosas aplicacio-

nes a la realidad más cercana; tra-

tando, a su vez, que no sólo pueda

ser un manual para el ámbito de la

enseñanza universitaria, sino tam-

bién abierto al entorno profesional

o para aquellas personas interesadas

en las particularidades económicas

de los mercados, la política y las em-

presas del sector agrario”.  

La economía agraria gana interés
en el ámbito universitario

■ Elena Sánchez

Estudian nuevas formas de
prevenir accidentes en la
construcción de invernaderos

La Universidad de Almería, UAL,

a través de los expertos del De-

partamento de Ingeniería Rural,

analiza de forma pionera y espe-

cífica la siniestralidad laboral acae-

cida durante la construcción de in-

vernaderos Tipo Almería con la

intención de integrar la actitud pre-

vencionista y definir nuevas me-

didas preventivas para este sector.

Así, en un principio, los investi-

gadores han concluido que los

riesgos laborales más frecuentes

en la construcción de este tipo de

invernadero se materializan en tres

tipos de accidentes: sobreesfuer-

zos, caída de trabajadores en al-

tura, y cortes, golpes o punzona-

mientos con otros elementos. Por

ello, del total de accidentes acae-

cidos durante dicha labor, estos

tres riesgos suponen el 21,1%, el

19,2% y el 19%, respectivamen-

te. 

En este sentido, el responsable

del estudio ha comentado que

“consideramos como principal

riesgo en la construcción de un in-

vernadero Tipo Almería la caída

en altura, ya que es el que posee

consecuencias más severas”.

Como consecuencia, asegura que

con el objetivo de eliminar dicho

riesgo, los investigadores propo-

nen la extrapolación de dos me-

didas preventivas aplicadas ac-

tualmente en edificación de ca-

rácter muy simple pero de gran

importancia desde el punto de vis-

ta de la seguridad laboral. 

MEDIDAS

Por este motivo, desde el Depar-

tamento de Ingeniería Rural han

establecido que la primera medi-

da definida consiste en disponer

una línea de vida donde los ope-

rarios puedan anclarse mientras

realizan su labor sobre el borde de

la malla metálica que soportará el

techo en la zona frontal del inver-

nadero. Su funcionamiento es si-

milar al utilizado en obra civil,

conforme el trabajador avanza por

el perímetro superior del inverna-

dero deberá ir enganchándose y

desenganchándose a largo de los

diferentes segmentos de la línea

de vida. De esta manera, el tra-

bajador queda sujeto cuando cae

al vacío al mismo tiempo que se

evita el movimiento pendular du-

rante la caída. 

No obstante, la UAL afirma que

esta disposición sólo puede apli-

carse en los laterales frontales de

un invernadero por lo que los ex-

pertos proponen otras dos posibi-

lidades para emplearlas en los la-

terales contiguos: disponer una ba-

randa que evite la caída en altura

o una plataforma metálica que se

sustente en su base en el suelo y

en sus extremos superiores en la

cabecera del invernadero y cuyos

elementos estructurales serán te-

lescópicos para garantizar su adap-

tabilidad al tamaño de cada cons-

trucción. 

Actualmente, en uno de los in-

vernaderos ubicados en la Finca

Experimental de la Universidad

los científicos de la UAL están

comprobando si estas medidas

preventivas suponen algún pro-

blema para el funcionamiento nor-

mal de un invernadero. Este estu-

dio arrojará sus resultados a fina-

les del presente año, ya que cuen-

tan con la doble financiación de

la Consejería de Empleo y el Mi-

nisterio de Innovación, Ciencia y

Empresa.

INGENIERÍA RURAL PUBLICACIONES

■ Un invernadero en construcción. / FHALMERÍA

■ Emilio Galdeano, profesor de Economía Agraria de la Universidad de Almería. / FHALMERÍA
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■ E. Sánchez

Los científicos ya usan las
nuevas instalaciones del
edificio CITE IV de la UAL

Los científicos almerienses ya

están usando las instalaciones

del nuevo edificio de Ingeniería

Técnica Industrial, CITE IV, de

la Universidad de Almería, don-

de, entre otros, se encuentra ubi-

cada al área de Innovación y la

presidencia del IFAPA con Ja-

vier de las Nieves a la cabeza. 

Así, el edificio, que ha supues-

to una inversión de más de 2 mi-

llones de euros, consta de dos

plantas y un sótano. En éste se

ubican un laboratorio de preci-

sión y los cuartos de instalacio-

nes donde hay un grupo de bom-

beo para abastecer de agua al in-

mueble en caso de interrupción

de suministro. También acoge

un compresor para suministrar

aire comprimido a los diferen-

tes laboratorios, así como un gru-

po electrógeno para garantizar

el suministro de energía eléctri-

ca al edificio en caso de inte-

rrupción del mismo. Además, la

primera planta del edificio cuen-

ta con una recepción y hall prin-

cipal, seguidos de una serie de

despachos y salas de juntas.

Igualmente desde la misma se

accede a cinco nuevas naves de

unos 250 metros cuadrados cada

una, destinadas a laboratorios.

Por su parte, la segunda planta

alberga otros despachos y salas

de juntas. 

CONSTRUCCIÓN

Finalmente destacar que el edi-

ficio principal es de estructura

de hormigón y la zona donde se

encuentran las cinco pequeñas

naves es estructura metálica y

cubierta en diente de sierra eje-

cutada con panel aislante tipo

sandwich. Una de ellas está equi-

pada con un puente grúa para

desmontaje de motores y des-

plazamiento de cada una de las

cargas.

INAUGURACIÓN

EL OBJETIVO ES
DESATORAR LAS
CARRETERAS QUE
CONDUCEN HASTA
LOS PAÍSES DEL
RESTO DE EUROPA

■ Elena Sánchez

Una grupo de investigadores de la

Universidad de Almería, UAL, han

diseñado una serie de rutas maríti-

mas que permitirían a los comer-

cializadores de la provincia expor-

tar las hortalizas y frutas al resto de

los países europeos. En este senti-

do, los tres científicos, Juan Carlos

Pérez, José Antonio Salinas y José

Joaquín Céspedes, indicaron que

el objetivo es poder encontrar ru-

tas marítimas establecidas entre el

Puerto de Almería hasta el puerto

francés de Verdres y poder así en-

contrar nuevas alternativas más efi-

cientes con el medio ambiente así

como desatorar las carreteras que

conducen hasta los diferentes paí-

ses del resto de Europa. 

Rutas marítimas para poder
transportar hortalizas en barco

NUEVAS VÍAS

■ El Puerto de Almería está preparado para esta opción. / FHALMERIA.

De hecho, gracias a este estudio, los

investigadores han conseguido un

premio por parte de la entidad fi-

nanciera Unicaja dotado con 10.000

euros dentro del conjunto de galar-

dones que promueve la entidad, con

el fin de estimular la investigación

teórica y aplicada en aquellas áre-

as que sean de especial relevancia

para el desarrollo social y econó-

mico de su ámbito de actuación.

Además, el consejero de Agricul-

tura de la Junta, Martín Soler, tam-

bién se ha manifestado ante esta op-

ción afirmando que “con este es-

tudio se trata de encontrar vías com-

plementarias y aprovechar las opor-

tunidades que ofrece la intermoda-

lidad en el transporte de las mer-

cancías”. 

En un primer momento, el direc-

tor científico técnico de Savia, Ra-

fael Lozano, ha explicado que “está

previsto que los estudiantes lleguen

para principios de verano y perma-

necerán en la provincia alrededor

de seis meses”. De hecho, ha aña-

dido que al ser un grupo grande

“probablemente tengan que llevar

en dos grupos por separado”. 

Concretamente, Savia Biotech

ofrecerá 240 horas de prácticas a

los alumnos del Máster de la Uni-

versidad de Málaga, quienes traba-

jarán en las áreas de Biotecnología,

Virología, Genética y Microbiolo-

gía, siempre bajo la tutela del pro-

pio Rafael Lozano. 

Asimismo, han informado que los

estudiantes trabajarán sobre pro-

yectos que la entidad ya tiene pues-

Estudiantes del Máster de Biotecnología
Avanzada de Málaga harán prácticas en Savia

COLABORACIÓN

La spin off nacida de la Universi-

dad de Almería, UAL, Savia Bio-

tech, ha llegado a un acuerdo de co-

laboración con la Universidad de

Málaga para que los estudiantes del

Máster de Biotecnología Avanzada

puedan hacer las prácticas en los la-

boratorios de la entidad almerien-

se. En este sentido, los jóvenes po-

drán realizar trabajos de prácticas,

investigación y desarrollo. 

tos en marcha, pero también serán

los propios estudiantes los que ten-

gan que iniciar alguna investigación

propia. En este sentido, Lozano ha

dado a conocer que “al final de las

prácticas, los alumnos del Máster

tendrán que pasar por una prueba

final que se les hará en nuestras ins-

talaciones almerienses”. 

Esta es una nueva forma de dar

a conocer a la spin-off, así como de

que los que están empezando tam-

bién conozcan las instalaciones.

■ E. S. G. 
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FRUTOS SECOS

Un equipo internacional de inves-
tigadores ha descrito el genoma del
sorgo, una herbácea resistente a la
sequía y emparentada con la caña
de azúcar y el maíz. En este senti-
do, y según una información pu-
blicada por el Reta, los nuevos des-
cubrimientos hacen que se pueda
ser mejores conocedores de una va-
liosa fuente de alimentos, pienso y
biocombustibles, y tienen implica-
ciones trascendentales para la agri-
cultura en regiones áridas con gran
crecimiento demográfico como el
oeste de África. El sorgo emplea
una vía fotosintética denominada
‘C4’ que hace que sea especial-
mente apropiado para asimilar más

tre. Según este método, se selec-
cionarían unas variedades de cul-
tivos agrícolas en detrimento de
otras a fin de lograr el máximo
coeficiente de reflexión de la luz
solar. 
En este sentido, según ha infor-

Un grupo de científicos británi-
cos han propuesto un método que
denominan ‘biogeoingeniería del
albedo’ para ralentizar el calen-
tamiento de la superficie terres-

mado el Reta se ha publicado un
estudio que demuestra que estas
medidas de bajo coste permitirí-
an enfriar gran parte de Europa
y Norteamérica en hasta un gra-
do centígrado durante el período
estival. 

carbono a altas temperaturas que
las plantas que emplean la vía ‘C3’,
como el trigo y el arroz. Es posible
que el genoma del sorgo recién pu-
blicado resulte útil de cara a futu-
ros estudios orientados a modificar
artificialmente otras especies, so-
bre todo el arroz, para que adopten
la vía fotosintética C4 en lugar de
la C3. De ser así, se conseguiría au-
mentar la producción y absorber
más dióxido de carbono de lo que
ahora son capaces.

Los científicos emplearon un mé-
todo de secuenciación aleatoria
para analizar el genoma del sor-
go. El propio creador del método
explicó que tiene en cuenta la na-
turaleza repetitiva de los genomas
largos: “Gracias a la eficacia y la

utilidad de este método, en el fu-
turo será más rápido y menos caro
secuenciar otros genomas también
complejos”. De acuerdo con el es-
tudio, el pequeño tamaño del ge-
noma del sorgo lo convierte en un
cultivo muy atractivo para estudiar
los pastos C4. Los científicos con-
siguieron crear una imagen conti-
nua y precisa del genoma del sor-
go al completo. Más importante
aún, identificaron duplicaciones de
genes que no se encuentran en otros
cereales y que podrían influir en la
capacidad del sorgo para resistir la
sequía.

El grano del sorgo tiene más pro-
teínas y menos grasas que el maíz,
si bien su contenido nutricional es
similar.

Un equipo de investigadores es-
pañoles pertenecientes a la Uni-
versidad de Murcia, la Univer-
sidad Católica de San Antonio y
la Universidad Miguel Hernán-
dez de Alicante ha comparado
por primera vez la calidad de di-
versas mandarinas a través del
análisis de ocho de las varieda-
des más frecuentes como son las
clemenpons, clemenules, ellen-
dale, hernandina, marisol, nova,
orogrande y ortanique. De he-

COMPARATIVA DE CALIDAD

■ El sorgo es un fruto seco perteneciente a la familia del maíz y de la caña de azúcar. / FHALMERÍA

cho, uno de los autores del es-
tudio ha explicado que “el ob-
jetivo ha sido determinar cuáles
son las variedades de mandari-
nas españolas más adecuadas
para la producción de zumo,
siendo el de las clemenules el
que ha resultado ser el mejor, ya
que contiene más vitamina C,
aporta los aromas más intensos
y producen el zumo más ana-
ranjado”. Sin embargo, las va-
riedades menos apropiadas para
zumo son la nova y la hernan-
dina.

BIOGEOINGENIERÍA DEL ALBEDO

Varios investigadores afirman que
el genoma del sorgo es la mejor
herbácea resistente a la sequía

Investigadores de la Universidad
de Zaragoza y del Instituto de la
Grasa de Sevilla han patentado
un nuevo aceite, obtenido de los
residuos de la aceituna una vez
extraído por presión el de oliva
virgen, que se ha demostrado efi-
caz contra la ateroesclesoris y la
tensión arterial. Así lo ha expli-
cado el científico Jesús Osada, de
la Facultad de Veterinaria de la
Universidad de Zaragoza, quien
ha destacado que este aceite, aun-
que se asemeja al de orujo al ob-
tenerse del mismo tipo de resi-
duos, es más seguro porque se ex-
trae mediante una centrifugación
muy fuerte y no con disolventes

orgánicos. Además se ha demos-
trado eficaz, en su experimenta-
ción con animales, contra la ate-
roesclesoris al retardar la apari-
ción de la enfermedad disminu-
yendo la presencia en sangre de
triglicéridos, lipoproteínas y leu-
cocitos.

■ Aceite de oliva. / FHALMERÍA

Nuevo aceite
que actúa ante
enfermedades
arteriales

Las clementinas Nules son
la variedad que contienen
más cantidad de vitamina C

PATENTE

Sistemas de cultivo para obtener una mayor
cantidad de energía solar en la producción

■ Elena Sánchez

■ E. S. 

■ E. Sánchez

■ E. Sánchez
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Así, los científicos efectuaron
una serie de experimentos para
analizar la sensibilidad teórica
del clima, a fin de averiguar
cómo afectaría a las condiciones
climáticas globales la mera mo-
dificación de los cultivos. En úl-
timo término, podría lograrse un
mayor enfriamiento climático re-
gional mediante cultivos selec-
tivos o modificaciones genéticas
para conseguir el albedo óptimo
de los cultivos. ■ Interior de un invernadero.



■ E. Sánchez

■ E. S. G.

■ Elena Sánchez

La Consejería de Agricultura y

Agua de la Región de Murcia, a tra-

vés del Instituto Murciano de In-

vestigación y Desarrollo Agrario y

Alimentario (IMIDA), está inves-

tigando nuevos sustratos alternati-

vos para el cultivo de plantas or-

namentales en maceta, tales como

la fibra de coco y los restos de po-

das de frutales y de otras plantas,

previamente tratados. En este sen-

tido, según han informado desde

WebMurcia, el director del IMI-

DA, Adrián Martínez, ha constata-

do que determinados sustratos bá-

sicos para el cultivo en maceta de

plantas ornamentales, como la per-

lita y las turbas, "están cuestiona-

dos desde el punto de vista am-

biental", ya que, añade, "la prime-

ra presenta dificultades para su de-

gradación y reciclado y la segunda

está afectada por el progresivo ago-

tamiento de los ecosistemas mile-

narios de las turberas y su impro-

bable regeneración".

Por tal motivo, el IMIDA inves-

tiga actualmente el comportamiento

de nuevos sustratos alternativos a

los ya citados. Según la investiga-

dora principal de este proyecto, Jo-

sefa López, "se trata de buscar un

equilibrio de las nuevas mezclas

y determinar las proporciones en

que deben sustituir estos sustratos

Nuevos sustratos para el
cultivo de las plantas
ornamentales en maceta

IDEA inicia un
proyecto de
innovación 
sobre el aceite

La Agencia de Innovación y

Desarrollo e Innovación de

Andalucía (IDEA) va a ser

la encargada de la gestión de

dos proyectos realizados para

los sectores de la automoción

y del aceite y el olivar en la

provincia de Jaén y que es-

tán financiados por el Mi-

nisterio de Ciencia e Inno-

vación con un total de 56 mi-

llones de euros. En este sen-

tido, uno de los proyectos,

que cuenta con una inversión

de 20 millones de euros, con-

siste en la construcción de la

Estación Experimental de

Cultivos Oleaginosos, que

estará ubicada en el Parque

Científico-Tecnológico del

Aceite y el Olivar (Geolit),

en el municipio de Mengí-

bar. 

En concreto, desde la Jun-

ta de Andalucía han dado a

conocer que sus principales

líneas de trabajo se dirigirán

sobre todo a mejorar los mé-

todos de producción en el oli-

var y a fomentar el máximo

aprovechamiento de sus pro-

ductos. Asimismo, el nuevo

centro será también un ins-

trumento de coordinación de

las universidades y los orga-

nismos públicos de investi-

gación.

SECTOR OLIVAR

Un grupo de científicos del Ser-

vicio de Investigación Agríco-

la, ARS, de Estados Unidos ha

afirmado que ayudar al sector

del cacahuete a clasificarlos más

rápidamente y más precisamen-

te podría ser posible con una tec-

nología desarrollada por ellos

mismos. Así, el líder del estudio

junto con uno de los ingenieros

descubrieron que la utilización

de la tecnología de rayos X para

clasificar cacahuetes produjo una

tasa de precisión del 98 al 99 por

ciento, y fue más rápido que los

métodos oficiales actualmente

usados. 

En este sentido, la nueva tec-

nología tiene la capacidad de cla-

sificar una muestra en solamen-

te siete minutos comparado con

20 minutos usando los métodos

oficiales. Por otro lado, resulta

necesario destacar que la clasi-

TECNOLOGÍA IMIDA

■ Los cacahuetes son ricos en Omega 3. / FHALMERÍA

alternativos a los anteriores de tur-

ba y perlita que tan bien funciona-

ban con las mezclas estándar utili-

zadas".

VARIEDADES DE CLAVEL 

Para ello, el IMIDA trabaja eva-

luándolos con variedades de clavel

para maceta de los tipos Carnelia,

Sprint y Oriental, de Barberet &

Blanc, " donde se controla el cre-

cimiento de las plantas con distin-

tas fechas de plantación, las carac-

terísticas de la floración y otros as-

pectos derivados del cultivo, pres-

tando especial atención a la posi-

ble variación del consumo de agua

y cómo puede influir la introduc-

ción de estos nuevos comporta-

mientos y sus distintas proporcio-

nes en aspectos tan importantes

como las propiedades físicas de las

mezclas y la variación de la acidez

y la conductividad del medio lí-

quido".

Por este motivo, los investiga-

dores del IMIDA han contempla-

do de forma paralela el estudio de

otras posibles repercusiones del uso

de estas nuevas mezclas de sustra-

tos en el campo de la fisiología de

la planta, en colaboración con el

CEBAS-CSIC, y la variación de

sus propiedades físico-químicas,

en colaboración con la Universi-

dad Politécnica de Cartagena.

■ E. S. G.

Utilizan la coliflor para
aumentar el contenido de
la fibra en los alimentos

Un equipo de científicos del

Centro del Investigación de Ali-

mentos de Manchester ha con-

firmado en un estudio que se

puede aumentar la cantidad de

fibra de determinados alimentos

a partir de algunas partes de la

coliflor, según informa el centro

tecnológico Ainia. En este sen-

tido, se ha explicado que los in-

vestigadores, para  poder llevar

a cabo el experimento, utiliza-

ron coliflor con algunas raíces,

cogollos, hojas y grumos, que

fueron meticulosamente lavadas

y trituradas. Posteriormente las

muestras se sometieron a seca-

do, se molieron, y se sustituyó

la harina de trigo de los alimen-

tos por la coliflor seca añadida

en distintos porcentajes de un 5,

un 10, un 15 y un 20% para ob-

tener los ‘snacks’ enriquecidos. 

Así, los resultados mostraron

después que los productos a los

que no se había añadido coliflor

presentaban un contenido en fi-

bra de un 5,6%, mientras que los

productos con un 10% añadido

de coliflor habían experimenta-

do un aumento del contenido en

fibra.

INTERNACIONAL

■ E. S. G.

Un grupo de ingenieros agrónomos

de la Universidad Politécnica de

Madrid (UPM) y la ONG Ingenie-

ros Sin Fronteras han descubierto

un nuevo método de análisis para

medir la sostenibilidad de los sis-

temas agrarios que permitirá redu-

cir la pobreza en áreas rurales de

América Latina. 

Según explican los investigado-

res del proyecto puesto en marcha,

este método permite detectar ma-

las prácticas agrícolas, rotaciones

mal diseñadas de cultivos y siste-

mas de riego poco eficientes, fac-

tores que, según destacan los cien-

tíficos, suelen determinar la baja

rentabilidad de las cosechas, los ba-

jos precios por producto y los altos

costes de producción. 

En este sentido, la Universidad

Politécnica de Madrid, UPM, de-

talla que este nuevo método se

compone de catorce indicadores

que pretenden medir de manera

sencilla el grado de sostenibilidad

de las prácticas agrícolas en la zona

desde el punto de vista socioeco-

nómico, agroambiental y ecológi-

co.

BAJOS RENDIMIENTOS

Asimismo, subraya que este méto-

do también ha permitido observar

cómo la baja cobertura forestal y

baja diversidad de fauna de las zo-

nas rurales de Nicaragua son la cau-

sa de bajos rendimientos en la tie-

rra, lo que lleva a los agricultores

a deforestar, usar la leña de los ár-

boles como fuente de energía y con-

vertir esas tierras en agricultura o

ganadería extensiva. 

Hallan un método para medir la
sostenibilidad de sistemas agrarios

INGENIERÍA AGRÓNOMA

■ Cultivo de calabacín. / FHALMERÍA
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ficación oficial de cacahuetes

actualmente requiere de tres a

seis personas para pelar, selec-

cionar y clasificar cada fruto

seco. Además, de que otro pro-

blema del procesamiento abor-

dado por los investigadores del

ARS es la humedad del caca-

huete. Y es que, el contenido de

humedad de los frutos secos no

debe exceder el 10 por ciento

para que los frutos secos puedan

ser considerados adecuados para

el procesamiento adicional y el

descascaramiento. 

La capacidad de determinar la

humedad antes de la clasifica-

ción podría permitirles a los pro-

cesadores a desviar los frutos se-

cos que tienen niveles altos de

humedad para que ellos puedan

pasar por más secamiento en vez

de desecharlos. Actualmente, los

frutos secos se pelan, y luego se

determina el contenido de hu-

medad.

Rayos X para clasificar
más rápido los cacahuetes



S.A.) explicó cómo con la instala-
ción de un sistema de cogeneración
en un invernadero también se pue-
de obtener una mayor productivi-
dad de la explotación. Así, indicó
que este sistema produce, por un
lado, energía eléctrica, gracias a la
actividad del motor a gas natural
que se utiliza y, su vez, energía tér-
mica. Ésta última se puede emple-
ar para calentar el invernadero y,
por si esto fuese poco, el dióxido
de carbono producido por la com-
bustión del motor se puede inyec-
tar en el interior del invernadero,
“mejorando la fotosíntesis y au-
mentando, a su vez, la producción”.■ Jornadas. / FHALMERÍA

AMBAS ENTIDADES
RUBRICARON UN
ACUERDO PARA
COLABORAR EN EL
DESARROLLO DE LA
AGROINDUSTRIA

■ Elena Sánchez

La acción de mejorar las explota-
ciones agrícolas de la provincia al-
meriense y el hecho de que sean
más productivas y menos costosas
sigue siendo una de las prioridades
de todas las entidades que forman
parte del sector agrícola. En este
sentido, el consejero de Agricultu-
ra y Pesca, Martín Soler, firmó un
convenio junto a la Fundación
TECNOVA y el IFAPA para po-
tenciar la investigación y el des-
arrollo en el ámbito agroindustrial,
hecho que, según Soler, “va a per-
mitir reorientar nuestro modelo
agrícola, basado en más producti-
vidad y menos costes, convirtien-
do así a la I+D en la protagonista
de este 2009”. 

El consejero adelantó, además,
la puesta en marcha de dos inicia-
tivas. “La primera es la cesión de
una parcela para que TECNOVA
proyecte la puesta en funciona-
miento de invernaderos más mo-
dernos y que mejoren nuestras po-

■ I. F. G. 

La instalación de placas solares en
las cubiertas de los invernaderos o
la utilización de un sistema de co-
generación son dos opciones que,
según expusieron los ponentes del
V Seminario Técnico Agronómico
de Cajamar, pueden contribuir a
mejorar la rentabilidad de las ex-
plotaciones agrícolas. Ambos mé-
todos permiten generar energía
eléctrica que, más tarde, se podría
vender y, a su vez, sirven para el
abastecimiento del propio inver-
nadero.  En el caso de las placas so-
lares, Alejandro Gómez, miembro

de Proyecta Ingenio, explicó que
la instalación de éstas en la cubierta
del invernadero permite “dar ren-
tabilidad a una superficie sin nin-
gún uso” y, de este modo, “produ-
cir un ingreso extra independiente
de la actividad principal”. Asimis-
mo, según explicaron desde esta
empresa, y pese a que la inversión
inicial es más que importante, “a
partir del octavo año ya se ha re-
cuperado”. Sin embargo, ésta no es
la única forma de sacar un mayor
beneficio a la explotación.

En este sentido, Juan Carlos Gáz-
quez, subdirector general de ICC
(Ingeniería y Centro de Cálculo

TECNOVA e IFAPA apoyan la creación
de invernaderos más productivos

COLABORACIÓN

La producción de energías renovables puede
ayudar a mejorar la renta de las explotaciones

■ La Junta quiere convertir a la I+D en la protagonista de este año 2009. / FHALMERÍA

sibilidades; y la segunda iniciativa
es invitar a la propia Fundación a
que entre a formar parte del Plan
Renove y Trabajo para la moderni-
zación de las explotaciones”. 

Durante la firma del convenio, el
presidente de la Fundación, Emilio
Martínez, afirmó que “esta firma
reitera el compromiso que tiene el
sector para empezar a tener mejo-
res acciones que hagan más com-

MÁS RECURSOS
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vincial, la primera de las acciones
de cooperación entre la Adminis-
tración y las empresas de la indus-
tria auxiliar será la definición del
nuevo modelo de invernadero, que
incorporará el uso de energías al-
ternativas como la solar y la eólica,
para incrementar la productividad
agrícola y ahorrar en costes ener-
géticos, favoreciendo, así, una ma-
yor rentabilidad.

petitiva a nuestra agricultura” y aña-
dió que “hay varios proyectos que
tenemos pensado desarrollar , como
los relacionados con la renovación
de las estructuras, el empleo de las
energías renovables o los planes de
higiene rural para el impacto me-
dioambiental en los invernaderos”. 

Por último, Martín Soler explicó
que, por su interés inmediato para
todo el sector hortofrutícola pro-

EN BREVE

Un total de 21 empresas de
base tecnológica, la mayoría
de ellas pertenecientes al sec-
tor agrícola, han presentado
ya su solicitud para instalar-
se en la futura sede del Par-
que de Innovación Tecnoló-
gico de Almería (PITA). El
consejero de Agricultura y
Pesca, Martín Soler, afirmó
que “a fecha de hoy, hay más
demanda de ocupación de
espacios que los que se pue-
den ofertar”.

Según los últimos datos de
FENACORE, Almería es,
junto con Huelva, una de las
provincias que cuenta con
mayor número de comuni-
dades de regantes que ya uti-
lizan los nuevos sistemas de
gestión on line. Este ‘cam-
bio de chip’ favorece, ade-
más, el revelo generacional.

Las industrias alimentarias
superaron por primera vez
durante el pasado año 2008
el umbral de los 80.000 mi-
llones de euros en ventas.
Esto les ha permitido seguir
creando empleo y, de hecho,
en apenas seis meses, con-
trataron a 2.000 personas.

Empresas quieren
estar en el PITA

Almería es líder
en el riego on-line

Más de 80.000
millones en ventas



LA IDENTIFICACIÓN
ELECTRÓNICA EN EL
SECTOR CAPRINO SÍ
SE PODRÁ REALIZAR
CON OTROS MEDIOS
COMPLEMENTARIOS

■ Rafa Villegas

La identificación electrónica de

pequeños rumiantes continúa sien-

do uno de los asuntos que más

preocupan al sector ganadero. En

este sentido, la Coordinadora de

Organizaciones de Agricultores y

Ganaderos (COAG) Andalucía,

se ha mostrado decepcionada por-

que la Administración estatal “ha

decidido mantener el bolo rumi-

nal como único medio admitido

para la identificación electrónica

del ganado ovino”.

Por el contrario, en el caso de la

identificación electrónica del sec-

tor caprino, todo apunta a que el

Ministerio sí dará la posibilidad

de utilizar otros medios para lle-

varla a cabo, como los crotales

electrónicos, los microchips sub-

cutáneos o las marcas electróni-

cas en la cuartilla.

COAG considera que “en todo

este asunto la actitud del MARM

contrasta con la disposición al diá-

logo que ha mostrado la Junta, que

siempre ha intentado buscar una

solución negociada a la grave si-

tuación que se ha producido en el

campo. En cambio, el Ministe-

rio que dirige Espinosa, con su re-

chazo a las peticiones del sector,

ha dado lugar a grandes retrasos

a la hora de implantar el sistema

de identificación en Andalucía”.

COAG lamenta que el MARM
mantenga el bolo ruminal

■ R. V. A.

La producción de miel cae un
80% a causa de las fuertes
lluvias registradas en 2008

La producción de miel en la pro-

vincia cayó en un 80 por ciento

durante la pasada campaña, se-

gún informó la organización

agraria Coag. En un comunica-

do, la coordinadora señaló que,

recientemente, celebró su Asam-

blea Anual de Apicultura en Ta-

bernas, un foro que congregó a

un centenar de profesionales y en

el que se hizo balance de la si-

tuación del sector. Esta impor-

tante caída de la producción, se-

gún explicó Coag, se debió a “las

lluvias torrenciales que cayeron

sobre la provincia en 2008 y que

estropearon la floración de pri-

mavera”.

Por otro lado, durante el en-

cuentro se puso de manifiesto la

falta de control a las importacio-

nes de terceros países y que,

como ocurre en el caso del sec-

tor productor de frutas y hortali-

zas, “supone una competencia

desleal para las producciones na-

cionales”. En este sentido, des-

de Coag animaron a los apicul-

tores a incrementar la producción

de mieles monoflorales, de ma-

yor calidad, para, de este modo,

diferenciarse de las mieles de ter-

ceros. Estas últimas, suelen ser,

explicó la organización agraria,

“menos frescas y de inferior ca-

lidad”.

Del mismo modo, en la Asam-

blea Anual de COAG Almería se

informó del Programa Nacional

Apícola 2008-2010 que contem-

pla, entre otras ayudas, fondos

para la asistencia técnica de api-

cultores y agrupaciones, lucha

contra enfermedades como la va-

rrosis, apoyo a productos apíco-

las así como subvenciones para

la racionalización y la trashu-

mancia.

Otros temas abordados fueron

las ayudas agroambientales

2007-2008 que finalmente fue-

ron abonadas a los apicultores

gracias al compromiso alcanza-

do entre COAG y la Consejería

de Agricultura, así como la re-

baja fiscal de seis puntos.

APICULTURA

■ R. V. A.

Los ganaderos andaluces
recibirán seis céntimos de
euro menos por litro de leche

La Coordinadora de Organiza-

ciones de Agricultores y Ga-

naderos, COAG Andalucía, de-

nuncia la decisión de las prin-

cipales industrias que operan

en el sector de la leche de ca-

bra de reducir los precios que

pagan a los productores anda-

luces. “Reducirán seis céntimos

de euro menos”, apuntan.

Según han explicado desde la

organización agraria con un co-

municado, “los productores de

leche de cabra andaluces arras-

tran una difícil situación eco-

nómica que dura ya más de dos

años y decisiones unilaterales

como la de la reducción de pre-

cios no hacen sino agravar el

problema”.

Para COAG Andalucía, “el

incremento de los precios de las

materias primas destinadas a la

alimentación animal que se pro-

dujo a partir de 2007, junto a

los bajos precios en origen de

la leche, han provocado una

disminución de la rentabilidad

de las explotaciones caprinas

andaluzas, muchas de las cua-

les han tenido ya que echar el

cierre”. Asimismo, COAG An-

dalucía considera que “la leve

reducción del coste de los pien-

sos en las últimas semanas,

muy inferior a la necesaria, ha

supuesto un pequeño alivio

para los productores, que vol-

verán a verse en situación crí-

tica si no se mantienen los pre-

cios que perciben por su pro-

ducción”.

LÁCTEOS

OVINO

■ El bolo ruminal, único sistema de identificación ovino. / FHALMERÍA

■ R. V. A.

La Consejería de Agricultura y

Pesca de la Junta de Andalucía,

con Martín Soler a la cabeza, quie-

ren darle un mayor impulso a la

competitividad  del sector porci-

no ibérico. Para ello, Soler se ha

comprometido a trabajar para con-

seguir ese objetivo, así como me-

jorar la fluidez financiera y la pro-

moción del conocimiento e ima-

gen de sus productos.

El titular andaluz de Agricultu-

ra y Pesca ha recordado que des-

de la Consejería se mantiene un

diálogo fluido con las organiza-

ciones profesionales, asociacio-

nes del sector y representantes de

la industria para concretar actua-

ciones de apoyo, diseñadas y

puestas en marcha desde el con-

senso y  con la colaboración de

los ganaderos.

Al respecto, Soler ha destacado

el Plan Integral de Apoyo al Sec-

tor Ganadero de Andalucía, en el

que están trabajando para conse-

guir un sector más competitivo y

sostenible, desde el punto de vis-

ta económico, social y medioam-

biental. Con el fin de mejorar la

posición del sector en la comer-

cialización, Martín Soler ha anun-

ciado que próximamente se pu-

blicará una normativa para po-

tenciar la mejora e implantación

de sistemas de calidad y trazabi-

lidad, prueba de la apuesta para

fomentar la diferenciación de las

producciones de calidad y el im-

pulso a la promoción de los pro-

ductos ibéricos, como alimentos

únicos y saludables.

Asimismo, el consejero de Agri-

cultura y Pesca ha recordado me-

didas que han puesto en marcha

contra la crisis, como las rebajas

en los módulos fiscales y las ayu-

das de tipos de interés a présta-

mos a explotaciones de porcino,

vacuno y cunícola, con incentivos

de hasta 40.000 euros por titular

de superficie con una bonificación

de intereses.

La Junta apuesta por mejorar la
competitividad del sector porcino

COMPROMISO

■ Cerdos ibéricos. / FHALMERÍA
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■ José Esteban Ruiz

El jefe de Servicio de Promoción

Cooperativa del Ministerio de

Medio Ambiente, Medio Rural y

Marino, Andrés Montero, lanzó

por tierra, una de las iniciativas

que contempla Martín Soler para

hacer más competitivo el sector

hortofrutícola almeriense, con la

intención mostrada por la Conse-

jería de Agricultura y Pesca de la

Junta de Andalucía de apoyar to-

dos aquellos acuerdos que lleven

a la concentración de la oferta en

su variedad de plataformas de co-

mercialización de segundo grado.

Para el funcionario del Gobierno

central, las cooperativas de se-

gundo grado no son las estructu-

ras que conduzcan al éxito en

cuanto a la fortaleza que debe pre-

sentar el sector de frutas y horta-

lizas para ganar posiciones en el

mercado. La única vía posible que

reafirma Montero es la fusión de

empresas, la reducción de conse-

jeros delegados, directivos o ge-

rentes; la venta en unión..., en de-

finitiva, la creación de una sola

entidad que aglutine toda la pro-

ducción y la comercialización.

Esta fue la premisa que des-

arrolló durante su ponencia -ba-

sada en la dimensión cooperati-

va- durante el primer acto de la

celebración del 25 aniversario de

la cooperativa de segundo grado

'SUCA'. Esta conclusión la argu-

mentó con diferentes ejemplos de

empresas extranjeras, en las cuá-

les prima el beneficio general, en

la mayor parte de los casos, por

encima de los intereses particula-

res. En concreto,  Andrés Monte-

ro, ilustró su magistral interven-

ción ofreciendo datos contun-

dentes relativos a una de las co-

operativas danesas que factura

aproximadamente 9.000 millones

de euros. “Si se atiende a que en

todo el territorio español la fac-

turación en este sector asciende a

18.000 millones de euros, se com-

prueba que una sola cooperativa

en Dinamarca factura la mitad de

lo que en España lo hacen 4.000

cooperativas agroalimentarias”.

La labor de 16 consejeros dele-

gados que mantiene la cooperati-

va danesa, sería infinitamente más

rentable que la que realizan los

más de 40.000 en España. Sin

duda son motivos por los que cri-

ticar el cooperativismo nacional

operativas que vendan el produc-

to, con una marca que diferencie

las frutas y hortalizas que se cul-

tivan en los invernaderos alme-

rienses del resto que se producen

en zonas competidoras”. Precisa-

mente, sobre los países competi-

dores, Montero explicó que “es-

tán evolucionando, pero ese mis-

mo desarrollo se puede llevar a

cabo en la provincia, guardando

una distancia considerable con el

resto y presentando un entrama-

do fuerte y sólido”. 

‘MALA GESTIÓN’

Para Andrés Montero la actual es-

tructura cooperativa es fruto de la

mala gestión política y empresa-

rial. Por un lado, no se debían ha-

ber concedido “tan fácilmente”

ayudas a la creación de coopera-

tivas, y reducir las exigencias, ya

que ha propiciado que se cree una

estructura compleja, difícil en es-

tos momentos de simplificar. Ade-

más, también considera culpables

a asociaciones de comercializa-

doras y sindicatos, por haberlo

permitido, sin exigir que se fo-

mentara el modelo válido. 

La cultura empresarial, en la po-

nencia de Montero, es muy dis-

tinta en el norte y centro de Eu-

ropa, a la que se muestra en el sur.

Un hecho que debe hacer refle-

xionar al sector, y cambiar los va-

lores actuales por aquellos que

conducen a la fusión, es decir: ge-

nerosidad; cultural empresarial;

ilusión, actitud, y en definitiva ap-

titud. Todo ello, aderezándolo con

“tolerancia y talento” y unión ante

los problemas comunes.

El título de las jornadas: ‘Mo-

delos cooperativos: Dimensión y

competitividad’, trató de compa-

rar el nivel cooperativo almeriense

con el resto de empresas de la mis-

ma naturaleza a nivel europeo,

quedando lejos la actual estruc-

tura cooperativa de la provincia .

Entre los asistentes,  como en cada

evento formativo sobre el sector

agrícola, Jorge Viseras estuvo pre-

sente. El concejal ejidense de-

muestra estar centrado en su com-

petencia que no es otra que la agri-

cultura y medio ambiente, com-

prometido con su labor. El resto

del público -en total 50 personas

aproximadamente- pertenecía, en

su mayor parte, a las juntas rec-

toras de las cooperativas que com-

ponen SUCA. La cooperativa de

segundo grado Suca inició así,  su

ciclo de conferencias organiza-

do para conmemorar su 25 ani-

versario. Cristóbal Barranco, pre-

sidente de SUCA, fue el encarga-

do de inaugurar el acto introdu-

ciendo su historia.

“La concentración de la oferta debe
hacerse igual que en Centro Europa”

Colomina: “las empresas tienen que ofrecer
otros productos y servicios alternativos”

25 ANIVERSARIO DE LA COOPERATIVA DE SEGUNDO GRADO ‘SUCA’

■ Cristóbal Barranco, presidente de SUCA y los ponentes, Andrés Montero y Juan Colomina. / FHALMERIA

■ Juan Colomina. / FHALMERIA

y buscar soluciones que conlle-

ven a una mejora de la eficiencia

y eficacia de la actividad empre-

sarial en los mercados, que como

explicó en otra de las ponencias

Juan Colomina, gerente de CO-

EXPHAL, determina el nivel de

competitividad.

El jefe de Servicio de Promo-

ción Cooperativa del MARM,

aseveró que “los  grandes proble-

mas que tiene el sector hortofru-

tícola almeriense residen, o par-

ten, de su discapacidad para aso-

ciarse”. Su nivel competitivo, aña-

dió Montero, “es muy bajo para

poder ocupar una posición de pri-

vilegio en los mercados interna-

cionales”. Las cadenas de distri-

bución dominan la situación gra-

tivos que complemente su acti-

vidad principal. asimismo expu-

so lo necesario que resulta man-

cias a su mayor dimensión, y “ma-

nejan a las proveedoras de pro-

ductos hortofrutícolas a su anto-

jo, con estrategias dirigidas a aba-

ratar costes y obtener el máximo

beneficio”. 

El futuro del sector en la pro-

vincia tiene un camino y ese es la

desaparición de unidades comer-

ciales, en favor de una o varias co-

El gerente de COEXPHAL, Juan

Colomina, presente en el acto

como ponente, analizó la com-

petitividad del sector hortofrutí-

cola almeriense, desarrollando

diferentes conceptos que inter-

vienen en el logro de su mayor

nivel. A su entender,  Almería tie-

ne mucho que aprender para con-

seguir ser más competitiva. Abo-

gando por la fusión, al igual que

Montero, aseguró que las em-

presas de la provincia deben di-

versificar su actividad, ofrecien-

do servicios y productos alterna-

tener su disposición al cliente los

doce meses del año.

Para el gerente de la asociación

de empresarios y exportadores de

Almería, el sector dedicado a la

comercialización de frutas y hor-

talizas “tenemos que ser cada vez

más exigentes con nosotros mis-

mos para ser más eficaces a la

hora de situarse en el mercado y

conseguir objetivos”. Además,

Colomina explicó lo que hasta el

momento ha realizado la asocia-

ción de la que es gerente, y sus

próximos objetivos.



www.colofruit.com
Productos y recetas gourmet elaboradas a partir
de alimentos que están basados en IV y V Gama

BREVESEN LÍNEA

El portal está especializado en el sector de la restauración y hoste-

lería. Así, se dedica a la venta al por mayor de todo tipo de frutas,

habituales y exóticas, verduras,  lechugas, hortalizas o frutas del

bosque. Cuenta con una sala de preparación de productos de IV

gama, donde se intenta que la vida de éstos sea más longeva.

www.mercadosmunicipales.es
El espacio que ofrece la evolución
de los precios de alimentos frescos

Mercasa ha puesto en marcha su nueva Web

www.mercadosmunicipales.es con el objetivo

de convertirse en un punto de encuentro de to-

dos los colectivos, empresas, comerciantes e ins-

tituciones que han actuado en torno a los mer-

cados municipales minoristas. La Web se ha des-

arrollado con la colaboración del Ministerio de

Industria, Turismo y Comercio y se ha enfoca-

do como un servicio público más de Mercasa a

través del Programa de Remodelación y Mo-

dernización de Mercados Municipales. Con ello,

la Web combina contenidos de información téc-

nica, estudios, documentación estadística, aca-

démica y profesional, además de ofrecer la evo-

lución de los precios de los alimentos frescos a

lo largo de la cadena comercial.

www.femur.es
El espacio agrario que defiende los derechos y
los deberes de la mujer rural trabajadora

La Web de la Mujer Rural está creada con el fin de ser un punto

de encuentro entre todas las agriculturas del ámbito nacional. El

objetivo principal de FEMUR es mostrar información y las últimas

novedades de cada una de las normas que van saliendo en favor del

trabajo de la mujer rural. El portal Web busca alternativas activas

en el papel de la mujer a la problemática del mundo rural.

■ Página central de Mercasa. / FHALMERÍA

www.wein-aus-spanien.org
Inicia su andadura el único portal
de vinos de España en Alemania

Vinos de España ha puesto en marcha una pági-

na oficial para el mercado alemán, uno de los

principales mercados y destinos de la exporta-

ción española de vinos, según publica el Insti-

tuto de Comercio Exterior (ICEX). La nueva pá-

gina ofrece información en alemán sobre vinos

de España de forma tanto genérica como espe-

cífica, es decir, segmentada por canales, como

son comercio, periodistas, gastrónomos y con-

sumidores finales. El mercado germano recibi-

rá noticias relacionadas con los vinos de Espa-

ña en su propio idioma, además de toda la in-

formación de las actividades de promoción que

se lleven a cabo por parte del Departamento de

Vinos de Düsseldorf para el mercado local: fe-

rias, catas, participaciones en otras muestras, se-

minarios para la gastronomía, etc.

■ Vinos almerienses. / FHALMERÍA
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www.plataformariego.org
El agua de riego se explica en la Web como un
elemento respetuoso con el medio ambiente

La Plataforma Tecnológica del Agua de Riego presenta su portal

web www.plataformariego.org. En esta página se dará difusión a

todas las actividades de la plataforma y entre otras muchas venta-

jas la nueva web contará con un completo archivo online de pu-

blicaciones, notas de prensa, novedades, etc. 

www.bioforus.com
La primera plataforma digital líder del sector
que está al servicio de la agricultura ecológica

En el año 2003 nació esta página web que se creó con el fin de ofre-

cer todo tipo de servicios a las empresas y profesionales del sec-

tor de la agricultura ecológica. Bioforus cuenta con enlaces para

agricultores, ganaderos, apicultores o consumidores en los que se

puede obtener todo tipo de información al respecto.



EN BREVE

La Unión Europea (UE) ha
dado el visto bueno definiti-
vo a la normativa que obli-
gará a incluir en las etique-
tas de todos los envases de
aceite ‘virgen’ o ‘virgen ex-
tra’ su país de origen o, al
menos, que están hechos en
la UE, a partir del próximo
mes de julio. Además, la eti-
queta deberá recoger si el
aceite resultante es fruto de
la mezcla de varios proce-
dentes de distintos países.
Hasta ahora, indicar el ori-
gen del aceite era voluntario.

Los productores de uva de
mesa podrán contratar el se-
guro combinado y de daños
excepcionales hasta el 15 de
abril, según recoge la Orden
publicada en el Boletín Ofi-
cial del Estado (BOE) y que
especifica cuáles son las pro-
ducciones asegurables y su
ámbito de aplicación.

El Consejo de Ministros ha
aprobado un Real Decreto
(RD) que incorpora a la le-
gislación española nuevas
sustancias autorizadas para
la fabricación de materiales
plásticos destinados a entrar
en contacto con los alimen-
tos, modificando así el RD
de 23 de mayo de 2008.

Indicación del
origen del aceite

Abierto el plazo
del seguro de uva

Actualizadas las
normas de envases ■ I. F. G. 

La Administración andaluza
agiliza la implantación de los
servicios de asesoramiento

El Consejo de Gobierno del pasa-
do 3 de febrero aprobó una modi-
ficación del decreto regulador de
los servicios de asesoramiento a las
explotaciones agrarias, con el ob-
jetivo de agilizar los trámites para
su reconocimiento e implantación.
Así, la nueva normativa simplifi-
ca la aportación de los documen-
tos necesarios para solicitar ayu-
das de la Junta por parte de las en-
tidades asesoras y, además, reduce
de seis a tres meses su plazo de re-
conocimiento oficial.  Esta modi-
ficación va a permitir una mejor
adecuación al Programa de Des-
arrollo Rural de Andalucía 2007-
2013.

Este servicio de asesoramiento,
obligatorio en la Unión Europea

(UE) desde enero de 2007, entró
en vigor en la Comunidad Autó-
noma en diciembre de ese mismo
año y tiene como finalidad orien-
tar a los agricultores sobre requi-
sitos legales de gestión, buenas
condiciones agrarias y medioam-
bientales, inicio de la actividad pro-
fesional, salud pública o seguridad
laboral. Asimismo, y de forma es-
pecífica en Andalucía, este servi-
cio también debe ofrecer de forma
obligatoria información sobre el
manejo de los sistemas producti-
vos ecológicos.

Según la normativa vigente, pue-
den realizar estas funciones enti-
dades tanto públicas designadas
por la Administración andaluza
como privadas sin ánimo de lucro
reconocidas oficialmente por la
Junta.

LOS AGRICULTORES
PODRÁN PRESENTAR
SU SOLICITUD ÚNICA
HASTA EL PRÓXIMO
30 DE ABRIL EN SU
PROPIA COMUNIDAD

■ Isabel Fernández

Más de 950.000 agricultores y ga-
naderos pueden solicitar desde el
pasado 2 de febrero y hasta el pró-
ximo 30 de abril las ayudas direc-
tas de la Política Agraria Común
(PAC) , financiadas con cargo al
Fondo Europeo Agrícola de Ga-
rantía (FEAGA). Para ello, los pro-
ductores deberán cumplimentar su
Solicitud Única, que es la herra-
mienta establecida en la última re-
forma de la PAC para que éstos
puedan solicitar todas sus ayudas
con una sola visita a la Adminis-
tración. Asimismo, cada agricultor
o ganadero tendrá que presentar su
correspondiente solicitud en la Co-
munidad Autónoma en la que esté
ubicada su explotación o, en su
caso, la mayor parte de la misma.
Quienes no dispongan de superfi-
cie deberán entregar sus solicitu-

Ya en 2008, fueron más de
954.000 los productores que pre-
sentaron su Solicitud Única y que
recibirán hasta el próximo 30 de ju-
nio 5.250 millones de euros en to-
tal. De esta cantidad, las Comuni-
dades Autónomas ya han abonado,
según informó el Ministerio de Me-
dio Ambiente y Medio Rural y Ma-
rino (MARM), 3.770 millones.

recogen las ayudas específicas al
cultivo del algodón, en el sector del
tabaco, a los productores de remo-
lacha, prima por oveja y cabra, pri-
ma por vaca nodriza, prima com-
plementaria por vaca nodriza y pri-
ma por sacrificio de ganado vacu-
no. Por último, gran parte de es-
tos pagos específicos cuentan con
pagos adicionales.

des en la Comunidad en la que se
encuentre el mayor número de ani-
males de la explotación. El plazo
para el pago de las ayudas comen-
zará el próximo 1 de diciembre y
finalizará el 30 de junio de 2010.

Entre las ayudas directas que se
pueden solicitar se incluyen el Ré-
gimen de Pago Único y las ayudas
acopladas a la producción. Con res-
pecto al primer tipo, en esta cam-
paña 2009 se han integrado los vi-
ticultores que hayan entregado uva
que haya sido transformada en
mosto no destinado a la vinifica-
ción.

AYUDAS ACOPLADAS

Las ayudas acopladas que se reco-
gen en esta convocatoria 2009 de
las subvenciones directas de la PAC
son, por un lado, los pagos acopla-
dos, que incluyen las ayudas a los
productores de cultivos herbáceos,
energéticos, una ayuda específica
para el arroz, a los productores de
patata con destino a fécula, a los
frutos de cáscara y a los producto-
res de semilla. Por otro lado, se en-
cuentran los pagos específicos, que

Más de 950.000 productores pueden
solicitar las ayudas directas de la PAC

DESARROLLO RURAL

POLÍTICA AGRÍCOLA COMÚN

■ Las ayudas de 2008 suman 5.250 millones de euros. / FHALMERÍA

■ I. F. G. 

La Consejería de Agricultura y
Pesca ya ha aprobado la convo-
catoria anual de las ayudas para
la mejora de la producción y de
la calidad de los plantones de
hortalizas y de las plantas de vi-
vero, según informó la propia
Administración. Estas subven-
ciones tienen como objetivo in-
centivar la mejora de las estruc-
turas productivas para, así, faci-
litar a los productores el cum-
plimiento de las condiciones sa-
nitarias y de calidad que exige
la normativa europea en vigor. 

Con respecto a los requisitos
a cumplir, es fundamental estar
inscrito en el registro oficial para
esta actividad con una antigüe-
dad mínima de dos años. Por
otro lado, y en lo que se refiere

a la cuantía de las ayudas, ésta
podrá oscilar entre los 350 eu-
ros por hectárea para olivo y los
4.000 euros para cítricos, vid y
otros frutales de hueso y pepita.
Estas cantidades son para fi-
nanciar la implantación y man-
tenimiento de la planta madre
controlada como origen del ma-
terial de multiplicación.

Nueva convocatoria
de ayudas a viveros

SUBVENCIONES

■ Vivero. / FHALMERÍA
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Cualquier evento promocional es

bueno para mostrar al mundo las

excelencias de los productos de la

tierra y, por ello, desde el Ayunta-

miento de Níjar no quisieron des-

aprovechar la oportunidad que su-

ponía su participación en la Feria

Internacional del Turismo (FI-

TUR), en Madrid, para seguir dan-

do a conocer uno de los productos

que sus agricultores cultivan. Así,

el Consistorio nijareño deleitó a sus

visitantes con una degustación de

una ensalada ecológica con pro-

ductos de la zona y entre los que se

encontraba el tomate Rey Raf Mar-

mande. En este sentido, la conce-

jal de Turismo y Promoción Eco-

nómica del Ayuntamiento de Níjar,

Lorena Capel, comentó que “el to-

mate Raf es conocido por todo el

mundo y se debe saber que Alme-

ría es la máxima productora euro-

pea de tomate Rey Raf Marman-

de”, un producto, añadió, “tan co-

diciado actualmente”.

Acciones de este tipo sirven para

promocionar la gastronomía de la

tierra, ineludiblemente unida a sus

productos, y, de este modo, fo-

mentar el consumo de determina-

dos alimentos entre la sociedad en

general. Y es que el turismo y lo

que pueda ofrecer un municipio, en

este caso Níjar, son las dos caras de

una misma moneda.

El Ayuntamiento de Níjar
llevó hasta FITUR las
excelencias del tomate Raf

Las frutas y hortalizas ‘desfilan’ por las pasarelas
más importantes mostrando todas sus virtudes

Porque una imagen vale más que

mil palabras, cuando se acude a

cualquier feria o evento del sec-

tor hortícola no se debe descui-

dar ni un solo detalle de la par-

ticipación. Los productos deben

estar muy pero que muy visibles

en el stand y, para que esto sea

posible, se puede jugar, por

ejemplo, con la iluminación del

espacio. De este  modo, además,

se pueden provocar determina-

das sensaciones en quienes se

acerquen al espacio expositor,

motivándolos, incluso, a que

quieran consumir lo que se les

está ofreciendo. Para dar a co-

nocer las frutas y hortalizas hay

que presentarlas de la mejor ma-

nera posible y esto puede sig-

nificar, por ejemplo, incluirlas

en un espacio vanguardista.

PARTICIPACIÓN EN FERIAS PROMOCIÓN

■ Los productos se ‘engalanan’ para estos eventos. / FHALMERÍA

PARA CONVENCER A
UN CONSUMIDOR,
SÓLO HAY QUE HACER
QUE DEGUSTE EL
PRODUCTO QUE SE
LE QUIERE VENDER

■ Isabel Fernández

Las ferias o eventos relacionados

con el sector hortofrutícola, como

el propio sector, han evolucionado

con el paso de los años y, así, de las

tradicionales degustaciones de los

productos que cada empresa co-

mercializa, se ha pasado a los ‘show

cooking’ o demostraciones de co-

cina. La intención es enseñar a los

potenciales consumidores de los

alimentos que se ofertan cómo los

pueden convertir, incluso, en au-

ténticas obras de arte, en ocasio-

nes, no aptas para todos los pala-

dares. En estos momentos, casi que

no se entendería una feria de la ali-

mentación sin sus correspondien-

tes demostraciones y, de hecho, ya

en la pasada edición de Expo Agro,

en el stand de la Junta de Andalu-

cía, se realizó más de uno y en los

que colaboraron importantes chefs

de la provincia almeriense. Estos

profesionales de la cocina explica-

DEMOSTRACIONES

■ Demostración de cocina durante la pasada Expo Agro. / FHALMERÍA

crementando la demanda de lo que

producen, por ejemplo, los agri-

cultores almerienses y que no es ni

más ni menos que las hortalizas

más ricas y sabrosas de todo el

mundo.

Los ‘show cooking’ se están con-

virtiendo casi en puntos de en-

cuentro o referentes en todos y cada

uno de los eventos relacionados con

los sectores de la alimentación. Y

es que, para vender las frutas y hor-

talizas, por ejemplo, no hay nada

mejor que darlas a probar a quie-

nes podrían comprarlas en un fu-

turo. 

ron, además, cómo elaborar cada

uno de sus platos. Hay que hacer

ver a los posibles consumidores que

las frutas y hortalizas, más allá de

ser sanas y tener numerosos bene-

ficios, también pueden ser ingre-

dientes esenciales en más de un pla-

to y, lo que es más importante aún,

de un plato casi de diseño.

De este modo, además, se con-

tribuye a fomentar el consumo de

este tipo de productos saludables y

que ayudan a mantener una dieta

equilibrada. Este fomento del con-

sumo es, por otra parte, un primer

paso para, paulatinamente, ir in-

Los ‘show cooking’ se ponen de
moda en los grandes eventos del
sector productor de alimentos

■ I. F. G. 

Una explotación agrícola, como

cualquier otra empresa, necesita

de una correcta organización para

conseguir el mayor rendimiento

posible, tanto en lo que a pro-

ducción se refiere como en el tra-

bajo de sus empleados. En este

sentido, Manuel López, consul-

tor y coach empresarial, comen-

tó que “hay que dirigirse hacia una

estructura proactiva del trabajo”

y esto significa implicar a los em-

pleados en todos los procesos.

Para ello, López señaló que para

convertir a un trabajador en pro-

activo, “éste tiene que comunicar

a su empresa cualquier tipo de

anomalía o mejora” y añadió que

esto no será posible a menos que

“el equipo directivo cree una cul-

tura de transparencia gerencial”.

Este cambio, este convertir a los

trabajadores en elementos total-

mente activos dentro de la em-

presa podría resultar especial-

mente ‘fácil’, o al menos menos

complicado, en el sector produc-

tor de frutas y hortalizas, ya que

“el sector hortofrutícola es un sec-

tor que, al estar compuesto por

microempresas, por miles de agri-

cultores, tiene un dinamismo y

una cultura del trabajo muy im-

portante”, afirmó. En cualquier

caso, este cambio no lo puede

afrontar sólo el agricultor, sino

que “necesita profesionales que

lo asesoren”.

Esta mejora de la comunicación

del trabajador con su empleador,

junto con el propio cambio de la

estructura de la empresa, en este

caso hortícola, contribuye de for-

ma directa a mejorar los rendi-

mientos de la compañía y, claro

está, de sus beneficios posterio-

res. La mejora organizacional im-

plica una mayor productividad.

Una adecuada estrategia
organizacional contribuye a
mejorar los rendimientos

ASESORAMIENTO

■ Trabajador. / FHALMERÍA

■ I. F. G. 
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CHEF DE C0CINA 

El jefe de cocina del Hotel Cabo de

Gata Garden de El Toyo, el madri-

leño Luis González Tejero, lleva

una vida dedicado al sector de la

restauración. Y es que en su carre-

ra profesional ha trabajado en va-

rios restaurantes, tanto de Madrid

como de Almería.

En ésta última provincia, por

ejemplo, ha desempeñado su la-

bor en el Hotel Playasol, reci-

biendo dos premios consecutivos

el establecimiento como mejor ho-

tel de la cadena mientras trabaja-

ba en el mismo; así como en el Ho-

tel Playaluna donde, en su trayec-

toria, como ha explicado Tejero,

“se consiguieron dos premios al

mejor índice de satisfacción de los

clientes. Además en los años 2003

y 2004, el equipo de cocina reci-

bió dos premios consecutivos al

‘Mejor buffet de gala de la cade-

na’, decoración, talla de frutas y

verduras, pastelería y presentación

de las bandejas”.

Del mismo modo, González ha

llevado a cabo la gestión, en el año

2005, del Restaurante ‘Sabor An-

daluz’ de Almería, así como ha tra-

bajado en el Restaurante Abem-

Humeya, el mismo año, y el Ba-

hía Alta, en 2006, año en el que

comenzó a trabajar ya como jefe

de cocina del Hotel Cabo de Gata

Garden. Respecto a su actual em-

pleo, González Tejero ha comen-

tado que “hasta la fecha se han

conseguido los resultados econó-

micos así como la satisfacción de

clientes en los tres años de gestión

de la cocina. También se han in-

crementado de forma especial el

número de banquetes y eventos

con un alto nivel de resultados,

tanto económicos como de satis-

facción de clientes”.

González Tejero, que es un apa-

sionado de la fotografía, la espe-

leología y la música, pertenece a

la Asociación de cocineros y Res-

posteros Indalo de Almería y cree

que “en cocina es importante res-

petar la materia prima y que cada

producto tenga su sabor. Almería,

con una cocina sencilla, es a la vez

sabrosa y espléndida”.

EXPLOSIÓN DE SABORES

EL CHEF TEXTURAS Y SABORES

LUIS GONZÁLEZ TEJERO

PREPARACION

• Limpia el puerro, se corta en

bastones y se frie en aceite tem-

plado, se pone  a escurrir en pa-

pel y reservamos

• Ponemos un filete de cada pes-

cado uno encima de otro y lo en-

rollamos lo mas prieto posible.

Lo ponemos en el Horno a 140º

durante 5 o 6 minutos debe de

quedar jugoso. El jugo del asado

lo reservamos.

• En agua muy caliente y con sal

cocemos la zanahoria y blan-

queamos el brocoli . Con un sa-

cabocados hacemos unas bolas

con la zanahoria.

• Pelamos la naranja y retiramos

lo blanco de la corteza. Filetea-

mos la corteza de la naranja, sa-

camos el zumo a la naranja y al

limón. Reservamos

• Reducimos el vino y añadimos

los zumos de las frutas y el jugo

del asado. Lo dejamos cocer un

poco, rectificamos de sal y si fue-

ra necesario le ponemos un poco

de azúcar. Ligamos todo con un

poco de roux o mantequilla.

MONTAJE 

En un plato hondo montamos

como en la foto, el puerro, los ro-

llitos, las guarniciones y deco-

ramos con las tiras de naranja y

rociamos con un chorrito de acei-

te de oliva.

PREPARACION

• Lavamos bien la cabeza y la raspa

de la dorada, torneamos la patata en

piezas redondas u ovaladas. Pone-

mos las almejas en agua fría con sal

para que suelten la arena. Limpia-

mos los espárragos.

• En un cazo cocemos la patata y la

zanahoria. Reservamos.

• Aparte ponemos un poco de agua

y ponemos un poco de puerro, cuan-

do rompa a hervir, añadimos la ca-

beza y la raspa de la dorada y la re-

tiramos del fuego.

• En un poco de aceite rehogamos la

cebolla y abrimos las almejas, re-

servamos el caldo que sueltan.

• Colamos el caldo de pescado y aña-

dimos el jugo de las almejas con la

cebolla y lo dejamos reducir añadi-

mos un poco de nata y una nuez de

mantequilla y removemos hasta que

ligue.

• Doblamos los lomos por la mitad

y los asamos en el horno a 140º du-

rante unos 4 ó 5 minutos.

• Freímos las patatas cocidas y los

espárragos.

• Trituramos y pasamos por el chi-

no los pimientos del piquillo

MONTAJE

Colocamos los lomos en buena dis-

posición, ponemos las patatas, los

espárragos y la zanahoria. En un la-

teral apoyamos las almejas, napa-

mos un poquito con la salsa y hace-

mos una línea con el zumo del pi-

quillo.

LA CESTA DE LA COMPRA

DEL MAR Y D ELA TIERRA

Gastronomía vegetal
Febrero 2009 - fhalmería44

1 Dorada en filetes bien limpios
de espinas (guardamos la ca-
beza y la raspa)
250 gr. de almejas de carril
1 patata 
1 cebolla
1 puerro
1 zanahoria
1 lata de pimientos de piquillo
1 manojo de espárragos verdes
Nata
Mantequilla
Sal
Aceite de oliva

Delicias de mar y río en
sopa de cítricos

Lomitos de dorada con
almejas, crema de su jugo y
un toque de piquillos

PREPARACIÓN:

•Hervimos la cola de rape, retira-

mos la carne y la desmenuzamos.

Se mezcla con la mahonesa.

• Pelamos las gambas y las blan-

queamos, se enfrían en agua con

hielo, se ponen a secar en un pa-

pel de cocina.

• Marcamos el calabacín en la

plancha y lo dejamos enfriar

• Laminamos el tomate y la ci-

ruela.

• Trituramos el cebollino con el

aceite

MONTAJE

En primer lugar, untamos con ca-

ramelo el fondo del plato deco-

rándolo. En un molde redondo,

rellenamos intercalando las lámi-

nas de tomate, calabacín y cirue-

la con la mezcla del  rape hasta

llenar el molde. Ponemos las gam-

bas de forma graciosa y desmol-

damos.

Terminamos el plato poniendo

las uvas y los cherrys cortados a

la mitad, aderezamos con el acei-

te de cebollino, sal y decoramos

con láminas de ciruela y lima.

Con las cabezas de las gambas

y el caldo de cocer el rape nos

puede servir para un arroz, una

salsa, etc.

LA CESTA DE LA COMPRA
1 cola de rape de 500gr.

150 gr. de gamba fresca

1 tomate entero

1 calabacín

1 ciruela

Uvas

Tomates Cherry

Cebollino

Aceite de oliva

Sal

Una cucharada de Mahonesa
suave.

Timbal de
hortalizas, rape y
gambas con
caramelo y aceite
de cebollino

250 gr de mero o lenguado
e filetes 
250 gr de salmón fresco ó
ahumado según gustos
1 zanahoria
1 puerro
2 ramas de brócoli
1 naranja
1 limón
1 copa de vino blanco
Aceite de oliva
Sal

CESTA DE LA COMPRA



EL CENTRO IFAPA DE
LA MOJONERA ESTÁ
BUSCANDO UN
INSECTO AUXILIAR
PARA COMBATIR A
ESTE ESCARABAJO

■ Isabel Fernández

La plaga del picudo rojo (Rhyncho-
phorus ferrugineus Oliver) ya se

está dejando ver, y mucho, en la

provincia de Almería y, de hecho,

según los últimos datos de la Jun-

ta de Andalucía, sólo hasta el pa-

sado mes de septiembre,  813 pal-

meras tuvieron que ser trituradas

por el Servicio de Sanidad Vegetal

de la Delegación Provincial de

Agricultura y Pesca, la mayoría de

ellas en la propia capital. Precisa-

mente en Almería es donde, a día

de hoy, la plaga sigue actuando con

mayor virulencia, ya que es aquí

donde se concentra el mayor nú-

mero de ejemplares de palmera,

el ‘menú’ favorito de este escara-

bajo. Pero el resto de la provincia

no se salva y, así, a estas más de 800

palmeras afectadas hasta septiem-

bre, hay que sumarle una treintena

más también en la capital y 122 en

Roquetas de Mar, 70 en Vera, 48

en Pulpí, 19 en Huércal de Alme-

ría, 13 en Rioja, 12 en Pechina, 6

en Vícar, 3 en Turre y otras 3 más,

una por municipio, en Alhama de

Almería, Garrucha y Mojácar.

Este escarabajo es originario de

Asia y Oceanía y se dejó ver por

primera vez en España en el año

1993, concretamente en la costa tro-

pical granadina. Este coleóptero se

propaga de forma muy rápida y, de

hecho, una sola hembra puede po-

ner entre 300 y 400 huevos, por lo

que su capacidad de colonización

es enorme. En lo que respecta a su

forma de actuar, las larvas son las

encargadas de comerse las partes

más tiernas del interior de la pal-

mera, mientras que los adultos se

siguen encargando de la coloniza-

ción. Y es que éstos pueden volar

entre 4 y 5 kilómetros, por lo que

su radio de actuación es bastante

amplio. Teniendo todo esto en

cuenta, no es de extrañar que, a día

de hoy, el picudo rojo se haya de-

jado ver en toda la costa medite-

rránea española, llegando, incluso,

a las Islas Baleares.

De momento, es muy difícil com-

batirlo, ya que, junto a su gran ve-

locidad de propagación, es muy

complicado detectar cuándo una

palmera está infectada, puesto que,

por norma general, no suelen pre-

sentar síntomas aparentes. De he-

cho, no es hasta varios meses des-

pués de que la colonia se haya ins-

talado en el interior de la planta

cuando ésta comienza a verse afec-

tada a simple vista.

INVESTIGACIÓN

Conscientes, en primer lugar, de los

problemas que puede llegar a oca-

sionar este coleóptero en la pro-

vincia y, además, de las dificulta-

des para combatirlo, un grupo de

investigadores del Centro IFAPA

de La Mojonera, capitaneado por

María del Mar Téllez, está traba-

jando en la búsqueda de un insec-

to auxiliar capaz de combatir al pi-

cudo rojo, así como en un método

de detección de la presencia de la

plaga en el interior de la palmera.

Con respecto al primer asunto, las

últimas informaciones del IFAPA

señalan que se está experimentan-

do con una serie de nematodos que

parasitan la plaga para poder aca-

bar con ella. De momento, se ha

podido comprobar que algunos de

estos nematodos son eficaces al 100

por cien en el control del picudo

rojo en estadios inmaduros. Asi-

mismo, estos investigadores están

desarrollando un método basado

en el diseño de unos sensores de

tipo acústico que permitan detec-

tar la presencia de las larvas de la

plaga en el interior de las palme-

ras. Esto facilitaría poder determi-

nar qué ejemplares estarían afec-

tados antes de que la planta mues-

tre síntomas externos y, de este

modo, actuar en consecuencia. 

Por último, y junto a todo esto,

los investigadores del IFAPA apun-

tan que la utilización de una serie

de prácticas culturales pueden ayu-

dar, hasta cierto punto, a prevenir

la propagación de la plaga. Entre

estas prácticas se encuentran, por

ejemplo, evitar la poda de hojas

verdes y el pelado del tronco, ya

que esto atrae a las hembras para

realizar la puesta de huevos. En

cualquier caso, y si es necesario po-

dar las palmeras, se recomienda ha-

cerlo durante los meses de invier-

no y, justo después, es aconsejable

aplicar un tratamiento foliar. 

Por último, hacen una serie de

recomendaciones, en primer lugar,

de tipo preventivo, como la pulve-

rización cada 45 días, desde octu-

bre a mayo, con nematodos y des-

de junio a septiembre con un quí-

mico; y, en segundo lugar, un tra-

tamiento curativo consistente en la

aplicación a baja presión de ese

mismo químico cada 45 días.

El picudo rojo provoca la trituración de
más de mil palmeras en la provincia

PLAGAS

■ Este coleóptero es originario de Asia y Oceanía. / IFAPA

■ I. F. G. 

La Consejería de Medio Ambiente

y la Diputación de Almería han fir-

mado un convenio a través del cual

apoyarán a los ayuntamientos de la

provincia en materia medioam-

biental. De este modo, la conseje-

ra del ramo, Cinta Castillo, explicó

en un comunicado que “este con-

venio aspira a convertir el medio

ambiente en un motor de desarrollo

de los municipios, con el objetivo

de aprovechar las grandes poten-

cialidades que tiene la provincia en

sectores estratégicos como la agri-

cultura o el turismo”. Asimismo, la

consejera puso de manifiesto “la ne-

cesidad de crear una alianza insti-

tucional entre la Administración lo-

cal y autonómica para reforzar las

políticas ambientales y afrontar con

garantías los retos y exigencias en

esta materia”.

El convenio contempla el inter-

cambio de experiencias y conoci-

mientos que sirvan de base para des-

arrollar en la provincia “una correcta

conservación, ordenación y explo-

tación de los recursos naturales” que

sea, además, compatible con el des-

arrollo socioeconómico de sus pue-

blos. El protocolo de cooperación

prevé actuar en materias como la

mejora de la gestión de los residuos,

la dinamización socioeconómica de

los espacios naturales, el aprove-

chamiento sostenible de sus recur-

sos o la gestión integral del agua.

En definitiva, la intención es pro-

mover todas aquellas iniciativas lo-

cales encaminadas a la mejora del

medio natural y el desarrollo soste-

nible en los municipios de la pro-

vincia.

Entre las actuaciones previstas

destacan, por ejemplo, las dirigidas

a mitigar el cambio climático y, en

este sentido, la Consejería de Me-

dio Ambiente ha concedido una sub-

vención de 210.000 euros para im-

plementar el trabajo que viene rea-

lizando la Oficina Técnica de Cam-

bio Climático. Con esta ayuda, se-

gún informó la Administración an-

daluza, se pretende impulsar el Plan

de Mitigación de Emisiones en los

municipios de la provincia con me-

nor volumen de población, en con-

creto, en aquellas localidades con

menos de 20.000 habitantes. Te-

niendo esto en cuenta, se benefi-

ciarán de esta iniciativa la mayoría

de los municipios almerienses, ya

que 96 de las 102 localidades de la

provincia cuentan en la actualidad

con menos de 20.000 habitantes.

Junta y Diputación provincial firman un acuerdo
para potenciar el desarrollo medioambiental

SOSTENIBILIDAD

■ Turismo industrial. / FHALMERÍA
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Del jueves 19 al domingo 22 de marzo se celebra la

137ª Feria de San José que estará marcada por las no-

vedades de la maquinaría agrícola. La actual situación

del sector ganadero es el tema de dos jornadas más re-

lacionadas a ‘Cómo afrontar la crisis del sector gana-

dero’ y ‘Crisis ganadera y precios de los cereales’.

Este es el caso también de la preocupación por la mos-

ca a la fruta, inquietud que se ve reflejada las charlas

‘La lucha colectiva contra la carpocapsa y la ‘Mosca

de la Fruta, situación actual y retos; y en la segunda,

‘Control de la Mosca de la Fruta mediante técnicas de

esterilización’. 

Asimismo, se realizarán jornadas enfocadas a los jó-

venes agricultores y un seminario sobre el futuro la-

boral en las tierras de Lérida.

El próximo 31 de marzo, Granada acoge una

nueva jornada de TT Andalucía: Sector Bio-

tecnología y Salud. El objetivo fundamental

de la Jornada TTAndalucía es reunir a las em-

presas, los grupos y centros de investigación

andaluces que trabajen dentro de este sector,

ofreciéndoles la posibilidad de explorar sus

oportunidades tecnológicas a través de en-

cuentros bilaterales pre-establecidos, para

buscar de manera eficiente acuerdos estraté-

gicos como licencias, transferencia de Know-

how o proyectos de I+D. 

Del mismo modo, los encuentros se orga-

nizan en base a un Catálogo de Ofertas y De-

mandas Tecnológicas. Las entidades partici-

pantes tienen la oportunidad de insertar su

perfil tecnológico en la página Web de la jor-

nada, analizar el catálogo y seleccionar aque-

llos perfiles que les interesen. En este senti-

do, desde la organización han establecido que

a partir de esta selección, se establecen las

reuniones entre las empresas y los grupos de

investigación para analizar las posibilidades

de cooperación y de financiación a través de

los distintos programas de ayuda al fomento

de la I+D+i. Estos encuentros bilaterales en-

El objetivo de esta jornada es

asesorar al regante de Anda-

lucía tanto en cítricos como

fresas etc. La jornada va di-

rigida a técnicos, empresarios

y , en general, a todas las per-

sonas relacionadas con el sec-

tor agrario. La ponente será

Natividad Ruiz Baena. Dra.

Ingeniero Agrónomo del

IFAPA Centro Alameda del

Obispo (Córdoba). 

La fecha prevista es el 3 de

Abril del 2009, en horario de

mañana de 10 a 14 horas. El

lugar será el IFAPA Centro

de Huelva y la admisión de

solicitudes se hará vía tele-

mática.

El regante tiene
un espacio en
Huelva a través
de una jornada

El Ministerio de Medio Ambiente convoca para el 30 junio

el Premio ‘Mejores Quesos Españoles’, con el fin de con-

tribuir a revalorizar los quesos autóctonos españoles de ma-

yor calidad organoléptica y estimular a los productores a ob-

tener y comercializar quesos de calidad, mejorando su ima-

gen y posición en el mercado y promocionarlos entre los

consumidores.

El MARM abre
en abril y en
Madrid, el
plazo para los
Premios ‘Al
mejor queso:
año 2009’ 

Feria San José sobre maquinaria agrícola

tre empresas y grupos de investigación, ten-

drán lugar en el Centro BIC Granada que está

en Parque Tecnológico de Ciencias de la Sa-

lud, Avda. de la Innovación nº 1 y serán to-

talmente gratuitos. Entre los colaboradores

se encuentra una de las Webs de la Junta, Por-

tal Besana.

Granada acoge una nueva
edición de las Jornadas
TTAndalucía sobre biotecnología

En un momento en que se ve cómo se han fusionado los

ministerios de Agricultura y Medioambiente, pasa al pri-

mer plano de la actualidad las técnicas conservacionistas

como la Agricultura de Conservación, que aúna la soste-

nibilidad productiva de las fincas agrarias con el cuida-

do del suelo, evitando problemas como la erosión, apro-

vechando mejor el agua, captando importantes cantida-

des de CO2  y ahorrando energía. En este contexto, el Ins-

tituto para la Diversificación y Ahorro de Energía (IDAE)

y la Agencia Andaluza de la Energía, en colaboración con

la Asociación Española Agricultura de Conservación/Sue-

los Vivos, organizan el próximo martes 29 de abril un Se-

minario Científico-Técnico sobre Agricultura de Conser-

vación y Ahorro de Energía en Olivar, que tendrá lugar en

el Campus ‘Las Lagunillas’ de la Universidad de Jaén y

en el que es necesaria la inscripción previa ya que existen

plazas limitadas. Además, al día siguiente se celebra una

Jornada de Campo sobre Agricultura de Conservación,

Eficiencia Energética y Medioambiente en Olivar .

Seminario y Jornada sobre
Agricultura de Conservación

en los olivares de Jaén



Así, este evento es uno de los

mayores exponentes feriales

referidos al medio ambiente

y la calidad de vida de los

que se realizan en Cataluña

y Aragón, siendo el más im-

portante del área de influen-

cia de la ciudad de Lérida,

que cuenta con un público

potencial de 350.000 habi-

tantes amantes de este sec-

tor.  

la oferta alimentaria, además

de la turística y gastronómi-

ca y favorecer el comercio

empresarial nacional e in-

ternacional y servir de pla-

taforma al sector alimenta-

rio en su conjunto. Sin duda,

un punto de encuentro para

todos los profesionales.

■ FERIA
Lérida celebra la
nueva edición de
Fira Natura 2009

Del viernes 3 al domingo 5

de abril se lleva a cabo en Lé-

rida Fira Natura, dedicada al

Medio Ambiente y a la ca-

lidad de vida.

Del 6 al 9 de marzo la

Ciudad Condal celebra

una nueva edición de

Barcelona Degusta,

Salón de Alimentación

para el Consumidor. Es

la primera feria espa-

ñola de alimentación

creada para el consu-

midor final. 

En este sentido, la fe-

ria ofrece a todos los

públicos una oportuni-

dad única para degus-

tar, comprar y apren-

der todo lo relaciona-

do con la alimentación,

la cocina y la gastro-

nomía. 

Originales lanza-

mientos, gastronomía

tradicional, catas, ta-

lleres sensoriales y di-

vertidos shows culina-

rios tienen lugar en este

gran festival gastronó-

mico que se celebrará

del 6 al 9 de marzo de

2009 en el recinto

Montjuïc de Fira Bar-

celona (Pabellón 1).

■ ALIMENTACIÓN
‘Barcelona
Degusta’, el
evento del
consumidor

En las II Jornadas que

se van a realizar en Ta-

rragona entre el 2 y el

3 de marzo se debati-

rán distintos temas

como el material ve-

getal, algún enfoque de

la olivicultura sosteni-

ble, la tecnología de al-

mazaras y la calidad

del aceite de oliva. El

Grupo de Olivicultu-

ra de la SECH se for-

mó en el año 2005 con

la vocación de favore-

cer la integración y la

discusión de los inves-

tigadores que trabajan

en temas relacionados

con el olivar, las alma-

zaras y la calidad del

fruto, tanto del aceite

de oliva como de la

aceituna de mesa. Para

favorecer este debate,

en octubre de 2006, se

realizaron las I Jorna-

das en Córdoba, y en

ellas se abordaron tres

temas: nuevas tenden-

cias en la elección ve-

getal, entre otros.

■ SEMINARIO
II Jornadas de
Olivicultura en
Tarragona

Del 5 al 7 de mayo, Ciudad

Real celebra FENAVIN. Esta

novedosa propuesta ha faci-

litado, en solo cuatro edicio-

nes, que la feria se convier-

ta en el evento monográfico

del vino más importante de

España y la única que ofrece

una capacidad de negocio

contrastada. Aunque FENA-

VIN está consolidada, el

equipo gestor se sigue mar-

cando el mismo objetivo: ha-

cer negocio con sistemas de

trabajo pragmáticos, profe-

sionales que favorezcan un

encuentro oferta y demanda.

■ CASTILLA LA MANCHA
FENAVIN se convierte en el encuentro
oferta-demanda del sector vitivinícola

El próximo 11 de marzo, la

localidad sevillana de Bre-

nes va a llevar a cabo las X

Jornadas de cítricos y fruta-

les de hueso. En esta ocasión,

la realización de este acto

está organizado por el pro-

pio Ayuntamiento, ya que se

trata de uno de los frutos más

importantes de esta zona del

campo de Sevilla. Las jor-

nadas está dirigidas a todos

los miembros del sector. 

■ SEVILLA
Brenes acoge a los agricultores del
sector de cítricos y fruta de hueso

Del 27 al 29 de abril se ce-

lebra una nueva edición de

Euro Agro Fruits. Se trata de

un punto de encuentro tanto

de la producción nacional

como la distribución inter-

nacional, en el que los secto-

res representados son los de

la producción de frutas y hor-

talizas frescas, tecnología y

maquinaria poscosecha. Este

certamen se celebrará en Fe-

ria Valencia con el fin de ser

un acto internacional 

■ VALENCIA
Euro Agro Fruits
llega como la 1ª
feria internacional
en España

Del martes 10 al jueves 12

de marzo, Madrid realiza

Qualimen 2009. Entre los

objetivos principales de esta

feria se encuentran: acercar

a los diferentes agentes na-

cionales e internacionales,

sectores, centrales de com-

pra y consumidores finales

■ MADRID
Qualimen, el mayor centro de oferta
agroalimentaria nacional e internacional

Del 6 al 8 de marzo se cele-

bra en la localidad gerun-

dense de Figueres, Firagri

2009. La feria se ha conver-

tido en un referente para los

agricultores y ganaderos de

la provincia de Gerona. In-

corpora muestra de ganado

que cuenta con más de una

treintena de vacas, tanto de

carne como de leche, y una

docena de caballos. Pretende

ser un gran escaparate para

mostrar las últimas noveda-

des en materia de maquina-

ria, productos y servicios des-

tinados a las actividades agrí-

colas y ganaderas, a la vez

que quiere convertirse en lu-

gar de referencia del sector.

■ CATALUÑA
Firagri regresa como referente agrícola

Del domingo 26 al martes

28 de abril se celebra en

Valencia Vinoelite 2009.

Así, distribuidores de vi-

nos, importadores y cen-

trales de compras encon-

trarán en esta feria una pla-

taforma exclusiva para los

mejores vinos de todos los

segmentos del mercado.

Importadores de todo el

mundo serán invitados a

través de las misiones in-

versas que Vinoélite lle-

va a cabo en colaboración

con el Instituto de Comer-

cio Exterior, ICEX,  e Ins-

tituto Valenciano de Ex-

portación. Colectivos de

Profesionales. Restaura-

dores, sumilleres, enólo-

gos, catadores, vinotecas

y tiendas especializadas

tienen también su lugar re-

servado en la agenda del

evento. 

La Feria es, también, un

espacio destinado a aque-

llos aficionados prescrip-

tores, cuyas opiniones in-

fluyen en los saberes vi-

nícolas.

■ FERIA
Vinoélite, la
plataforma única
de los vinos
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quier lugar del mundo. De-

nominaciones de origen y

marcas de garantía son figu-

ras que reconocen y distin-

guen la calidad de vinos, car-

nes, quesos, legumbres, pan

y un amplio catálogo de pro-

ductos que ‘nacen’ en Casti-

lla y León.

La perfecta ordenación de

la oferta en seis salones mo-

nográficos hace aún más in-

teresante su presencia en Ali-

mentaria Castilla y León. Ex-

positores y visitantes saben

en qué salones están los con-

tenidos que le interesan.

La Federación Andaluza de

Empresas Cooperativas

Agrarias (FAECA), cele-

brará los días 24, 25 y 26 de

marzo en el Palacio de Con-

gresos y Exposiciones de

Islantilla (Huelva) su III

Congreso de Empresas Co-

operativas, un evento que

se organiza cada cuatro

años. 

El encuentro, según fuen-

tes de la asociación, sirve

de marco de debate para

que las cooperativas ex-

pongan y conozcan diver-

sos puntos de vista sobre los

■ DESARROLLO
FAECA pone en marcha su III Congreso
de Empresas Cooperativas en Huelva

Del domingo 15 al miérco-

les 18 de marzo la ciudad de

Valladolid celebra el XII Sa-

lón de la Alimentación. La

extraordinaria riqueza agro-

alimentaria de la región an-

fitriona de Alimentaria Cas-

tilla y León es un valor aña-

dido a la actividad ferial que

compradores y vendedores

desarrollan en el recinto va-

llisoletano. 

Grupos multinacionales

coexisten con microempre-

sas capaces de aunar con-

ceptos como fabricación ar-

tesana y distribución a cual-

■ VALLADOLID

XII Salón de la Alimentación, la mejor
oferta agroalimentaria en sólo seis salas

problemas e inquietudes

que conforman la actuali-

dad del sector agroalimen-

tario. 

La Federación Andaluza

de Empresas Cooperativas

Agrarias (FAECA) es una

entidad que asocia a 723 co-

operativas agrarias de toda

Andalucía, con el objetivo

fundamental de asesorarlas

y representarlas en la de-

fensa de sus intereses. 

El Congreso de la Fede-

ración Andaluza de Coope-

rativas Agrarias, al que se

prevé que asistan represen-

tantes de las más de 700 co-

operativas asociadas a esta

Federación, contará con la

presencia de autoridades y

entidades relacionadas con

el sector agroalimentario.
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